
ИНИЦИАТИВА Минфин 
предложил продлить 
ипотеку под 6,5 процента 
до конца 2021 года

Жилая легенда

Игорь Зубков, Марина Трубилина

Минфин подготовил проект постановления правитель-
ства о продлении программы льготной ипотеки под 
6,5% до 31 декабря 2021 года. Ведомство предлагает 
увеличить общую сумму кредитов, которые могут 
быть выданы по программе, с 900 млрд до 2,8 трлн ру-
блей. 

По этой программе (стартовала в апреле как анти-
кризисная мера) бюджет субсидирует ставки по ипоте-
ке на новостройки до 6,5%. Ряд банков, участвующих в 
программе, предлагает ставки еще ниже. По словам за-
мминистра финансов Алексея Моисеева, на 8 октября 
банки одобрили по программе около 500 тысяч заявок, 
заключено 224,4 тысячи кредитных договоров на 
630,8 млрд рублей. Изначально условия программы 
предполагали первоначальный взнос не менее 20% от 
стоимости жилья, но с начала августа перво-
начальный взнос понижен до 15%. С конца 
июня повышены лимиты по сумме кредита. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сегодня Госдума рассмотрит законопроект 
о правительстве в связи с поправками в Конституцию РФ

Настал 
час правительства
Борис Ямшанов

С
егодня, 13 октября, 
Госдума рассматри-
вает в первом чте-
нии проект нового 
конституционного 
закона «О Прави-
тельстве Российской 
Федерации», кото-
рый был внесен в 

парламент в составе президент-
ского пакета. 

Официальный представи-
тель президента, сопредседа-
тель Рабочей группы по поправ-
кам в Конституцию, председа-
тель Комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству и 

законодательству, доктор юри-
дических наук, профессор Па-
вел Крашенинников рассказал 
«Российской газете» о том, ка-
кие новации предложены в этом 
документе.  

Павел Владимирович, у нас 
совсем недавно пришло обнов-
ленное правительство во гла-
ве с новым премьером. Какие 
еще поправки необходимо вне-
сти и узаконить?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Обращаю 
внимание, что это не поправки, 
а новый закон о правительстве, 
подготовленный на основании 
вступивших в силу 4 июля 2020 
года поправок в Конституцию.

В тексте определяется статус 
правительства, а также органи-
зационно-правовые основы его 
формирования и деятельности. 
В частности, закрепляется по-
ложение о том, что правитель-
ство России входит в единую си-
стему публичной власти, коор-
динирует и контролирует дея-
тельность органов исполни-
тельной власти и, кроме проче-
го, способствует устранению 
разногласий между ними.

Правительство страны — это 
высший статус служения го-
сударственных чиновников, у 
них огромные полномочия и 
ответственность за миллио-

ны людей. Кто и как будет на-
значать министров и что из-
менится в их работе?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Исполни-
тельная власть в России осу-
ществляется правительством, 
это цитата из Основного Закона. 
Обновленная Конституция уста-
навливает новый порядок назна-
чения на должность членов пра-
вительства. В отличие от преж-
ней системы будет усилена роль 
парламента при подборе канди-
датов на эти высокие посты. Ука-
зывается порядок освобождения 
от должности членов правитель-
ства и порядок прекра-
щения полномочий все-
го кабинета министров.
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Павел Крашенинников подчеркивает, что в новом законе о правительстве учтены и «подводные камни». 
Предусмотрены меры, которые ни в какой ситуации не позволят остановить работу исполнительной власти.

А К Ц Е Н Т

Президент после утверждения Госдумой 
обязан назначить министров, 
но в последующем может отстранить 
любого из них

Австралийский доллар 55,6806
Азербайджанский манат 45,3348
Армянский драм** 15,6887
Белорусский рубль 29,9961
Болгарский лев 46,5148
Бразильский реал 13,9241

Венгерский форинт** 25,5477
Вон Республики Корея*** 67,0697
Гонконгский доллар* 99,3844
Датская крона 12,2237
Доллар США 77,0239
Евро 91,0037

Индийская рупия* 10,5151
Казахстанский тенге** 17,9946
Канадский доллар 58,6759
Киргизский сом** 96,7104
Китайский юань 11,4304
Молдавский лей* 45,4687

Новый туркменский манат 22,0383
Норвежская крона* 84,3894
Польский злотый 20,3342
Румынский лей 18,6720
СДР  108,9580
Сингапурский доллар 56,8400

Таджикский сомони* 74,6356
Турецкая лира* 97,6073
Узбекский сум**** 74,4120
Украинская гривна* 27,2741
Фунт стерлингов 100,3621
Чешская крона* 33,5880

Шведская крона* 87,5909
Швейцарский франк 84,5209
Южноафриканский рэнд* 46,6806
Японская иена** 72,9497

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.10.20

Вашингтон дал сигнал 
о желании сделки с Москвой 
по контролю 
над ядерными 
вооружениями

Чем сегодня удивляет 
самый известный 
джазист России 
Алексей Козлов

Личный цифровой профиль — 
для большей безопасности — 
появится у каждого 
водителя 
столичного такси

Кто виноват, 
что старые 
рояли рубят 
топором? 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
заявил, что за назначенную 
по ошибке чиновника 
социальную помощь 
гражданин не отвечает

Пособие назад 
не ходит

Наталья Козлова

Знаковое решение вынесла Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ, когда защитила 
гражданина от расплаты за ошибки чиновников. При-
чем расплаты — в самом прямом смысле — рублем.

Суть этого спора, который изучил Верховный суд 
РФ,  в следующем.

Жительница Московской области после трагиче-
ской смерти мужа больше десяти лет получала назна-
ченное ей дополнительное региональное пособие. Но 
спустя годы  чиновники неожиданно разглядели, что 
десять лет назад  они ошиблись — вдова  не попадала в 
категорию получателей этой помощи. 

Вот чиновники и решили, что женщина должна вер-
нуть переплаченные ей казенные деньги, и от-
правились с таким исковым требованием в 
суд.

ПРОЕКТ ГИБДД сможет 
получать от медиков 
информацию о пациентах, 
чьи болезни несовместимы 
с вождением машины

Без прав 
по диагнозу

Владимир Баршев 

Если у водителя врачи выявят заболевание, противо-
показанное для управления автомобилем, об этом сра-
зу станет известно в Госавтоинспекции. Действие мед-
справки такого водителя будет приостановлено на вре-
мя обследования. Если заболевание подтвердится, ра-
нее выданное медицинское заключение аннулируют. 
Это послужит поводом и для аннулирования водитель-
ского удостоверения.

Соответствующий законопроект о внесении изме-
нений в закон о безопасности дорожного дви-
жения поступил в правительственную комис-
сию по законопроектной деятельности. 
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Прямая речь

Борис Титов:

ОГРАНИЧЕНИЯ В МАЛОЙ И СРЕДНЕЙ ФОРМЕ
Михаил Эскиндаров:

РУБЛЮ ПРЕДЪЯВЛЕН РИСК

По моему мнению, закрывать бизнес бесполезно с точки зрения 
торможения инфекции, и коронакризис значительно сильнее, 
чем коронавирус. Если мы не закрываем метро, где люди пле-
чом к плечу стоят и друг на друга дышат, то зачем тогда все 
остальное? 
Ограничения на работу предприятий прямо означают потребность 
в дополнительном финансировании из бюджета, это все сейчас 
отлично понимают. Поэтому и повторные меры следуют больше с 
уклоном на соблюдение санитарных правил, чем на запрет работы. 
Вот на этом, на мой взгляд, и нужно делать акцент. Но не лишать 
людей возможности заработка...
Мы действительно бьем в алармистские барабаны по поводу того, 
что многие малые предприятия сегодня оказались в тяжелом 
положении, балансируют на грани. 

Интервью с Уполномоченным при президенте России по защите 
прав предпринимателей — на с. 4 

Я думаю, что главным фактором развития экономики будет даль-
нейшая поддержка среднего и малого бизнеса, а также поддержка 
населения для того, чтобы стимулировать потребительский спрос. 
Не будет потребительского спроса — никакого роста экономики не 
будет.
Как перейти от стагнации к динамичному росту, а не просто восста-
новить допандемическое состояние — вот главный вопрос. Во мно-
гом план правительства нацелен на решение этой задачи, и будем 
надеяться, что ее удастся решить. Но важнейшим условием для 
этого должно стать сохранение той мягкой денежно-кредитной 
политики, которую в последнее время стал проводить Банк России.
При этом надо исходить из того, что рассчитывать придется только 
на собственные силы: вряд ли мировая экономика будет динамич-
но расти, да плюс еще известные геополитические факторы.

Интервью с ректором Финансового университета 
при правительстве РФ — на с.9

Нобелевская премия 
по экономике присуждена 
Полу Милгрому и Роберту 
Уилсону за новые аукционы

НАГРАДА
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Жилая легенда

Для новостроек в Мо-
скве, Санкт-Петербур-
ге, Московской и Ле-

нинградской областях лимиты 
выросли с 8 до 12 млн рублей, в 
других регионах — с 3 до 6 млн ру-
блей.

Программа обеспечила бум 
ипотеки вопреки коронакризису 
и оказала мощную поддержку 
строительной отрасли. За 9 меся-
цев было выдано на 22% больше 
ипотечных кредитов в количест-
венном выражении и на 36% в де-
нежном, чем годом ранее, сооб-
щал на днях ДОМ.РФ. Ожидается, 
что по итогам года российский 
рынок ипотечного кредитования, 
даже без продления программы 
господдержки, должен достичь 
абсолютного рекорда за всю 
историю. 

«Благодаря этой программе 
проекты, которые достраивают-
ся по старым правилам, получи-
ли необходимый поток финанси-
рования в течение 2020 года, что 
гарантирует своевременное за-
вершение строительства, — отме-
чает президент Национального 
объединения строителей (НОСТ-
РОЙ) Антон Глушков. — Для за-
стройщиков, которые реализуют 
проекты с использованием сче-
тов эскроу, это тоже серьезная 
поддержка, ведь чем больше про-
данных площадей, тем ниже став-
ка по кредиту в рамках проектно-
го финансирования». Кроме того, 
продление программы станет до-
полнительным катализатором 
для улучшения экономических 
показателей в смежных отра-
слях, считает он.

Пока программа господдер-
жки ипотеки действует до 1 ноя-
бря, но в правительстве в послед-
ние месяцы обсуждалось ее про-
дление. «Программа востребова-
на у граждан, и она показала 
свою эффективность как мера 
поддержки строительной отра-
сли в пандемию. Рынок жилья в 
стране должен восстановиться, 
это может произойти через не-
сколько лет. На это время мы 
должны обеспечить спрос со сто-

роны покупателей», — проком-
ментировали проект документа в 
минстрое. 

«Продление программы по-
зволит повысить эффективность 
поддержки строительной отра-
сли, доступности ипотеки в усло-
виях распространения коронави-
русной инфекции и повлечет бла-
гоприятные социально-экономи-
ческие последствия для экономи-
ки страны», — отметил Алексей 
Моисеев.

В этом году льготная ипотека 
обеспечила строительство более 
11 млн кв. м жилья. С учетом пер-
воначального взноса в строи-
тельную отрасль было привлече-
но свыше 715 млрд рублей, гово-
рит руководитель Аналитическо-
го центра ДОМ.РФ Михаил Гольд-
берг. Продление программы 
обеспечит в целом начиная с 
апреля выдачу более 877 тысяч 
кредитов, поддержит спрос на 
новостройки и поможет застрой-
щикам сформировать задел для 
увеличения объемов строитель-
ства, считает он. 

Льготная ипотека позволила 
застройщикам вернуться к нор-
мальным темпам ввода жилья в 
условиях экономического спада 
из-за пандемии, подчеркивает 
член Генсовета «Деловой Рос-
сии», владелец ГК «Удача» Влади-
мир Прохоров. С учетом «второй 
волны» продление программы 
крайне актуально. По мнению 
Прохорова, было бы логично так-
же снижение минимального пер-
воначального взноса по програм-
ме с 15% до 10%, что расширило 
бы круг заемщиков. 

Продление программы прио-
становит незначительный рост 
стоимости квартир в новострой-
ках, который наблюдался послед-
ние пару месяцев из-за высокого 
спроса, считает член обществен-
ного совета при минстрое Рифат 
Гарипов. При этом следует ожи-
дать падения цен на вторичную 
недвижимость, отмечает он, так 
как для вторичного рынка нет 
столь выгодных кредитных пред-
ложений.  

МИГРАЦИЯ Вступил в силу 
долгожданный закон, 
упрощающий получение 
гражданства

Мама-
иностранка

Лидия Графова,
председатель исполкома «Форума переселенческих 
организаций»

12 октября вступил в силу Федеральный закон от 
13.07.2020 № 209, которым скорректированы законы о 
гражданстве и о дактилоскопической регистрации.

Человеку, непосвященному в дела миграции, будет 
трудно понять смысл этого нового закона. Мол, подума-
ешь, это всего лишь поправка, «корректирующая»  Закон 
о гражданстве РФ. Этот закон является, как известно, «го-
сударство образующим», но претензий к нему у пересе-
ленцев и у правозащитников накопилось множество.  

 Обновленная Концепция государственной миграци-
онной политики, принятой два года назад, предусматри-
вает серьезную реформу всего миграционного законо-
дательства. Для этой цели в Администрации Президента 
РФ при Управлении по обеспечению конституционных 
прав граждан создана авторитетная рабочая группа. Уже 
принят ряд важных поправок, только в этом году — аж во-
семь (!). Чтобы по достоинству оценить значимость но-
вой «всего лишь» поправки, нужно напомнить, какой не-
лепой, да просто обидной и возмутительной была ситуа-
ция с гражданством у близких родственников до вче-
рашнего дня.

Приведу пример. В одном из городов Дальневосточно-
го федерального округа (плотность населения в этом 
округе — уму непостижимо! — один человек на квадрат-
ный километр) мне довелось заниматься историей семьи 
Светланы Г. Эта молодая женщина, экономист по профес-
сии, переехала из Казахстана в Амурскую область и как 
специалист высокой квалификации, нужный на строи-
тельстве газоперерабатывающего комбината, быстро по-
лучила российское гражданство. Вскоре к ней переехала 
жить мать, свою квартиру в Казахстане они продали. Для 
матери тоже нашлась работа по профессии, она была уве-
рена, что легко получит гражданство РФ «по дочке», но 
не тут-то было! С первого визита в миграционную служ-
бу у этой соотечест-
венницы начались 
такие неприятности, 
что, рассказывая о 
них, она не может 
удержаться от слез. 
Не буду описывать 
все мелкие издева-
тельства, которые 
изобретали мигра-
ционные чиновники, 
чтобы «поставить на место» «иностранку». Самое горь-
кое, что они действовали на основании закона, дающего 
им право отказывать матери, переселившейся жить к до-
чери: «Вы плохо читаете закон, вы не заметили, что на 
упрощенную процедуру получения российского граж-
данства при переселении к детям—гражданам РФ имеют 
право только нетрудоспособные родители…» А мать 
Светланы еще не пенсионерка. Значит, должна была (со-
гласно тому положению закона, которое вчера  перестало 
действовать) пять лет прожить в России с видом на жи-
тельство прежде, чем получить российский паспорт. 

При этом мама-«иностранка» каждый год должна 
была доказывать свою материальную обеспеченность. 
То есть подтверждать тот факт, что работает не в теневом 
секторе, а официально, хотя все знают, что переселенцу 
устроиться на работу без российского паспорта почти 
невозможно. Ну где здесь логика: нетрудоспособным да-
ются преференции, а тем, кто моложе пенсионного воз-
раста и даже нашел себе работу — отказ?! Этот нелепый 
«принцип» разрывал родственные связи, наносил вред и 
экономике, и демографии нашей страны. Так что это 
просто здорово, что со вчерашнего дня все родители рос-
сийских граждан, переселяясь из-за рубежа, смогут бы-
стро и просто получать гражданство РФ. А также благо-
даря новому закону № 209 в упрощенном порядке граж-
данство смогут получать дети, которым исполнилось 18 
лет в период рассмотрения заявления. 

У всех приобретающих гражданство в упрощенном 
порядке, как у детей, так и у родителей, будут брать 
отпечатки пальцев для предотвращении мошенниче-
ства при оформлении документов, подтверждающих 
гражданство. Кардинальные поправки, как уверяют 
нас в ГУВМ — Главном Управлении по вопросам мигра-
ции МВД России, — еще впереди. Первый Закон о гра-
жданстве РФ1992 год был гораздо гуманнее ныне дей-
ствующего, но кому-то показалось, что все соотечест-
венники, которые хотели вернуться в Россию, уже пе-
реехали, и Закон о гражданстве РФ 2002 года, как за-
являли его авторы, «соответствует лучшим мировым 
стандартам». Однако ситуация в нашей стране ника-
ким стандартам не соответствует. Ведь после распада 
Союза за пределами России осталось 25 миллионов 
русских и 9 миллионов лиц других «коренных» нацио-
нальностей России, и не все желающие вернуться на 
историческую Родину успели это сделать за минув-
шие 30 лет. Так что наше миграционное законодатель-
ство должно иметь репатриационный характер, и За-
кон № 209 — первый шаг на этом пути.   

Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
РФ подготовило проект 
закона «Об урегулирова-

нии споров с участием посредни-
ка (медиации) в РФ». Одна из 
важных новаций: планируется 
закрепить в законе так называе-
мую школьную медиацию, когда 
посредники помогают мирно ре-
шить конфликты среди учеников. 

Например, посредник помо-
жет защитить ребенка от школь-
ной травли. Школьные годы, ко-
нечно, всегда прекрасны, когда 
становятся памятью. Но прежде 
их надо пережить.

Трудно там приходится пра-
ктически всем, правда, по раз-
ным причинам. Для «ботаников» 
школа часто становится адом из-
за хулиганов: школьная дедов-
щина подчас страшнее армей-
ской. Хулиганам же в школе тя-
жело из-за учебы. Без привычки 
трудно напрягать голову. Это 
раздражает, поневоле потом хо-

чется потрясти мелочь из ма-
лышни в туалете — в качестве ка-
кой-то разрядки. Еще конфлик-
туют родители с учителями и 
между собой. В итоге скучать в 
школе не приходится. Как ре-
зультат, из нее выходят люди, го-
товые избить ближнего, скажем, 
из-за места на парковке. Других 
способов решить конфликтную 
ситуацию они не знают, этому в 
школе раньше не учили.

Поэтому давно говорится о 
том, что надо развивать сеть 
служб школьной медиации. В 
проекте особо подчеркивается, 
что  медиатор — это незаинтере-
сованное лицо, которое помогает 
сторонам найти решение кон-
фликта. То есть его окончатель-
ная миссия сделать так, чтобы 
все в итоге остались довольны. 
Или, как минимум, перестали ру-
гаться и злиться.

Проект предполагает, что ра-
ботать в школах смогут только 
медиаторы, включенные в спе-
циальный реестр. А к самим ме-

диаторам предъявляются серьез-
ные требования. В том числе: 
возраст не менее 30 лет, высшее 
образование и специализиро-
ванная подготовка.

Многие считают, что, если ху-
лиган регулярно цепляется к от-
личнику или какому-нибудь 
младшекласснику, тому ничего 
поделать нельзя, пока кулаки не 
наросли. Или хулиган сам не по-
кинет школу. Однако проблема 
еще и в том, что школьные жер-
твы часто не знают, как правиль-
но выбрать модель поведения в 
данной ситуации. В конце концов 
хулиганы цепляются не к каждо-
му отличнику и не к каждому 
младшекласснику. Найти причи-
ны и подсказать правильное по-
ведение способна медиация.

Свой отзыв на законопроект 
направила Федеральная палата 
адвокатов. Многие предложения 
поддержаны. Однако в Федераль-
ной палате адвокатов не согласи-
лись с тем, что проект предусма-
тривает запрет адвокатам и нота-
риусам заниматься медиацией.

Как говорится в документе, 
направленном палатой в ми-
нюст, в течение последних 10 лет 
именно представители адвокат-
ского сообщества являются во-
стребованными медиаторами. 
Причем, запрос идет в том числе 
и со стороны судей.

«Судьи, рассматривающие 
гражданские или арбитражные 
споры, в большинстве случаев 
предпочитают, чтобы процедура 
медиации проводилась именно 
медиаторами-адвокатами, хоро-
шо знающими процессуальное 
законодательство и способными 
облечь итоговое медиационное 
соглашение в юридически пра-
вильную форму», — утверждает 
ФПА в своей в правовой позиции.

В целом, полагают в адвокату-
ре, нужны экономические сти-
мулы для развития медиации.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ситуацию в ювелирной 
отрасли

Алмаз в цене

Кира Латухина 

К
омпания «АЛРОСА» 
в ближайшее время 
собирается догово-
риться с минфином о 
закупке ее алмазов в 
Гохран. Об этом шла 
речь на встрече пре-
зидента Владимира 
Путина с главой ком-

пании Сергеем Ивановым в по-
недельник.

Владимир Путин отметил 
сложное положение, в котором 
оказалась ювелирная отрасль и 
ее база — алмазодобывающая — в 
пандемию. «Я имею в виду сей-
час мировое производство, — 
уточнил он. — Многие ваши кон-
куренты практически прекра-
тили производство, увольняют 
своих сотрудников, причем в 
большом количестве, на грани 
банкротства сами оказались».

«АЛРОСА» у нас крупней-
шее алмазодобывающее пред-
приятие в стране, в мире сейчас 
крупнейшим стало, бюджетоо-
бразующее, по сути, для Яку-
тии», — оценил президент и 
спросил о ситуации в компании 
и о перспективах.

Иванов сообщил, что компа-
ния инвестировала за время 

эпидемии свыше 800 млн ру-
блей в мероприятия, связанные 
с поддержкой медицины и здо-
ровья сотрудников. «В отличие 
от других алмазодобывающих 
стран мы практически не прио-
станавливали добычу на наших 
подземных рудниках и откры-
тых карьерах», — заявил он.

Безусловно, эпидемия вне-
сла существенные коррективы 
в стратегию. «Мы вынуждены 
были отвечать на беспрецеден-
тное снижение продаж, которое 
наблюдалось во втором кварта-
ле. «АЛРОСЕ» пришлось взять 
на себя функцию стабилизации 
международного рынка алма-
зов. Мы поддержали ограноч-
ные фабрики, которые попали в 
достаточно сложную ситуа-
цию», — продолжил Иванов. Но 
спрос возвращается. «Безуслов-
но, эти уровни сейчас меньше, 
чем были до пандемии, тем не 

менее компания сегодня нахо-
дится в нормальном финансо-
вом состоянии и способна под-
готовиться к росту рынка», — за-
верил он.

«АЛРОСА» совместно с мин-
фином обсуждает возможную 
закупку алмазов в Гохран Рос-
сии. «Вы поддержали такую 
сделку в прошлый кризис, в 
2008 году», — заметил Иванов. 
Она позволила компании стаби-
лизировать социальную обста-
новку и помочь бюджету Яку-
тии. При этом алмазы в 2008 
году закупались по достаточно 
низким ценам, и впоследствии 
государство реализовало их на 
восстановившемся рынке с хо-
рошей прибылью. «Сейчас об-
суждается ровно такой же ин-
струмент, здесь мы уверены, 
что в ближайшее время на все 
окончательные договоренности 
выйдем», — сказал он.

Компания работает и с Анго-
лой, и с Зимбабве, но основная 
зона интересов, с точки зрения 
новых месторождений — это 
Якутия. «Мы в год инвестируем 
более 7 млрд рублей в проекты в 
области геологоразведки, и как 
заверяют наши геологи, мы ло-
кализовали наиболее интере-
сные зоны, где возможны новые 
месторождения, а может быть, 
даже новые алмазоносные про-
винции», — объявил Иванов.

Обсудили и ювелирную от-
расль. В конце прошлого года в 
группу «АЛРОСА» вошел огра-
ночный завод «Кристалл», там 
пришлось провести финансовое 
оздоровление. Но завод оказал-
ся в простое — не было возмож-
ности реализовывать брилли-
анты, ведь во время пандемии 
их не покупали. Но перспекти-
вы есть. «Недавно мы запустили 
производство, уверены, что до 
конца года мы сможем прорабо-
тать на хороших оборотах и под-
готовиться к сезону праздников 
и к реализации ювелирных из-
делий», — считает Иванов.

Поддержала «АЛРОСА» и 
мировые ограночные фабрики, 
не заставляя приобретать сы-
рье по долгосрочным контрак-
там. «Мы дали им, условно го-

воря, кислород на четыре-пять 
месяцев, и эта стратегия себя 
оправдала», — пояснил он. Так 
что теперь у них есть средства 
на покупку российских алма-
зов.

На вопрос президента, нуж-
ны ли меры поддержки, Иванов 
заметил, что провал продаж во 
втором квартале был беспреце-
дентным. Но при этом компа-
ния не сокращала социальные 
программы. «Совместно с мин-
фином мы обсуждали вопрос, 
что все-таки на данном этапе, 
может быть, целесообразен за-
куп сырья в Госфонд Россий-
ской Федерации», — повторил 
он. «Это также было бы полезно 
с точки зрения интервенции, 
которую государство осуществ-
ляет, — снять определенный 
объем алмазов с рынка, на ко-
тором может быть какое-то вре-
мя дисбаланс между производ-
ством и потреблением», — доба-
вил докладчик. С 2008 года, ког-
да Путин одобрил такое реше-
ние, компания принесла в бюд-
жет и России, и Якутии свыше 
800 млрд рублей в виде налогов 
и дивидендов, напомнил он.  

На встрече с президентом Сергей 
Иванов обосновал необходимость 
закупки алмазов в Гохран.

А К Ц Е Н Т

«АЛРОСА» в отличие от зарубежных 
компаний не приостанавливала добычу 
алмазов из-за COVID
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У всех получаю-
щих гражданство 
будут брать отпе-
чатки пальцев
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ПРОЕКТ Минюст предлагает узаконить 
процедуры примирения в школах

Придут к согласию

СОВФЕД Опыт 
борьбы 
с пандемией 
обсудят 
на женском 
форуме 

ВИРУС 
В ПОВЕСТКЕ
Галина Мисливская

Коронавирус внес коррективы 
в подготовку III Евразийского 
женского форума, в програм-
му мероприятия предложено 
включить темы, связанные с 
пандемией. Это роль женщин в 
борьбе с Covid-19, а также со-
действие занятости и развитие 
цифровых технологий. Кроме 
того, отдельную сессию плани-
руется посвятить участию 
женщин в миротворческих 
процессах. Организаторы над-
еются, что Форум будет рабо-
тать в очном формате.

Он пройдет в Санкт-Петер-
бурге в двадцатых числах сен-
тября следующего года, сооб-
щила спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко на 
первом заседании оргкомитета 
в понедельник.

Она напомнила, что власти 
России на всех уровнях поддер-
живают Евразийский женский 
форум, а президент Владимир 
Путин принял участие в его ра-
боте в сентябре 2018 года. Гла-
ва российского государства, 
продолжила спикер, всегда 
подчеркивал, что активное 
включение женщин в творче-
скую работу, во все сферы жиз-
ни общества чрезвычайно важ-
но для успеха страны. «По сути, 
наш Форум решает именно эту 
задачу: помогает женщинам са-
мореализоваться, продвигает 
их идеи, дает старт перспектив-
ным женским проектам в са-
мых разных областях», — отме-
тила Матвиенко.

Программа предстоящего 
Форума претерпит изменения 
с учетом мировой повестки. 
Спикер СФ напомнила, что 
следующий год решением ООН 
объявлен Международным го-
дом мира и доверия. «Но по-
смотрите, что сегодня проис-
ходит в самых разных регио-
нах планеты, включая, к сожа-

лению, и наших соседей. Вой-
ны, беспорядки», — отметила 
она. Матвиенко уверена, что 
женщины «со свойственными 
им состраданием и милосерди-
ем могли бы сыграть немало-
важную роль в вопросах мир-
ного урегулирования конфлик-
тов». Она предложила посвя-
тить одну из сессий участию 
женщин в построении стабиль-
ного и безопасного будущего.

Члены оргкомитета не мо-
гли обойти вниманием и глав-
ную мировую тему — коронави-
рус. Вице-премьер РФ Татьяна 
Голикова подчеркнула, что 
роль женщин в борьбе с виру-
сом велика. «Я очень надеюсь, 
что мы обсудим тот опыт, кото-
рый весь мир обрел в борьбе с 
пандемией, и что это будет уже 
другая эпидемиологическая 
ситуация, которая нам позво-
лит провести это мероприятие 
с большим количеством участ-
ников», — добавила она.

Голикова напомнила, что 
пандемия внесла коррективы в 
реализацию национальных це-
лей, которые обозначил прези-
дент, и иначе расставила прио-
ритеты. В частности, коронави-
рус обострил проблему занято-
сти женщин на рынке труда и 
развития цифровых техноло-
гий. «Почему? Потому что уже 
сейчас применяются альтерна-
тивные формы организации 
труда, к числу которых отно-
сится удаленный режим и ди-
станционная работа», — поя-
снила вице-премьер. Она пред-
ложила включить эти темы в 
программу Форума.

«Мне кажется, это очень ак-
туальные предложения», — от-
ветила Валентина Матвиенко. 
По ее мнению, Россия нарабо-
тала уникальный опыт борьбы 
с пандемией, и «это будет по-
лезно обсудить на таком ме-
ждународном Форуме».

Члены оргкомитета надеют-
ся, что в сентябре следующего 
года III Евразийский женский 
форум пройдет в очном режи-
ме. Тем не менее для тех, кто не 
сможет приехать в Санкт-Пе-
тербург, будет предусмотрена 
возможность принять участие 
в его работе в дистанционном 
формате.  

Медиатор — специальный посредник — научит школьников решать 
конфликты с помощью переговоров, а не кулаков.

ФИНАНСЫ ЦБ готовит 
мобильное приложение 
для оплаты через систему 
быстрых платежей

Выход на прием

Роман Маркелов

Национальная система платежных карт (НСПК) разра-
батывает универсальное небанковское мобильное 
приложение. Об этом сообщила в понедельник дирек-
тор департамента национальной платежной системы 
Банка России Алла Бакина на седьмом международном 
ПЛАС-форуме Online & Offline Retail 2020.

В частности, она подчеркнула, что не все торгово-
сервисные предприятия и банки могут сделать свое 
приложение, поскольку это требует денежных и вре-
менных затрат. Ранее НСПК сообщала, что приложе-
ние упростит торгово-сервисным предприятиям при-
ем платежей за товары и услуги по QR-кодам через Си-
стему быстрых платежей (СБП) и будет способство-
вать более активному распространению нового спосо-
ба оплаты, в целом повышая долю безналичного обо-
рота в России.

Приложение имеет интуитивный интерфейс, кото-
рый позволит покупателю безопасно, но при этом бы-
стро и легко провести оплату по QR-коду самостоя-
тельно. Приложение находится в финальной стадии 
разработки. В ближайшие месяцы планируется проте-
стировать его и ввести в эксплуатацию.  
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Коронавирус 
обострил пробле-
му занятости 
женщин 
на рынке труда 
и развития цифро-
вых технологий
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ВСЕЛЕННАЯ И СУЕТА
Прошла 117-я Нобелевская неделя (премии присужда-
ют с 1901 г. за исключением 1940—1942).

В любых научных премиях, почетных званиях есть 
некоторая странность. 

Наука — движение людей и, извините за пафос, Че-
ловечества к некоторым Абсолютным Истинам, от лю-
дей никак не зависящим, существующим до и вне на-
шей Цивилизации, несопоставимым с ней. Вот на сей 
раз: премия по физике присуждена за исследование 
черных дыр. Существование черных дыр следует из те-
ории относительности, а масса черной дыры в центре 
Млечного Пути в 4 млн раз больше массы Солнца. Мил-
лиарды лет, размеры и расстояния в триллионы кило-
метров… Такие вещи невозможно вообразить.

Но их «социальными измерениями» оказываются 
размер и вес Нобелевской медали, 100 лет, прошедшие 
со времени создания Эйнштейном общей теории отно-
сительности, число публикаций и цитирований, пере-
живания по поводу того, что премию дали Х., но не 
дали У. и т.п. житей-
скими темами. В со-
ветском фильме про 
ученых «Девять 
дней одного года» 
герой смеется над 
плакатом в НИИ 
«Откроем элемен-
тарную частицу к 
очередной годов-
щине» (ВОСР). 
Смешно. Но, возможно, авторы фильма, с своей легкой 
фрондой, сами не понимали насколько это «соседст-
во» смешно и… странно.

Самое поразительное в Науке — это, конечно то, что 
она СУЩЕСТВУЕТ.

То есть, слегка перефразируя Канта — Лейбница: из-
умление вызывает предустановленная гармония, бла-
годаря которой логико-математические законы вну-
три ученых позволяют «понять» Звездное Небо над 
нами.

Самый обычный человек, с недолгой жизнью, бо-
лезнями, характером, житейскими заботами, страха-
ми, погоней за мишурой (гранты, звания, премии) по-
стигает — в силу необъяснимого изоморфизма Приро-
ды и Математики — законы Творения, будто он соавтор 
или хотя бы переводчик Творца. «Черт возьми, тут есть 
что-то сверхъестественное, если бы только философия 
могла до этого докопаться!» Философия (Платон, Кант 
и Ко) пыталась, но ощущение Пропасти Несоразмер-
ности все равно остается... к счастью. 

Толстой в «Войне и мире» пишет, что когда князь 
Андрей слушал пение Наташи, он был потрясен 
«страшной противоположностью между чем-то беско-
нечно великим и неопределенным, бывшим в нем, и 
чем-то узким и телесным, чем был он сам и даже была 
она». Эти слова — и про ученых, которые ловят «части-
цы Бога» и спешат опубликовать эти Вечные Истины 
на месяц раньше конкурентов, чтобы получить «ча-
стицу признания». Суетливые поиски (и нахождение!) 
Гармонии… Но «на самом деле» последовательность 
открытий не случайна, Вечная Драма Идей разверты-
вается по Сюжету, хотя Замысел Драматурга актерам 
неведом — тем и заманчив.

Ну а если ученые отдают дань Ярмарке Тщеславия 
личного и корпоративного, то нам, журналистам, до-
стается следующий этаж — тщеславие Национально-
Государственное. Черная дыра равно удалена от таких 
точек, как Москва, Гарвард или Пекин, но раз их науч-
ные команды ведут свои перманентные матчи, попро-
буем подсчитать «забитые и пропущенные». Надо 
только помнить, что ученый — «лабораторное живот-
ное», его родина — лаборатория, и соответственно 
определять гражданство. Поэтому выпускники МФТИ 
нобелиаты Гейм и Новоселов — английские ученые, а не 
российские и не голландские (паспорт Гейма). Кстати, 
они не избраны даже иностранными членами РАН… 
Аналогично лауреат этого года Шарпантье — немецкий 
ученый (Институт инфекционной биологии в Берли-
не), хоть и гражданка Франции, академик Француз-
ской АН.

Со смертью Алферова Россия выпала из Нобелев-
ского клуба. Что ж — в ООН 193 государства, а нобели-
аты на сегодняшний день работают в 16. Большинство 
имеют лаборато-
рии в нескольких 
государствах, но я 
попытался выде-
лить основное ме-
сто. Ну, понятно, 
США (около 70% 
всех лауреатов), а 
также Австралия, 
Канада, Япония, Из-
раиль, КНР (всего 
три лауреата, из 
них один пригла-
шенный из Фран-
ции, при этом пять 
«нобелевских ки-
тайцев» работают в 
США) и в Европе: Англия (16 лауреатов), Германия (11 
нобелиатов, еще девять немцев работают в США, два в 
Швейцарии, один в Англии), Франция (девять лауреа-
тов), Швейцария, Бельгия, Голландия, Дания, Австрия, 
Италия, Норвегия. Кстати, Швеции сейчас в этом спи-
ске нет. 

Нобелевские медали для страны не самоценность. 
Но они (и иные высшие международные премии) на-
глядный маркер общего уровня науки в ней. Да, в сов-
ременной науке бьются Большие Батальоны, но из 100 
мышей кошку не слепишь: дискурс, научные тренды и 
бренды определяют считаные прорывные группы.

Вместе с тем в ЕС 27 государств. Из них нобелиаты 
есть только в восьми (+ Англия и Швейцария). Нет лау-
реатов ни в одной благополучной стране Восточной 
Европы. Так, может, хватит ахать, что их нет и в Рос-
сии?

Вопрос, конечно, вкусовой… Но все же Россия — са-
мая населенная страна Европы (даже если взять толь-
ко основные научные центры — Москва, СПБ, Нижний 
Новгород, Новосибирск, — то это уже около 20 млн 
чел., немалая европейская страна!). Вторая в Европе по 
ВВП. В России самое большое в Европе число научных 
сотрудников. РАН — одна из старейших академий наук 
в мире. Народ талантливый, среднее образование хо-
рошее: до сих пор на Международных олимпиадах по 
математике и физике команда России далеко впереди 
любой европейской. Неплохая собственно Нобелев-
ская история: как-никак 14 лауреатов в области науки 
(правда, очень одностороннее развитие: 10 физиков), 
в середине 1960-х в СССР работали семь нобелиатов.

В общем, современное состояние нашей науки неа-
декватно своей «генетике» и национальной самооцен-
ке. Но «сама себя за волосы вверх» без приложения по-
литической воли российская наука не вытянет.   

Самое поразитель-
ное в Науке — 
это то, что она 
СУЩЕСТВУЕТ

Нобелевские 
медали для стра-
ны не самоцен-
ность. Но они 
наглядный маркер 
общего уровня 
науки 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Настал час правительства
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : В 
том числе, Государст-
венная Дума может вы-

разить недоверие правительст-
ву, и оно должно будет уйти в от-
ставку. Кроме того, в развитие 
положений Конституции закре-
пляются обновленные полномо-
чия правительства в области со-
циального обеспечения, защи-
ты семьи и детства, здравоохра-
нения, взаимодействия с инсти-
тутами гражданского общества 
и иных областях.

Можно кратко обрисовать, в 
чем состоят эти новые пол-
номочия?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В области 
социального обеспечения, на-
пример, правительство осу-
ществляет адресную поддержку 
граждан, индексацию пособий и 
выплат, защиту инвалидов и со-
здание для них доступной сре-
ды, улучшение качества их жиз-
ни. Оно формирует справедли-
вое пенсионное обеспечение, не 
реже одного раза в год принима-
ет решения об индексации пен-
сий.

Важная сфера — защита се-
мьи, материнства, отцовства и 
детства, защита брака как сою-
за мужчины и женщины, созда-
ние условий для достойного 
воспитания детей в семье, пред-
полагающего понимание ими 
обязанности заботиться о роди-
телях. Равно как и исполнение 
обязанностей родителей в отно-
шении детей, оставшихся без 
попечения.

Реализация мер в области 
молодежной политики призва-
на создать

условия для духовного, нрав-
ственного, интеллектуального и 
физического развития, воспи-
тания патриотизма и граждан-
ственности у новых поколений. 

В области здравоохранения — 
создание системы доступной и 
качественной медицинской по-
мощи, условий для ведения здо-
рового образа жизни, обеспече-
ние санитарно-эпидемиологи-
ческого благополучия граждан.

В области трудовых отноше-
ний тоже есть новшества?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Они особо 
выделены в законопроекте.

Правительство обеспечива-
ет гарантии минимального раз-
мера оплаты труда не менее ве-
личины прожиточного миниму-
ма в целом по стране — такая 
норма введена впервые. Реали-
зация трудовых прав и их защи-
та, обеспечение принципов со-
циального партнерства, сокра-
щение и полная ликвидация 
безработицы — все это сфера 
полномочий правительства.

При обсуждении поправок в 
Конституцию много говорили 
о развитии образования, нау-
ки и культуры, а также гра-
жданского общества...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект предполагает взаимодейст-
вие и поддержку институтов 
гражданского общества, в том 
числе НКО, привлечение их к 
активному участию в государ-
ственной политике. Широкая 
поддержка должна быть оказа-
на также добровольческой или 
волонтерской деятельности.

Научно-технологическое 
развитие страны и ее научного 
потенциала, поддержка систе-
мы бесплатного общего и про-
фессионального непрерывного 
образования, а также охрана 
культуры, ценностей и насле-
дия народов России детально 
прописаны в проекте закона.

Нужно отметить также фун-
даментальные задачи сохране-
ния уникальных природных бо-
гатств страны, воспитания эко-
логической культуры, форми-
рования в обществе ответствен-
ного отношения к животным.

Все эти предлагаемые зако-
нопроектом изменения разви-
вают новые конституционные 
положения и позволят повы-
сить уровень правового регули-
рования указанных вопросов. 
Как видно, планка устанавлива-
ется очень высокая, думаю, по-
другому нельзя.

В России президентская фор-
ма правления. Как будут рас-
пределяться полномочия 
между главой государства и 
главой правительства?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Президент в 
соответствии с Конституцией 
осуществляет общее руководст-
во правительством, обеспечи-
вает согласованное функциони-
рование и взаимодействие ка-
бинета министров и иных орга-
нов, входящих в единую систе-
му публичной власти. Председа-
тель правительства определяет 
основные направления деятель-
ности и организует работу воз-
главляемого кабинета мини-
стров. Он несет персональную 
ответственность перед прези-
дентом за осуществление возло-
женных на правительство пол-
номочий.

Президент осуществляет не-
посредственное руководство 
деятельностью федеральных 
министерств и других феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, которые относятся 
к «силовому блоку» в соответ-
ствии со структурой федераль-
ных органов исполнительной 
власти. Руководство деятель-
ностью других министерств и 

ведомств осуществляет прави-
тельство.

Кто входит в так называе-
мый «силовой блок» и как бу-
дут назначаться эти мини-
стры?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: «Силовой 
блок» — это минобороны, МВД, 
МЧС, Минюст, МИД и другие 
федеральные органы исполни-
тельной власти, которыми ру-
ководит непосредственно пре-
зидент. Он назначает руководи-
телей таких министерств после 
консультаций с Советом Феде-
рации — вносит представления 
по кандидатурам, а сенаторы не 
позднее недельного срока ин-

формируют главу государства в 
письменной форме о результа-
тах рассмотрения.

Обращаю внимание, что 
этот срок сейчас обсуждается, 
небольшие коррективы ко вто-
рому чтению возможны. Но в 
первом чтении предложено в та-
ком виде.

Что будет означать на пра-
ктике новая процедура фор-
мирования правительства 
при усилении роли парламен-
та?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Премьер-
министр, его заместители и фе-
деральные министры (кроме 
министров «силового блока») 

назначаются президентом по-
сле их утверждения Государст-
венной Думой. Кандидатура 
председателя правительства 
выдвигается президентом, а 
кандидатуры вице-премьеров и 
министров — председателем 
правительства.

Президент после утвержде-
ния Госдумой обязан их назна-
чить, но в последующем может 
отстранить любого из них. В за-
коне будут указаны конкретные 
сроки представления в парла-
мент кандидатур главы кабине-
та и министров и порядок их 
рассмотрения Госдумой. И здесь 
тоже есть новшества. В случае 
если Дума трижды отклоняет 
кандидатуру председателя пра-
вительства, президент может 
назначить его без утверждения 
парламентом. В этом случае 
глава государства вправе, но не 
обязан распустить Госдуму и 
назначить новые выборы — это 
закреплено в Конституции.

Есть такая пословица: не 
мытьем, так катаньем. 
Дума может заблокировать 
назначение министров, и что 
тогда?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : В случае 
трехкратного отклонения пар-
ламентом кандидатур замести-
телей главы кабинета или феде-
ральных министров, президент 
может назначить их из числа 
представленных ему премьер-
министром лиц без утвержде-
ния Думой.

При этом, согласно консти-
туционным положениям, если 
после трехкратного отклонения 
кандидатур вице-премьеров и 
федеральных министров более 
1/3 должностей остаются вакан-
тными (без учета министров 
«силового блока»), то прези-
дент может распустить Госдуму 
и назначить новые выборы.

Глава государства может ос-
вободить от должности любого 
из членов правительства, в том 
числе председателя, без роспу-
ска правительства. Глава кабине-
та министров праве представ-
лять президенту предложения об 
освобождении от должности чле-
нов кабинета, а также о наложе-
нии на них дисциплинарных взы-
сканий и об их поощрении. Чле-
ны правительства вправе подать 
в отставку, которая принимается 
или отклоняется президентом. 
При этом он может поручить че-
ловеку продолжать исполнять 
обязанности по должности либо 
возложить их на другое лицо до 
соответствующего назначения.

Если обобщить новшества, 
входящие в закон, можно сде-
лать вывод, что они повысят 

авторитет и стабильность 
кабинета?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Новая про-
цедура формирования прави-
тельства более прозрачна, по-
скольку утверждение всех чле-
нов кабинета будет происхо-
дить публично. Будущие мини-
стры, к примеру, должны снача-
ла подтвердить в Госдуме свою 
компетентность, ответить на 
вопросы депутатов в профиль-
ных комитетах, во фракциях по-
литических партий, затем на 
пленарном заседании. И только 
потом будут утверждаться на 
должность.

Все стадии обсуждения кан-
дидатов в члены правительства 
налагают ответственность не 
только на самих членов прави-
тельства, но и на депутатов. Они 
проголосовали, и им дальше ра-
ботать с утвержденными члена-
ми кабинета министров по кон-
кретным направлениям жизни 
нашей страны. Похожая проце-
дура и в Совете Федерации.

 К чему приводят раздоры во 
власти, мы наблюдаем на 
тревожных примерах ближ-
них и дальних стран. Были 
такие казусы и в нашей исто-
рии. Есть надежда, что не по-
вторятся?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В новом ме-
ханизме учтены «подводные 
камни» и предусмотрены меры, 
которые не позволят остано-
вить работу исполнительной 
власти в случае политического 
кризиса. 

Мы знаем, какие коллизии 
возникают в случае конфликта 
парламента с исполнительной 
властью, если, скажем, подолгу 
не утверждаются члены кабине-
та министров, что грозит кол-
лапсом не только в политике, но 
в экономике с соответствующи-
ми последствиями.

Я бы обратил внимание и на 
то, что поскольку правительство 
и отдельные ведомства пред-
ставляют парламенту отчеты о 
результатах своей деятельности, 
в том числе по вопросам, постав-
ленным Федеральным Собрани-
ем, важно, чтобы именно парла-
мент участвовал в назначении 
членов кабинета министров.

Хочу еще раз повторить, что 
предлагаемый законопроект 
подготовлен в соответствии с 
новыми конституционными по-
ложениями, одобренными гра-
жданами на общероссийском 
голосовании и вступившими в 
силу 4 июля 2020 года. Добавлю, 
что в процессе подготовки было 
принято решение готовить но-
вый закон, а не сотни поправок в 
действующий «старый» закон, 
принятый в 1997 году.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин рассказал, как в России ограничат
незаконный экспорт леса

Кто по дрова?
Владимир Кузьмин 

П
равительство кор-
ректирует перечень 
стратегически важ-
ных лесных това-
ров, которые запре-
щены для вывоза за 
границу. Об этом за-
явил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-

шустин в ходе оперативного со-
вещания со своими заместителя-
ми. Он также сообщил, что в Рос-
сии создадут федеральный ре-
гистр всех льготников страны. 

Кабинет министров продол-
жает работу по декриминализа-
ции лесного хозяйства страны, 
заявил Михаил Мишустин. Ра-
нее о необходимости примене-

ния новых подходов в борьбе с 
незаконной вырубкой леса го-
ворил президент Владимир Пу-
тин. Он в том числе поручил с 
2022 года ввести полный запрет 
на экспорт необработанных или 
грубо обработанных лесомате-
риалов хвойных и ценных лист-
венных пород.

Чтобы ликвидировать про-
белы в нормативных актах и 
исключить возможность пере-
мещения через границу отдель-
ных видов стратегически важ-
ных лесных товаров, правитель-
ство изменит соответствующий 
перечень. «Это позволит устра-
нить лазейку, когда более доро-
гой товар вывозился недобросо-
вестными лесоэкспортерами 
под видом менее ценного, и пре-
кратить практику экспорта это-
го сырья, запретив откровенно 
криминальные схемы вывоза 

продукции», — сказал премьер.
Кроме того, новые форматы 

вводятся для участия людей в 
жизни страны, своих городов, 
поселков и даже улиц. Премье-
ром подписано постановление, 
которое позволяет каждому 
гражданину активно участво-
вать в проектах по благоустрой-
ству городской среды. «Теперь 
везде, где есть интернет, даже в 
самых небольших населенных 
пунктах, будут доступны обсу-
ждение и голосование по проек-
там благоустройства городской 
среды. Раньше такой порядок 
действовал в основном в круп-
ных городах. Теперь распро-
страняем его на всю страну», — 
рассказал он в ходе совещания. 
Органы местного самоуправле-

ния обязали размещать в интер-
нете соответствующую инфор-
мацию, а люди смогут проголо-
совать за отбор территорий, вы-
сказать предложения, ознако-
миться с составом и документа-
ми общественных комиссий.

Уточнены условия предо-
ставления субсидий регионам 
на развитие городской среды. 
«При оценке эффективности 
использования средств будем 
учитывать объем закупок рос-
сийского оборудования. Напри-
мер, игровых и спортивных 
комплексов для детских площа-
док, скверов, парков», - пояснил 
Мишустин. Это, считает он, по-
зволит не только улучшить об-
щественные пространства, но и 
поддержать отечественных про-
изводителей.

Подпись главы правительст-
ва поставлена под правилами 

ведения федерального регистра 
лиц, имеющих право на получе-
ние льготных лекарств. «Он 
объединит сведения обо всех 
льготниках, которые получают 
поддержку на федеральном 
уровне или в своем регионе, а 
при смене места жительства 
станет проще подтвердить свое 
право на получение поддержки 
от государства», — сказал пре-
мьер-министр.

Особое внимание будет уде-
лено обеспечению защиты лич-
ных данных. «Доступ к конфи-

денциальной информации в ре-
гистре получат только сотруд-
ники государственных орга-
нов, прежде всего — здравоох-
ранения и Пенсионного фон-
да», — заверил Михаил Мишус-
тин. Регистр станет одной из 
составных частей Единой госу-
дарственной информационной 
системы в сфере здравоохране-
ния.

Михаил Мишустин также со-
общил о принятом решении 
вдвое снизить налог на добав-
ленную стоимость на электрон-

ные и аудиокниги. «Распро-
страним льготную ставку 10 
процентов на книги по образо-
ванию, науке, культуре, — уточ-
нил он. — Это позволит умень-
шить их стоимость, сделать бо-
лее доступными для покупате-
лей и в целом поддержать от-
расль». Россия всегда по праву 
считалась одной из самых чита-
ющих стран, подчеркнул глава 
кабмина, пообещав и дальше 
поддерживать интерес к чте-
нию, в том числе с учетом но-
вых форматов.  

У правительства цель, как и раньше, — великая Россия.

А К Ц Е Н Т

Новый подход позволит устранить 
лазейку, когда более дорогой товар 
вывозился под видом менее ценного

Михаил Мишустин: Правительство расширяет возможности получения льгот гражданами в сфере здравоохранения.
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Новая процедура формирования
правительства более прозрачна, 
поскольку утверждение всех членов 
кабинета будет происходить публично
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Между тем

Более миллиарда рублей пре-

мьер-министр Михаил Мишустин 

направил в регионы на обеспече-

ние жильем ветеранов Великой 

Отечественной войны. Средства 

распределены между 65 региона-

ми. Больше всех получат Санкт-

Петербург (143,8 миллиона), Ро-

стовская область (103) и Башки-

рия (100,1). Благодаря этому ре-

шению в новые квартиры перее-

дут 607 ветеранов.
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ЗАНЯТОСТЬ  
Минтруд 
предложил 
новый 
способ поиска 
вакансий

ВСЕ В РАБОЧИХ 
РУКАХ
Ольга Игнатова

В минтруде предлагают создать 
единую цифровую платформу 
для работников и работодате-
лей, куда бы стекались все 
предложения по трудоустрой-
ству, повышению квалифика-
ции, переподготовке кадров. 

Проект соответствующего 
федерального закона уже раз-
работан (есть у «РГ»), он прохо-
дит обсуждение в Российской 
трехсторонней комиссии. По 
оценке минтруда, с марта число 
безработных выросло на 1,3 
млн. Сейчас, по словам главы 
минтруда Антона Котякова, в 
России 4,8 млн безработных. 
Ситуация стабилизировалась, 
и в дальнейшем ведомство не 
ожидает роста безработицы. 

Как говорит профессор Ака-
демии труда и социальных от-
ношений Наталья Локтюхина, 
речь о расширении функциона-
ла общероссийской базы ва-
кансий «Работа в России». «Те-
перь с ней будут взаимодейст-
вовать и образовательные орга-
низации (предоставляющие 
образовательные услуги с це-
лью трудоустройства)», — до-
бавляет Локтюхина. Внедрение 
цифровой платформы важно 
для сокращения дисбаланса в 
спросе и предложении на рын-
ке труда, считает доцент базо-
вой кафедры Торгово-промыш-
ленной палаты России «Разви-
тие человеческого капитала» 
Фарида Мирзабалаева. «Бюд-
жетные места должны быть ак-
туальны и востребованы на 
рынке труда. Было бы логично, 
если бы они частично финанси-
ровались работодателями. Вся 
информация могла бы быть ак-
кумулирована на цифровой 
платформе» , — считает она.  

ИНТЕРНЕТ 

Удаленка 
принесла 
легкую добычу 
вирусам-
вымогателям

ЗВЕЗДНЫЙ 
ЧАС ХАКЕРА
Ирина Алпатова,
Иван Черноусов

Переход на удаленный режим 
работы выявил слабые места в 
IT-системах компаний: число 
хакерских атак с использовани-
ем вирусов-вымогателей под-
скочило во всем мире на 50%, а 
в России на — 58%, говорится в 
исследовании компании Check 
Point.

Вирусы-вымогатели блоки-
руют доступ к компьютеру и 
требуют выкуп. Число таких 
атак растет с прошлого года, го-
ворит Андрей Арсентьев, руко-
водитель направления ГК 
InfoWatch. А в 2020 году для ха-
керов настал звездный час.

Жертвами становятся даже 
больницы — в онкодиспансере в 
Свердловской области хакеры 
зашифровали базу данных с ре-
зультатами анализов и потре-
бовали 80 тыс. рублей, приво-
дят пример в InfoSearch. К сча-
стью, данные удалось восстано-
вить по бумажным дубликатам. 

Так, один из новых вирусов 
блокирует android-смартфоны 
«в связи с посещением сайтов с 
детской порнографией». Если 
пользователь отказывается 
оплатить «штраф», то мошенни-
ки угрожают ему от имени МВД. 

Пока с вирусом справиться 
легко — можно сбросить смар-
тфон на заводские настройки 
или удалить «блокировщик», 
загрузив устройство в безопа-
сном режиме, советует замру-
ководителя лаборатории 
компьютерной криминалисти-
ки Group-IB Сергей Никитин.

Чаще всего вымогатели про-
никают через уязвимости в ПО 
и подбор паролей. Поэтому не-
обходимо регулярно обновлять 
и то, и другое. Государство, в 
свою очередь, ужесточает нака-
зание для нарушителей и услож-
няет вывод заработанных таким 
путем денег за рубеж.  

АКТУАЛЬНО В столице создадут единую цифровую базу данных водителей такси

Досье с шашечками
Ирина Огилько

У 
каждого водителя такси в 
столице появится цифро-
вой профиль. Затем эти 

данные передадут в региональ-
ную навигационно-информаци-
онную систему департамента 
транспорта города. Произойти 
это должно до конца ноября. 
Это новшество, как ожидается, 
повысит безопасность таксомо-
торных перевозок. Как к нему 
относятся пассажиры, таксисты 
и таксомоторные компании, вы-
яснил корреспондент «РГ».

По данным департамента 
транспорта, решение о созда-
нии единой цифровой базы так-
систов приняла антитеррори-
стическая комиссия. А подтол-
кнули к этому решению такие 
цифры. В день услугами такси 
пользуется более 900 тысяч 
пассажиров. Заняты этим биз-
несом в столице 12 тысяч инди-
видуальных предпринимате-
лей и тысяча юридических лиц. 
Количество происшествий на 
дорогах с участием такси и в са-
мих машинах с «шашечками» 
за первые полгода по сравне-

нию с аналогичным периодом 
прошлого года выросло на 20 
процентов. Как пояснили в деп-
трансе, агрегатор интернет-за-
казов не только не ведет контр-
оля часов, отработанных води-
телем, но и не знает, действует 
ли у него водительское удосто-
верение, есть ли страховка… 
Создание единой базы профи-
лей таксистов поможет навести 
со всем этим порядок и тем са-
мым повысить безопасность. В 
процессе создания цифровой 
базы агрегаторы и диспетчер-
ские должны будут предоста-

вить фамилию — имя — отчество 
водителя, номера его водитель-
ского удостоверения и страхо-
вого полиса, документы о про-
хождении техосмотра машины 
и медосвидетельствования так-
систа, номер разрешения на 
осуществление деятельности и 
другую информацию.

Как рассказал «РГ» предсе-
датель общероссийского объе-
динения пассажиров Илья Зо-
тов, в Москве многие водители 
такси работают нелегально. 
«Новая мера сделает субаренду 
невозможной, — комментирует 

он. — Да и легальные водители 
не смогут перерабатывать, а 
значит, не сядут за руль устав-
шими». Как считает Зотов, по-
сле введения единой базы сто-
лице нужно будет выйти с ини-
циативой внесения поправок в 
федеральные законы: «Сейчас 
лицензию на право таксомо-
торной деятельности выдают 
на машину, а нужно, чтобы ее 
получал водитель, и заодно 
обязать его получать россий-
ские права. Человека, получив-
шего права в Киргизии или дру-
гом государстве, сотрудники 

ГИБДД просто не могут прове-
рить. Может быть, он просто 
накануне купил документы?» 

Как рассказал «РГ» предсе-
датель координационного со-
вета межрегионального про-
фсоюза работников общест-
венного транспорта «Таксист» 
Андрей Попков, сейчас в столи-
це среди таксистов россиян и 
иностранцев примерно поров-
ну. «Я не исключаю, что с введе-
нием реестра часть людей уй-
дут с рынка, особенно ино-
странцы, — продолжил Попков. 
— Образовавшуюся нишу смо-

гут заполнить россияне. Не 
исключаю, что вырастет стои-
мость поездок и время ожида-
ния такси. Но безопасность на 
дороге важнее. К тому же, если 
агрегаторы уменьшат свои ап-
петиты и будут брать вместо 
нынешней трети стоимости по-
ездки, как раньше, 2—10 про-
центов от стоимости, цена не 
слишком взлетит».

Председатель комиссии Мос-
гордумы по безопасности, спор-
ту и молодежной политике Ки-
рилл Щитов отметил «РГ», что 
сложившаяся бизнес-модель 
перевозок при всем удобстве 
для клиентов приводит к сниже-
нию дохода водителей. «Сред-
ний доход водителя такси со-
ставляет сейчас 40 тысяч ру-
блей в месяц, — говорит он. — 
Учитывая обязательные плате-
жи, очевидно, что заработать на 
жизнь в такси можно только за 
счет систематических перера-
боток. Введение цифрового про-
филя позволит ограничивать 
работу уставшим водителям». 

В «Ситимобил» поддержи-
вают решение властей, пола-
гая, что ощутимого оттока сре-
ди водителей их компании не 
ожидается, а значит, машину 
они смогут и впредь подавать к 
клиенту вовремя и по привыч-
ной цене.  

ИНИЦИАТИВА Борис Титов — о том, как бизнесу пережить коронакризис

Ограничения в малой 
и средней форме
Игорь Зубков 

У
полномоченный при 
президенте России 
по защите прав пред-
принимателей Борис 
Титов рассказал в 
интервью «РГ» о сво-
их предложениях по 
поддержке малого 
бизнеса и о подготов-

ке долгосрочной стратегии раз-
вития экономики. 

Из-за роста заболеваемости 
в некоторых регионах частично 
возвращаются ограничения на 
работу бизнеса. Допускаете по-
вторение весеннего локдауна, 
пусть и в мягкой форме? 

Борис Титов: По моему мне-
нию, закрывать бизнес беспо-
лезно с точки зрения торможе-
ния инфекции, и коронакризис 
значительно сильнее, чем коро-
навирус. Если мы не закрываем 
метро, где люди плечом к плечу 
стоят и друг на друга дышат, то 
зачем тогда все остальное? 

Ограничения на работу 
предприятий прямо означают 
потребность в дополнительном 
финансировании из бюджета, 
это все сейчас отлично понима-
ют. Поэтому и повторные меры 
следуют больше с уклоном на 
соблюдение санитарных пра-
вил, чем на запрет работы. Вот 
на этом, на мой взгляд, и нужно 
делать акцент. Но не лишать лю-
дей возможности заработка.

В то же время вы предлагаете 
продлить антикризисные 
меры поддержки и послабле-
ния. Почему? 

БОРИС ТИТОВ: Кризис же не кон-
чился.  Мы уже попросили про-
дления кредитных каникул, на-
логовых отсрочек, продления 
прямых субсидий для отраслей, 
которые дольше всего стояли. 
Мораторий на банкротства, о 
котором мы тоже просили, про-
длен. 

Сейчас работаем над запро-
сами сферы зрелищных меро-
приятий. Есть определенные во-
просы налогового учета — день-
ги они получили за билеты в 
этом году, а вот мероприятия бу-
дут проводить в следующем. В 
связи с тонкостями налогового 
учета не всегда организаторам 
удается признать дату призна-
ния доходов временем проведе-
ния мероприятий. В этом году 
это будет критично, так как бу-
дет большой налог за этот год и 
убытки и нулевой за следующие. 
Будем работать с минфином и 
ФНС, чтобы признавать доходы 
отрасли однозначно разрешили 
в следующем году, когда, види-
мо, пройдут концерты.

Какая часть малого бизнеса в 
итоге сумела воспользоваться 
антикризисной поддержкой?

БОРИС ТИТОВ: Снижением страхо-
вых взносов с 30 до 15 процен-
тов пользуются все, а вот субси-
диями — процентов 20, кредита-
ми еще меньше. Очень многие, 
кто действительно нуждался в 

поддержке, не прошли по основ-
ному коду ОКВЭД, потому что 
никто к этим кодам до этого все-
рьез не относился — какие ос-
новные, какие дополнительные. 
Есть и обратные случаи, когда 
компания фактически работает 
в отрасли, не пострадавшей от 
коронавируса, например в сель-
ском хозяйстве, но их основной 
код попал в перечень прави-
тельства. И в результате они по-
лучили помощь. Напомню, мы 
предлагали более универсаль-
ный критерий — 30-процентное 
падение выручки. 

Весной было много прогнозов, 
что половина МСП этот кри-
зис вообще не переживет. Сей-
час ситуация уже не выгля-
дит такой драматичной? И 
как кризис повлияет на долю 
малого бизнеса, работающего 
в серой зоне?

БОРИС ТИТОВ: Мы действительно 
бьем в алармистские барабаны 
по поводу того, что многие се-
годня малые предприятия ока-
зались в тяжелом положении, 
балансируют на грани. Малый и 

средний бизнес, большая его 
часть, существует вне правово-
го поля. И даже те компании, ко-
торые сдают отчетность, сдают 
ее не обо всех своих оборотах. 
От 15 до 20 млн человек задей-
ствованы в теневом секторе. И 
это некий буфер, который не 
дает экономике быстро падать. 
Они не платят налоги, они не 
так подвержены администра-
тивному гнету. Потому что 
наши органы смотрят туда, где 
все легально. А те, кто регистри-
руется и хочет жить в правовом 
поле, платят налоги за осталь-
ных. Если бы государство суме-
ло нормально администриро-
вать налоги, их можно было бы 
снизить, и за счет того, что биз-
нес обелился, налоговая база 
выросла бы в разы.

Страховые взносы как раз 
были снижены в два раза.

БОРИС ТИТОВ: Но только для зар-
плат выше МРОТ, а у многих 
зарплаты не намного выше 
МРОТ. Второе — снижение взно-
сов до 15 процентов могло бы 
стать решением вопроса выхода 

из тени, но есть еще админи-
стративное давление. И мы 
предлагали амнистию налого-
вую. Потому что те люди, кото-
рые многие годы не платили или 
платили частично налоги, они 
должны быть уверены, что если 
они полностью обелятся, это не 
обернется против них. Вы пред-
ставляете, вчера они 10 человек 
нанимали на работу и зарплату 
платили по 15 тысяч, а с первого 
числа у них 50 человек с зарпла-
той по 60 тысяч — конечно, им 
нужно сказать: ребята, за прош-
лое мы вас бить не будем. Но 
если ты не вышел в белое поле 
до определенной даты, то тогда 
снова действует ответствен-
ность в полной мере. 

В связи с близкой отменой 
ЕНВД вы предложили расши-
рить возможности патента 
и упрощенной системы нало-
гообложения по объему выруч-
ки и по числу занятых. Вы 
оценивали эффект от этого 
для бюджетов?

Б О Р И С  Т И ТО В :  Поступления от 
ЕНВД были даже меньше, чем от 
патентов. Поэтому, конечно, 
уменьшиться поступления точ-
но не могут, в любом случае бу-
дет увеличение. Может, не на-
столько, если сразу всех переве-
сти на общий режим УСН. Но 
иначе легче уйти в тень. Некото-
рые же вышли из тени в свое 
время, теперь опять могут уйти. 
Поэтому мы и предлагаем тем, 

кто уходит с ЕНВД на УСН, сни-
зить в два раза налог, не навсег-
да, а хотя бы на три года. 

Над чем вы сейчас непосред-
ственно работаете?

БОРИС ТИТОВ: У правительства есть 
план, но нет стратегии. Нам ну-
жен системный подход. Мы его 
когда-то в «Стратегии роста» 
изложили, обсуждали на эконо-
мическом совете у президента 
два раза. В условиях пандемии 
много чего меняется, поэтому 
мы готовим новый стратегиче-
ский документ, который назы-

вается «Рост для всех». Он рас-
считан до 2030 года. 

Раз в два-три года все так 
сильно меняется, что нужно 
писать новую стратегию…

БОРИС ТИТОВ: Как ни странно, это 
были документы, которые нель-
зя чисто методологически на-
звать стратегией. Это набор 
мер, часто не системных, кото-
рые дают направление движе-
нию, а чаще описывают некото-
рые сценарные планы. В страте-
гии не может быть вариативно-
сти. Или ты выполняешь страте-
гию, или нет. Мы знаем из биз-
неса, что стратегии работают, 
каждая мало-мальская компа-
ния эти стратегии для себя пи-
шет. На уровне страны она тем 
более нужна. За счет чего мы 
растем? За счет сильного вну-
треннего рынка, как в Европе, 
или все-таки ориентируемся на 
экспорт, как в Китае? Не бывает 
одного и другого одновременно. 
А это непростой выбор — платим 
мы высокие зарплаты, выращи-
ваем серьезного потребителя 
или, напротив, экономим на из-
держках, в том числе на зарпла-
тах, и тем самым делаем более 
конкурентными наши экспор-
тные товары. 

Есть еще и другие стратеги-
ческие вопросы — деофшориза-
ция, легализация малого, и не 
только малого, бизнеса. 

Мы выбрали, обсчитали во-
семь приоритетов, увидели, что 
можем расти темпами 5+, это 
точно. Например, первый прио-
ритет — так называемая эконо-
мика простых вещей. Это то, что 
в большинстве стран произво-
дится локально, и нельзя гово-
рить, что Китай все эти рынки 
под себя подмял. Вы знаете, что 
мы импортируем гвозди? Аппа-
рат по производству гвоздей 
стоит несколько десятков тысяч 
долларов. Обслуживает его один 
человек. Мы продаем пластики, 
импортируем пластиковые па-
кеты. Продаем лес, импортиру-
ем крафтовую, газетную бумагу, 
даже деревянные дома. Ничего 
не стоит сделать так, чтобы все 
это было легко и выгодно произ-
водить в России.  

— Читайте также: 
Как защититься 
от финансовых мошенников
rg.ru/art/1961262
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Бизнес рассчитывает, что «вторая 
волна» пандемии обойдется соблю-
дением санитарных правил 
и не приведет к запрету работы.

А К Ц Е Н Т

Закрывать бизнес бесполезно 
с точки зрения торможения инфекции, 
и коронакризис значительно сильнее, 
чем коронавирус

— Все о работе такси читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4481Услугами такси только в Москве пользуются 900 тысяч пассажиров ежедневно.

Самозанятые

ПОРОГ ВЫРУЧКИ НАЛОГА НА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ДОХОД 
МОГУТ ПРИВЯЗАТЬ К МРОТ
В кризис многие компании стали переводить со-
трудников на самозанятость и тем самым эко-
номят на страховых взносах. Как вы к этому от-
носитесь и что предлагаете для развития инсти-
тута самозанятых? 
Борис Титов | Чтобы не было подмены трудо-

вых отношений, должен быть исчерпываю-

щий список видов деятельности. Такой под-

ход есть в Узбекистане, частично в Канаде. 

И в законе должно быть прописано, что если 

есть признаки подмены трудовых отношений 

— например, в парикмахерской три кресла и 

все в аренде у самозанятых, то государство 

имеет право этот режим снимать. И еще: 

не все такие продвинутые, что могут с телефо-

на регистрироваться (это, кстати, не так 

просто), поэтому мы предлагаем давать воз-

можность не платить 4 или 6% с каждой тран-

закции, а покупать патент — от одного месяца 

до двух-трех лет. Это была бы такая переход-

ная форма. 

С точки зрения бизнеса самозанятость — 

очень удобная вещь, позволила снизить нало-

ги для многих. Но с точки зрения государства 

этот институт нужно корректировать. Это не-

кая форма легализации, но не всего бизнеса, 

больше легализация человека. Люди в рамках 

положенных объемов выручки (2,4 млн руб. — 

Прим. ред.) работают как самозанятые, а все 

остальное скрывают в тени. И разберись, с 

чего заплатил налоги, с чего не заплатил. Мы 

считаем (и направили на днях эти предложе-

ния в правительство), что правильнее диффе-

ренцировать максимальный доход самозаня-

тых, исходя из принципа «не более 200 

МРОТ» в конкретном регионе. Чтобы приве-

сти закон в соответствие с жизнью — на Кам-

чатке региональный МРОТ намного больше, 

чем в Брянске.

А КАК У НИХ?

ПО СИСТЕМЕ «ВСЕ УЧТЕНО»
В Европе зачастую данные таксистов собирают еще 

на этапе их допуска к этой работе. Чтобы заниматься 

извозом, необходимо получить лицензию, что являет-

ся непростым делом. Например, в Лондоне, чтобы 

сесть за руль знаменитого черного кеба, нужно сдать 

экзамен на знание города, знать не только большин-

ство улиц, но и расположение значимых зданий. 

На столь подробное изучение географии уходит иног-

да до нескольких лет. К тому же необходимо соответ-

ствовать еще нескольким критериям: иметь как мини-

мум трехлетний водительский стаж и не более вось-

ми штрафных очков. У соискателя таксистской лицен-

зии не должно быть судимости и серьезных проблем 

со здоровьем. И это при том, что сама лицензия обой-

дется в кругленькую сумму.

По схожему принципу организована выдача лицен-

зий в Германии. Так, в Берлине будущему таксисту не-

обходимо выучить не только расположение и назва-

ния улиц и площадей, но местоположение городских 

вокзалов, аэропортов, больниц, достопримечатель-

ностей, ресторанов — порядка 11 тысяч наименова-

ний. На экзамене также предложат рассказать, как 

добраться из одной точки города до другой по крат-

чайшему пути. Среди других условий выдачи лицен-

зии — возраст старше 21 года, водительский стаж не 

менее 2 лет, отсутствие в списке нарушителей ПДД, а 

также наличие медицинской справки и об отсутствии 

судимости. Кстати, лицензия выдается на работу в 

определенном районе, за чем строго следит полиция.

Аналогичные условия потенциальным таксистам выд-

вигаются в Испании, Италии и ряде других европей-

ских стран. Выдача лицензий позволяет учесть всех 

водителей, занимающихся извозом. Конкурентов-не-

легалов у них практически нет, таксисты сами за этим 

строго следят и могут наказать нарушителя даже без 

привлечения правоохранительных органов.

Подготовил Юрий Когалов
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— Читайте на сайте: 
Как составить резюме, чтобы 
пригласили на собеседование 
rg.ru/art/1653160
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ПРОЕКТ Социальные 
услуги станут доступнее 
в 16 регионах

От общего 
к частному 

Елена Манукиян

С 2021 года жители 16 пилотных регионов смогут бес-
платно получать госуслуги в социальной сфере в част-
ных компаниях, сообщили в минфине. 

Это станет возможным благодаря закону о социаль-
ном заказе, механизм действия которого опробуют в 
Алтайском, Красноярском, Ставропольском краях, 
Белгородской, Воронежской, Калининградской, Мо-
сковской, Новгородской, Новосибирской, Оренбург-
ской, Самарской, Тюменской, Челябинской, Ярослав-
ской областях, а также Санкт-Петербурге и Ханты-
Мансийском автономном округе — Югре. Власти этих 
регионов должны будут обеспечить равный доступ к 
оказанию соцуслуг за счет бюджетных средств для го-
сударственных и частных организаций. 

Исполнителей определят по итогам конкурсов, ко-
торые проведут органы государственной или муници-
пальной власти, а также с помощью социальных серти-
фикатов: в этом случае граждане будут самостоятель-
но выбирать компании, а бюджетные деньги последу-
ют за потребителем. «Благодаря соцзаказу у потреби-
теля появится выбор и, как следствие, улучшится каче-
ство и увеличится доступность бюджетных услуг», — 
сказал замминистра финансов Алексей Лавров. Вне-
дрять соцзаказ будут по шести направлениям, в числе 
которых социальное обслуживание населения (кроме 
стационарного), санаторно-курортное лечение, палли-
ативная медпомощь, создание благоприятных условий 
для развития туристской индустрии, спортивная под-
готовка и содействие занятости. 

В пресс-службе минфина уточнили, что количество 
пилотных регионов может увеличиться до 28 в 2021 
году и еще на 15 в 2022 году.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В Беларуси 
начались совместные 
учения «голубых касок» 

Миротворцы 
учатся

Юрий Гаврилов

Вчера в Витебской области на полигоне  Лосвидо 103-й 
отдельной воздушно-десантной бригады Вооруженных 
сил Беларуси  начались командно-штабные учения ми-
ротворческих сил ОДКБ.  Они называются «Неруши-
мое братство-2020» и продлятся до 16 октября.

Россию там представляют  солдаты и офицеры  ди-
слоцированной в Самарской области 15-й отдельной 
мотострелковой бригады. Это  единственное в нашей 
армии миротворческое соединение.  Его командование 
направило в Беларусь более 140 военнослужащих и 
около 40 единиц техники, в том числе бронетранспор-
теры БТР-82А, бронеавтомобили «Тигр» и «Тайфун», 
вертолеты Ми-8АМТШ-В и Ми-24, а также машины 
связи, радиационной и химической разведки и инже-
нерную технику дистанционного разминирования.

Свои контингенты в Лосвидо прислали и другие го-
сударства ОДКБ — всего более 900 человек и свыше 120 
единиц техники.  Армения от участия в учебной мирот-
ворческой операции отказалась.  

По словам начальника Генштаба ВС Беларуси Алек-
сандра Вольфовича, эти маневры пройдут в два этапа. 
«Будут отработаны вопросы организации, подготовки 
и проведения миротворческой операции в одном из ре-
гионов коллективной безопасности. Учение станет ме-
роприятием стратегического сдерживания в рамках 
той непростой обстановки, которая складывается в 
мире и, в частности, на территории постсоветских 
стран», — отметил белорусский военачальник. Он объ-
яснил, что имеет в виду. «Это то, что сейчас происхо-
дит между Азербайджаном и Арменией в Нагорном Ка-
рабахе, где гибнут сотни людей, разрушаются объекты 
инфраструктуры. Непростой остается обстановка в 
Украине, Кыргызстане, да и у нас в стране. Уверен, что 
такие мероприятия будут остужать те горячие головы, 
которые подливают масло в огонь и пытаются разжечь 
на территории суверенных стран беспредел  и не дают 
мирному народу спокойно жить и работать», — заявил 
Александр Вольфович.

Начальник Объединенного штаба ОДКБ Анатолий 
Сидоров уточнил, что, помимо военных, к учениям ми-
ротворцев привлекут представителей других силовых 
структур, Национальной гвардии, министерств по 
чрезвычайным ситуациям. «Важно организовать меж-
ду ними взаимодействие по единым  замыслам и еди-
ным целям», — отметил  генерал. В качестве наблюдате-
лей на учения, которые продлятся до 16 октября, при-
гласили представителей  Красного Креста.  

СУД  Депутат 
Мосгордумы, 
обвиняемый 
в аферах 
с премиями, 
не признал вину

ПРЕМИРОВАЛ 
СЕБЯ
Иван Петров

Депутат Мосгордумы от фрак-
ции КПРФ Олег Шереметьев в 
понедельник на заседании За-
москворецкого суда Москвы 
отказался признать вину в мо-
шенничестве на 2 млн рублей. 
Обвинение в свой адрес он на-
звал «абсолютно абсурдным». 
«Я считаю, что это заведомо 
клеветническое утверждение», 
— заявил подсудимый.

Суд вчера начал слушание 
этого дела по существу. Шере-
метьев обвиняется в особо 
крупном мошенничестве, со-
вершенном с использованием 
служебного положения. По вер-
сии следствия, Шереметьев с 
октября 2019 по февраль 2020 
года ежемесячно подготавли-
вал и представлял в аппарат 
Мосгордумы документы о пре-
мировании своей помощницы 
на суммы в размере от 350 до 
600 тысяч рублей.

В столичной прокуратуре 
(после их проверки было возбу-
ждено дело) отмечали, что пар-
ламентарий ввел помощницу в 
заблуждение, сообщив, что пе-
речисляемые премии подлежат 
выплате иным, работающим на 
общественных началах помощ-
никам, в связи с чем их необхо-
димо обналичивать и переда-
вать ему. В действительности 
же Шереметьев присваивал де-
нежные средства и распоря-
жался ими по своему усмотре-
нию, считают в надзорном ве-
домстве.

Шереметьев с середины ав-
густа находится под домашним 
арестом, вину при этом упорно 
не признает. По его словам, 
дело возбуждено после заявле-
ния его экс-помощницы Ирины 
Кузнецовой, которая якобы 
мстит ему за то, что ее уличили 
в мошенничестве и уволили.

Олегу Шереметьеву грозит 
наказание вплоть до 10 лет ли-
шения свободы. Потерпевшей 
стороной по делу признана 
Мосгордума.  

РЕШЕНИЕ 

Сбивший 
пешеходов 
рэпер 
останется 
под стражей 

ПОСИДИТ ЕЩЕ

Иван Петров

Рэпер Эльмин Гулиев, обвиня-
емый в совершении ДТП на 
Остоженке, останется на пе-
риод расследования в следст-
венном изоляторе. Такое ре-
шение в понедельник, рассма-
тривая жалобу адвокатов му-
зыканта, принял Мосгорсуд. 
«Постановление Таганского 
райсуда от 23 сентября об из-
брании меры пресечения в 
виде заключения под стражу 
Гулиеву Эльмину Джамилю 
Оглы оставить без изменения, 
апелляционную жалобу — без 
удовлетворения», — огласила 
решение судья.

Защита просила отпустить 
рэпера под домашний арест. 
Сам Гулиев заявил, что хочет 
помочь пострадавшим. 21 сен-
тября в центре Москвы внедо-
рожник Infiniti под управлени-
ем Гулиева на скорости выехал 
на красный свет на перекре-
сток и врезался в Mercedes. По-
сле чего машина рэпера выле-
тела на тротуар, где сбила нахо-
дившихся там пешеходов. Се-
рьезно пострадали три челове-
ка — два пешехода и пассажир 
внедорожника. Одной женщине 
пришлось ампутировать ногу 
по лодыжку.

Медосвидетельствование 
показало, что Гулиев за рулем в 
момент аварии был в состоя-
нии наркотического опьяне-
ния. «Я очень сильно виноват в 
том, что произошло, — сказал 
Гулиев. — Я полностью пони-
маю, что натворил, но я бы 
очень хотел попробовать хотя 
бы чуть-чуть помочь постра-
давшим», — заявил по видеосвя-
зи из СИЗО фигурант дела.

Представитель прокурату-
ры попросила оставить Гулиева 
под стражей, отметив, что, на-
ходясь под домашним арестом, 
он может скрыться от следст-
вия. Суд в итоге согласился с 
позицией надзорного ведомст-
ва. Рэпер пробудет в СИЗО как 
минимум до 21 ноября. 26-лет-
нему музыканту грозит от 3 до 
7 лет колонии.  

РЕЗОНАНС «Спартак» признан виновным в нарушении противо-
эпидемиологических норм, но избежал закрытия стадиона

«Спартаку» — пенальти
Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» отделался 
штрафом в раз-
мере 300 тысяч 
рублей за нару-
шения противоэ-
пидемиологиче-
ских норм на до-
машнем матче с 

питерским «Зенитом». Соответ-
ствующее решение было выне-
сено накануне по итогам заседа-
ния в Тушинском суде Москвы .

Напомним, первым вопрос о 
имевшихся нарушениях поднял 
президент российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ) Сергей Пряд-
кин, признавший, что далеко не 
все болельщики на трибунах 
спартаковской арены соблюда-
ли положенные масочный ре-
жим и социальную дистанцию. 
Но, как оказалось позже, куда 
больше органы государствен-
ной власти заинтересовались 
данными о посещаемости игры. 

На день матча в РПЛ действо-
вало ограничение, согласно ко-
торому на матчах чемпионата 
допускаются болельщики в ко-
личестве не более 50 процентов 
от полной вместимости арены. 
Если учесть, что максимальная 
загрузка спартаковского стади-
она составляет 45 360 человек, 
то регламент был соблюден. По 
официальным данным на матче 
присутствовали 17 200 зрите-
лей. Однако визуально сложи-
лось впечатление, что болель-
щиков на трибунах было значи-
тельно больше. Так, по подсче-
там Роспотребнадзора, «дерби 
двух столиц» посетили более 20 
700 человек.

В итоге на генерального ди-
ректора Шамиля Газизова и на 
юридическое лицо АО «Фут-
больный клуб «Спартак Мо-
сква» были составлены прото-
колы по второй части статьи 6.3. 
КоАП РФ, касающейся наруше-
ний санитарно-противоэпиде-
миологических норм. Самое су-
ровое наказание по этой статье 
предусматривало администра-
тивное приостановление дея-
тельности спартаковской аре-
ны на срок до 90 дней. Оно авто-
матически лишало бы «красно-
белых» возможности играть на 
домашнем стадионе до конца 
нынешнего года.  

Сразу скажем, превышение 
допустимой квоты «Спартак» 
не признал, но согласился, что 
требования безопасности на 
матче соблюдались, мягко гово-
ря, не всеми.

— Да, на матче 3 октября от-
дельными болельщиками нару-
шались требования социаль-
ного дистанцирования и ноше-
ния масок, этот факт мы при-
знали, — заявил на заседании 
начальник юридического отде-
ла «Спартака» Владислав Ля-

ликов, слова которого приво-
дит «Р-Спорт». — Мы понимаем 
всю ответственность нас как 
организатора матча. И прини-
маем организационные и тех-
нические меры, чтобы не допу-
скать нарушения, которые 
вменяются нам в вину. На мат-
че 20 738 зрителей присутст-
вовали, мы нормативную кво-
ту соблюли.

По данным Ляликова, сле-
дить за правилами поведения 
были призваны 795 контроле-
ров-распорядителей. «Но ни по 

этическим, ни по правовым 
причинам они не могут приме-
нять силу. К сожалению, часть 
болельщиков не надевала маски 
даже после требования контр-
олеров».

В качестве еще одного смяг-
чающего обстоятельства был 
приведен тот факт, что предста-
вители Роспотребнадзора по-
бывали на арене за день до мат-
ча и по итогам осмотра запасов 
масок, перчаток и санитайзеров 
никаких претензий не предъя-
вили.

— Учитывая все меры и при-
нимая во внимание, что мы 
впервые привлекаемся, просим 
суд рассматривать эти меры как 
смягчающие ответственность. 
И не применять такое наказа-
ние, как приостановление адми-
нистративной деятельности 
стадиона, — обратился к суду 
Ляликов от имени «Спартака».

Суд не стал свирепствовать, 
ограничившись штрафом в 300 
тысяч рублей. «Это самое спра-
ведливое решение в этой ситуа-
ции. Главное, что не вынесли ре-
шения о приостановке деятель-
ности», — судя по словам дирек-
тора департамента по связям с 
общественностью «Спартака» 
Андрея Фетисова, клуб остался 
более чем доволен вердиктом. 

Свое согласие с решением Ту-
шинского суда выразила и Пре-
мьер-лига. «Удовлетворены, что 
наказание не связано с закрыти-
ем стадиона, «Спартак» продол-
жит играть для своих болельщи-

ков, — говорится в заявлении 
президента РПЛ Сергея Прядки-
на. — Вместе с тем это сигнал всей 
лиге. Обострившаяся эпидемио-
логическая ситуация исключает 
формальный подход к соблюде-
нию профилактических мер. 
Каждый матч теперь — под осо-
бым вниманием со стороны ор-
ганов власти. Наша общая обя-
занность — проявить повышен-
ную ответственность, и это каса-
ется всех клубов РПЛ. Пользуясь 
случаем, хочется еще раз обра-
титься к болельщикам: не прене-
брегайте мерами безопасности, 
соблюдайте дистанцию и ис-
пользуйте средства защиты».

При этом, не исключено, что 
уже на матчах 11-го тура РПЛ 
трибуны для болельщиков все 
же закроются. И не только на 
спартаковском стадионе, а во 
всей лиге. Это произойдет, если 
власти все-таки вернут ограни-
чения из-за непростой эпидеми-
ологической обстановки.  

А К Ц Е Н Т

Президент РПЛ: Удовлетворены тем, 
что наказание «Спартака» не связано 
с закрытием стадиона. Вместе с тем 
это сигнал всей лиге

АРМИЯ Сергей Шойгу подвел 
итоги главных маневров года

Удар, еще удар

Юрий Гаврилов

На стратегических командно-
ш т а б н ы х  у ч е н и я х  « К а в -
каз-2020», которые прошли с 
21 по 26 сентября на террито-
рии Южного  военного округа, 
были отработаны новые спосо-
б ы  м е ж в ид о в ы х  д е й ст в и й 
войск в усложненной обстанов-
ке современного вооруженного 
конфликта. 

Для решения поставленных 
задач военные эффективно ис-
пользовали современные разве-
дывательно-ударные и огневые 

системы, применяли новые ав-
томатизированные системы 
управления. Важную роль сыг-
рали высокоточные средства 
поражения, сопряжение разве-
дывательных и информацион-
но-управляющих систем. Такую 
оценку главным учениям года 
дал вчера министр обороны РФ 
Сергей Шойгу.

Он особо отметил успешный 
эксперимент по формированию 
и порядку боевого применения 
в составе мобильного эшелона 
соединений нового типа. «Сов-
местные действия отдельной де-
сантно-штурмовой бригады и 

бригады армейской авиации 
значительно повысили динами-
ку и напор уничтожения про-
тивника», — считает Шойгу.

Министр напомнил, что на 
этих учениях ВДВ впервые де-
сантировали сразу 10 боевых 
машин. А инженерные подра-
зделения с помощью двухкило-
метрового огневого вала сорва-
ли подход вражеских резервов. 
Впервые была применена но-
вейшая тяжелая огнеметная си-
стема «ТОС-2» и отработаны 
наиболее эффективные спосо-
бы уничтожения «джихад-мо-
билей». Здесь военным помог 
полученный в Сирии опыт.  

Министр также упомянул 
расчеты систем ПВО С-300В4, 
С-400 «Триумф» и зенитных ра-
кетных комплексов «Бук-МЗ», 
которые поразили новейшие 
высокоскоростные воздушные 
мишени, имитировавшие опе-
ративно-тактические ракеты и 
самолеты противника.

На учениях была создана ко-
алиционная группировка, в ко-
торую помимо наших соедине-
ний вошли военные из Арме-
нии, Белоруссии, Китая, Мьян-
мы и Пакистана. А в Каспий-
ском море «воевали» корабли 
России и Ирана.  

 «25 сентября Верховный 
главнокомандующий принял 
участие в активной фазе учения 
на полигоне Капустин Яр. Он 
высоко оценил профессиона-
лизм и выучку личного соста-
ва», — сказал Шойгу.  Министр 
добавил, что коалиционная 
группировка оказалась эффек-
тивной при противодействии 
терроризму. А Вооруженные 
силы РФ продемонстрировали 
возросшие боевые возможно-
сти по нейтрализации угроз во-
енной безопасности страны.   

НАГРАДА «Нобеля» по экономике присудили 
за аукционы

Игры, в которые 
играют в Стэнфорде
Игорь Зубков

Л
ауреатами премии памя-
ти Альфреда Нобеля по 
экономике стали амери-

канские экономисты, препода-
ватели Стэнфордского универ-
ситета Пол Милгром и Роберт 
Уилсон. Об этом в Стокгольме 
объявил секретарь Королев-
ской шведской академии наук 
Горан Ханссон. 

Они получили престижную 
премию за совершенствование 

теории аукционов и создание 
новых форматов аукционов для 
товаров и услуг, которые трудно 
продать традиционным спосо-
бом, например радиочастот. 
Аукцион по их продаже опера-
торам связи впервые состоялся 
в США в 1994 году, с тех пор 
многие страны последовали 
этому примеру. Лауреаты этого 
года начинали с фундаменталь-
ной теории, а затем использова-
ли свои результаты на практи-
ке, и она распространилась по 

всему миру, объяснил выбор 
председатель комитета по при-
суждению премии Петер Фред-
рикссон. 

Нобелевская премия по эко-
номике учреждена шведским 
Риксбанком (центральным бан-
ком) в 1969 году. Объявление 
этой премии по традиции за-
крывает «нобелевскую неде-
лю».  

На стратегических 
учениях 
«Кавказ-2020» 
ВДВ впервые 
десантировали 
с воздуха сразу 
10 боевых машин

Мнение

Яков Миркин, заведующий отделом 
международных рынков капитала 
Института международной экономики и 
международных отношений РАН:
— Чтобы получить Нобелевку по экономике, вам луч-

ше работать в США. Так сделали 17 из 20 лауреатов 

премии 2010—2019 годов. Шесть из них — в Массачу-

сетском технологическом институте (США). Отмети-

лись и Стэнфорд, Гарвард, Йель, Принстон, Универ-

ситет Чикаго, Лондонская школа экономики — всё, 

как полагается. 

Очень юным быть не полагается. Возраст — от 47 до 

89 лет. Так что у вас есть еще время для разгона. 

В 80% премий вы должны создать модель. Что с ней 

будет дальше — большой вопрос. Но быть математи-

ком в экономике — счастье. Все с ума сошли по мо-

делям, самым разным, кусочным, несводимым, пыта-

ющимся что-то описать. Сферический конь в вакуу-

ме — и пытливый практик старается понять, к чему 

бы это приложить.

Экономика разбилась на куски, то покрупнее, то 

совсем мелкие, и их часто не сложить друг с другом. 

Вот «Нобель» за поведенческую экономику — за хи-

трости, как сделать людей чуть счастливее (2017). 

А вот за то, что в макроэкономическое моделирова-

ние встроено влияние изменений климата (2018). 

Наконец, вы можете получить Нобелевскую премию, 

если предложите и смоделируете, как проводить эк-

сперименты на группах людей, чтобы найти лучшие 

экономические решения (2019). Мы давно это назы-

ваем «пилотный проект». 

В любом случае вы должны свободно говорить и пу-

бликоваться на английском. Это — лингва франка 

современной экономики. Иначе вы — в провинции.

Что ж, в этом году чуда не произошло. Нобелевскую 

премию получили Пол Милгром (72 года) и Роберт 

Уилсон (83 года). Оба — американцы из Стэнфорда. 

За что? За вклад в «теорию аукционов». Это — один 

из разделов теории игр, которую с удовольствием 

накладывают на современную экономику. За новые 

«форматы аукционов». Модели, статистика? Да, ко-

нечно. 

Наша жизнь — это игры, в которые играют люди. Всё 

имеет свою цену. И мы все участвуем в аукционах, 

зримых или незримых. Полезно? Да, конечно. 

Насколько значимо для тех, кто жаждет выбраться 

из бедности, спасти народы, страны от нищеты, от 

отставания в технологиях? Неизвестно. История по-

кажет. 

История оценит, каков был вес «Нобелевки» в 2020 

году — шоковом, падающем, кризисном для эконо-

мик всего мира.

— Видеотрансляция на сайте
rg.ru/art/1970161

«РГ» в номере от 5 октября в числе первых обратила внимание на нарушение норм безопасности на трибунах во время матча «Спартак» — «Зенит».
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КОНФЛИКТ Ситуация 
в Нагорном Карабахе 
остается напряженной

Перемирие 
под звуки сирен

Алексей Чуриков

Достигнутая в конце прошлой недели договоренность о 
перемирии в Нагорном Карабахе пока не в полной мере 
погасила пламя конфликта. Стороны обмениваются вза-
имными обвинениями в нарушениях. Министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров, комментируя ситуа-
цию в районе линии соприкосновения, отметил, что 
«пока эта договоренность соблюдается не в полной мере 
и боевые действия продолжаются». Лавров, встретив-
шийся в Москве с армянским коллегой Зограбом Мнаца-
каняном, выразил надежду на то, что предстоящие кон-
такты, в том числе по линии военных ведомств, позволят 
«обеспечить полное выполнение договоренностей» о гу-
манитарном перемирии, вступившем в силу 10 октября.

Поступавшие за последние дни сообщения о ситуа-
ции в зоне конфликта вызывают тревогу. Стороны обви-
няют друг друга в несоблюдении режима прекращения 
огня. По сообщениям работающих в Степанакерте рос-
сийских журналистов, в городе за эти дни неоднократно 
включалась сирена воздушной тревоги. По информации 
минобороны Армении, город подвергся артиллерий-
ским обстрелам с азербайджанской стороны. Ереван за-
являет о несоблюдении договоренностей противником и 
настаивает на использовании механизмов, которые по-
зволили бы контролировать перемирие. «Хочу подчер-
кнуть важность внедрения верификационного механиз-
ма, который позволит достигнуть установления этого 
режима», — заявил министр Мнацаканян на встрече с 
главой российского МИДа.

В министерстве обороны Азербайджана в свою оче-
редь заявили, что ситуация в зоне конфликта в послед-
ние дни остается «стабильно напряженной». Баку сооб-
щил о попытках противника атаковать позиции азербай-
джанской армии на Агдере-Агдамском и Физули-Дже-
браильском направлениях. В минобороны республики 
при этом отметили, что уничтожили значительное число 
боевой техники противника.  

ОПЫТ Как школы в разных странах встречают вторую волну коронавируса

Урок под пледом
Екатерина Забродина, 
Диана Ковалева

Н
ачало нового учебного 
года во многих странах 
совпало со второй волной 

заболеваемости коронавирусом. 
Теперь школы идут на новые 
ухищрения, позволяющие избе-
жать повторной паузы в обуче-
нии детей.

Так, немецкая Ассоциация 
филологов, отвечающая за учеб-
ный процесс в ФРГ, представила 
новые стандарты проведения 
уроков в осенне-зимний период. 
Предполагается, что из-за посто-
янных проветриваний детям 
придется сидеть за партами… в 
шапках и шарфах.

Как пишет Spiegel online, но-
вые рекомендации правительст-
ва для школ (а также всех пред-
приятий и офисов) предполага-

ют «перекрестные проветрива-
ния» со сквозняком каждые 20 
минут. Предполагается, что та-
кая мера позволит снизить «ви-
русную нагрузку» в аудиториях. 
Но как быть после наступления 
холодов? По словам главы Ассо-
циации Сюзанны Лин-Клитцинг, 
«свитера, шарфы, шапки и пледы 
должны стать неотъемлемыми 
аксессуарами учениц и учени-
ков». Родителям предлагают оде-
вать своих чад по «принципу ка-
пусты» — чтобы в течение урока 
они всегда могли утеплиться, а 
потом снять лишнее. 

Между тем в Вене, где делают 
ставку на массовое тестирова-
ние педагогов и школьников (до 
14 лет — с согласия родителей), 
ввели мобильные выездные бри-
гады. До сих пор на местные шко-
лы сыпался град упреков за хао-
тичную организацию выявления 

«короны» в стенах учебных заве-
дений, отмечает австрийский 
портал VOL.AT. От первых подо-
зрений до сдачи анализов и полу-
чения результатов проходит 
слишком много времени. Чтобы 
угроза карантина не висела над 
школами Дамокловым мечом, 
местные власти запустили пи-
лотный проект с участием четы-
рех оперативных групп медиков, 
которые приезжают на вызовы в 
школы со всем оборудованием и 
набором тестов. За день они мо-
гут взять анализы у 300 человек, 
а о результатах становится из-
вестно в пределах 24 часов.

Кстати, одна из венских школ 
оказалась в центре громкого 
скандала. Как стало известно 
местным СМИ, после подтвер-
ждения ковида сразу у двух уче-
ников, которые до этого занима-
лись на общем уроке физкульту-
ры, целый класс закрыли на ка-
рантин. При этом детей отправи-
ли по домам… на общественном 
транспорте. «А после этого мы 
еще удивляемся, что цифры зара-
жений растут», — возмущаются 
родители в чате.

В Британии из-за пандемии 
многие школы, подчиняясь рас-
поряжению властей, перевели 
дни открытых дверей в онлайн-
формат. Для родителей детей, за-
канчивающих «началку», это 
стало ударом. Ведь именно сей-
час им уже надо определиться, в 
какой средней школе их ребенок 
продолжит обучение. И если 
раньше британцы могли лично 
посетить понравившиеся им 
учебные заведения и воочию уви-
деть все их плюсы и минусы, то 
теперь остается довольствовать-
ся лишь виртуальными турами, а 
с учителями общаться через веб-
камеру. Некоторые учебные заве-
дения все же пускают родителей 
в свои стены — только когда вну-
три почти никого нет и строго не-
большими группами с соблюде-
нием социальной дистанции. 

Вообще постановление вла-
стей о соблюдении дистанции за-
ставило многие школы по-насто-
ящему изощриться, нередко в 
плохом смысле. Так, например, в 
английской школе Лод Хит роди-
телям объявили, что их дети и 
осенью, и зимой будут завтра-

кать и полдничать на улице — вне 
зависимости от того, какая за ок-
ном погода. Кроме того, во мно-
гих учреждениях по всей стране 
родители и руководства учебных 
заведений спорят о том, стоит 
или не стоит разрешать детям во 
время холодов сидеть в классах в 
теплой верхней одежде. Ведь по-
мещения для занятий, согласно 
распоряжению властей, надо 
постоянно проветривать.

А в США решили и вовсе вый-
ти «за рамки» постановления об 
обязательном проветривании 
классных комнат и перенести 
уроки… на улицу. Активно этим 
занимаются, например, в шко-
лах южного штата Юта, где на 
свежем воздухе проходят заня-
тия по разным предметам — от 
химии до английского языка. 
Многие учителя и их подопечные 
подобной практикой довольны: 
больше не надо нервничать, что 
ты заперт в помещении с други-
ми людьми. Кроме того, немало 
преподавателей стали замечать 
рост креативности у учеников. 
Для проведения уличных заня-
тий руководства школ использу-
ют каждый квадратный метр сво-
ей территории – нередко уроки 
проводятся на парковках или ба-
скетбольных площадках под те-
нью большого шатра, а парты за-
меняют столики, позаимство-
ванные из столовой.  

ГЕОПОЛИТИКА Вашингтон дал сигнал о желании скорой ядерной 
сделки с Москвой

Спохватились
Игорь Дунаевский 

В
ашингтон в последние 
дни разродился мно-
гочисленными сигна-
лами о желании уже в 
ближайшие недели за-
ключить с Россией 
сделку по контролю 
над ядерными воору-
жениями. Речь в том 

числе о выживании важнейшего 
и, увы, в своем роде последнего 
документа, ограничивающего 
возможность гонки вооруже-
ний, — СНВ-3 (Договор о мерах 
по дальнейшему сокращению и 
ограничению стратегических 
наступательных вооружений).

Дональд Трамп и его коман-
да с неумолимым упорством 
разрушали одну международ-
ную сделку за другой: США зая-
вили о выходе из Договора о ра-
кетах средней и меньшей даль-
ности с Россией, Договора по 
открытому небу, сделки по 
ядерной программе Ирана.

Казалось, что и СНВ-3, дей-
ствие которого истекает 5 фев-
раля 2021 года, может кануть в 
небытие, ведь на одни только 
переговоры по таким докумен-
там обычно уходят месяцы, 
если не годы. Но за последнюю 
неделю в американскую прессу 
просочилась уже третья «утеч-
ка» о том, что глава Белого дома 
спешно ищет ядерной сделки, 
на переговоры по которой будет 
достаточно одной-двух недель. 
Сначала агентство AP сообщи-
ло, что Москва и Вашингтон до-
стигли «принципиальных дого-
воренностей» по соглашению о 
контроле над ядерными воору-
жениями, хотя вопросы по дета-
лям и его формату сохранялись. 
Затем газета The Wall Street 
Journal со ссылкой на свои 
источники в администрации 
рассказала о планах до конца 
месяца заключить рамочную 
сделку, предусматривающую 
продление СНВ-3 и временную 
заморозку общего числа нахо-
дящихся у обеих сторон ядер-
ных боеголовок. Наконец, ин-
формресурс axios.com сообщил 
о стремлении Трампа заклю-
чить соглашение до выборов в 
США, намеченных на 3 ноября.

Так что за сделку и почему 
именно сейчас хочет заключить 
Вашингтон?

Ответ на вторую часть во-
проса лежит на поверхности. Та-
кого рода утечки появляются в 
американской прессе не спон-
танно, а когда чиновники хотят 
послать некий сигнал. Следует 
понимать и то, что в канун пре-
зидентских выборов в США лю-

бое заявление подчинено глав-
ной цели — победе во внутрен-
ней борьбе за власть. Поэтому 
если в окружении Трампа столь 
настойчиво «сливают» журна-
листам эту тему, значит, счита-
ют, что она может помочь ему 
переизбраться на второй срок.

А вот по параметрам воз-
можной сделки ясности мень-
ше. Консультации с американ-
ской стороной, в том числе на 
высшем уровне, шли все послед-
ние месяцы.

Позиция российской сторо-
ны предельно понятна: продле-
ние СНВ-3 на 5 лет без дополни-
тельных условий. А в течение 
этого срока стороны могли бы 
продолжить диалог по дальней-
шим шагам по контролю над во-
оружениями.

Но Трамп жестко критико-
вал СНВ-3, выдвигает множест-
во дополнительных требований 
и стремится сократить срок 
продления. В своем стиле Белый 
дом, предлагая сделку, не гну-
шается и шантажа. В Ващин-
шгтоне давали понять, что, если 
Трамп переизберется, его пози-

ция станет жестче. Например, 
он потребует распространить 
договор на новые виды россий-
ских вооружений или вообще 
откажется от него, поскольку 
США уверены в победе в воз-
можной гонке вооружений.

Такая позиция вызывает ото-
ропь даже у американских спе-
циалистов. «Заблуждения и пу-
стые угрозы не заставят Россию 
согласиться с подходом адми-
нистрации Трампа, — пишет в 
статье для defense.one  научный 
сотрудник Стэндфордского 
университета и авторитетный 
эксперт по контролю над воору-
жениями Стивен Пайфер. — Ва-
шингтону следует продлить до-
говор СНВ-3 до 2026 года, воз-
можно, с коротким заявлением 
президентов Трампа и Путина о 
том, что обе страны изучат ва-
рианты дальнейшего сокраще-
ния ядерных вооружений».

В Москве оценивают про-
гресс на переговорах по страте-
гической стабильности более 
сдержанно. Замминистра ино-
странных дел России Сергей 
Рябков отметил, что стороны 

имеют «различные взгляды на 
то, каким образом нужно вы-
страивать контроль над воору-
жениями на перспективу». По 
его словам, в предложениях по 

наполнению сделки «есть толь-
ко отдельные фрагменты, кото-
рые можно назвать близкими, 
даже не  совпадающими,  а 
просто близкими». В то же вре-

мя, по словам Рябкова, «если бы 
американцы согласились с на-
шими документами, то такая 
договоренность могла бы быть 
достигнута хоть завтра».  

Заключенный в 2010 году между Россией и США договор СНВ-3 ограничивает число баллистических ракет тяжелых бомбардировщиков и подводных лодок, межконтинентальных баллистических 
ракет до 700 единиц, а число развернутых ядерных боезарядов до 1550 единиц. Если договор не будет продлен, эти ограничения исчезнут, что может спровоцировать новую гонку вооружений.

А К Ц Е Н Т

Школы не хотят делать паузу в обучении, 
а потому идут на ухищрения от теплой 
одежды в проветриваемых классах 
до уроков под открытым небом

— За развитием ситуации следите на сайте 
rg.ru/sujet/3859

КАЗУС 
Власти Китая 
протестируют 
9 миллионов 
человек за пять 
дней

МЕГАПОЛИС 
ПРОВЕРЯТ 
НА «КОРОНУ»
Константин Волков

В китайском городе Циндао 
власти распорядились проте-
стировать в течение пяти дней 
на коронавирус все девять 
миллионов жителей. Причи-
ной стало то, что после Золо-
той недели, когда вся страна 
отдыхала по случаю Праздни-
ка середины осени, в Циндао 
зафиксировали шесть случаев 
заболевания COVID-19 и выя-
вили еще шесть бессимптом-
ных носителей. Все эти случаи 
оказались связаны с одной 
больницей в Циндао, где лечи-
лись в основном китайцы, вер-
нувшиеся на родину вывозны-
ми рейсами.

При этом за время праздни-
ков город посетили 4,5 миллио-
на туристов. Сейчас массовое 
тестирование проводится по 
всему городу. Мобильные пун-
кты для взятия анализов развер-
нуты на улицах и площадях, к 
ним выстроились огромные оче-
реди. До этого в течение почти 
двух месяцев в КНР не фикси-
ровали новых локальных вспы-
шек заражения.  

ВЫБОРЫ Эмомали Рахмон 
переизбран президентом 
Таджикистана

На сроке пятом

Юрий Когалов

Действующий президент Таджикистана Эмомали Рах-
мон одержал убедительную победу на выборах главы 
государства, прошедших в воскресенье. По словам гла-
вы ЦИК Таджикистана Бахтиера Худоерзоды, явка на 
выборах составила 85 процентов. Это значит, что в го-
лосовании приняли участие 4,2 миллиона избирате-
лей. Из них подавляющее большинство (90,92 процен-
та) отдали предпочтения действующему президенту, 
возглавляющему страну с 1992 года и переизбравше-
муся на пятый срок. Его соперники — Рустам Латифзо-
да, Абдухалим Гаффорзода, Рустам Рахматзода и Ми-
родж Абдуллоев — на четверых набрали лишь 8 процен-
тов голосов.

Хотя это предварительные итоги, ЦИК принял ре-
шение считать Рахмона избранным президентом. Он 
уже получил поздравления от лидеров ряда стран. Пре-
зидент России Владимир Путин в поздравительной те-
леграмме заявил о стратегическом партнерстве и со-
юзничестве с Таджикистаном. Наблюдатели Шанхай-
ской организации сотрудничества назвали прошедшие 
выборы «свободными, открытыми и легитимными».  
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— Посетителей ресторанов 
в Германии обязали оставлять 
персональные данные
rg.ru/art/1964886

КОМПЕТЕНТНО

Начальник сектора проблем региональной безопасности Центра оборонных исследований 
РИСИ Сергей Ермаков
Сейчас есть обнадеживающие сведения о том, что ад-

министрация президента США Дональда Трампа все-

таки стала более взвешенно подходить к вопросам 

контроля над стратегическими наступательными воо-

ружениями. В этом плане существуют определенные 

подвижки в том, что СНВ-3 должен на ближайшую 

перспективу остаться действующим и американцы 

намереваются его продлевать. Это коррелируется с 

мнением военных США, которые считают действую-

щий договор отвечающим американским националь-

ным интересам.

По существующим правилам, договор может быть 

продлен на 5 лет. Но здесь есть нюансы. В США ут-

верждают, что договор необходимо продлить на бо-

лее короткий срок с тем, чтобы адаптировать режим 

контроля над стратвооружениями к новым реалиям. 

Кроме того, американцы заинтересованы в том, что-

бы максимально засчитывать все имеющееся ядер-

ное оружие, не деля его на стратегическое и тактиче-

ское. И конечно, больше всего США волнует пробле-

ма того, как учесть в будущем договоре Китай с его 

ядерным арсеналом. Пока сложно говорить о том, на-

сколько именно будет продлен договор СНВ-3, но 

шансы его пролонгации очень велики.

Российская сторона хотела бы, чтобы продленный до-

говор был ратифицирован. Здесь с нашей стороны 

проблем нет, поскольку Федеральное Cобрание адек-

ватно подходит к решению таких вопросов. Что каса-

ется США, то там ситуация иная. Поэтому пролонгация 

действительно может быть оформлена путем заявле-

ний лидеров наших стран и обмена соответствующи-

ми нотами. Это также предмет переговоров.

Но главное заключается в продлении договора на 

максимально возможный срок. Слишком короткий 

срок для нас видится не очень впечатляющим резуль-

татом, поскольку в такие временные рамки едва ли 

можно договориться о новом соглашении. Тем более, 

что в нынешних реалиях у нас есть конкретные пред-

ложения о том, как этот договор сделать эффектив-

нее и адекватнее современным условиям.

Подготовил Александр Гасюк
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В этой и других школах Лондона жестко требуют соблюдать соцдистанцию, 
а потому обедать детям придется на улице в любую погоду.

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

ООО «Югранефтегазпроект» информирует о начале процесса 
общественных обсуждений проектной документации по объекту 
«Высоконапорный водовод от задвижки скв. № 31 до скв. № 25 
Варваровского нефтяного месторождения», в том числе раздела 
«Мероприятия по охране окружающей среды», включая оценку 
воздействия на окружающую среду (далее — МООС, вкл. ОВОС) 

Цель намечаемой деятельности: проектирование и строитель-
ство высоконапорного водовода.

Местоположение намечаемой деятельности: Ульяновская об-
ласть, Николаевский район.

Заказчик: ПАО НК «РуссНефть», 115054, Российская Фе-
дерация, Московская область, г. Москва, ул. Пятницкая, д. 69. 
Тел.: 8(495)411-6309, факс: +7 (495) 411-6325, электронная поч-
та: russneft@russneft.ru, президент — Толочек Евгений Викторо-
вич, вице-президент по доче нефти и газа — Малышев Александр 
Сергеевич, директор Ульяновского филиала ПАО НК «Русс-
Нефть» — Воросцов Андрей Викторович.

Примерные сроки проведения ОВОС: сентябрь — ноябрь 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образо-
вания «Николаевский район» Ульяновской области при участии 
ООО «Югранефтегазпроект».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная, 

путем внесения замечаний и предложений в журнал рекоменда-
ций, замечаний и предложений, размещенный вместе с проект-
ной документацией, в том числе с разделом МООС, вкл.ОВОС.

Сроки и место доступности проектной документации, в том 
числе раздела МООС, вкл. ОВОС: с 15.10.2020 г. по 16.11.2020 г. 
на сайте органов местного самоуправления муниципального об-
разования «Николаевский район» в разделе «ЖКХ» в подразделе 
«Архитектура», http://nikolaevka.ulregion.ru либо в Администра-
ции МО «Николаевский район» Ульяновской области по адре-
су: 433810, Ульяновская обл., р.п. Николаевка, пл. Ленина, д. 1, 
каб. 307, тел.: +7(84247) 2-16-44, +7(84247) 2-13-75, электрон-
ная почта: sov_dep@bk.ru

Общественные слушания состоятся по адресу: РФ, 433810, 
Ульяновская область, Николаевский район, р.п. Николаевка, 
пл. Ленина, д. 1, зал заседания, 2-й этаж, 18 ноября в 15.00.

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована 
на менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. при-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон-
чания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
в общественную приемную по вышеуказанному адресу или на-
правлены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 октября 2020
вторник № 230 (8284)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Пособие 
назад не ходит

И несколько местных судебных инстанций — 
два суда —  в подобном чиновничьем желании 
не нашли ничего противозаконного. Но когда 

вдова не смирилась с таким решением и дошла до Вер-
ховного суда, то не пожалела о своей настойчивости. 

В Верховном суде РФ изучили ситуацию и не согла-
сились с коллегами, встав на сторону гражданки. Вер-
ховный суд объяснил, в чем были неправы местные 
суды и почему в аналогичных ситуациях с человека 
нельзя требовать возврата уже выплаченных денег. 

В подобную историю, связанную с ошибками чи-
новников, могут попасть и другие граждане. Поэтому 
сделанные Судебной коллегией по гражданским делам  
Верховного суда разъяснения норм закона, которые 
действуют в аналогичных случаях, полезны и важны 
не только для нашей героини.

Эта история началась в конце девяностых годов в 
Подмосковье, когда сотрудник тогда еще милиции по-
гиб при исполнении своих служебных обязанностей. 
Его вдова  осталась одна с двумя детьми. 

Спустя пять лет после страшного несчастья,  в де-
кабре 2004 года в Московской области был утвержден 
новый закон «О дополнительных социальных гаранти-
ях отдельным категориям граждан». Документ  предус-
матривал выплаты членам семей военнослужащих, ко-
торые погибли при исполнении долга в мирное время.

Вдова подала заявление на получение такого посо-
бия. И чиновниками было принято решение — пособие 
ей назначить. Буквально со следующего 2005 года вдо-
ва начала получать по 10 500 рублей ежемесячно.

Так продолжалось почти двенадцать лет. Но неожи-
данно в 2017 году аудиторы из Министерства соцраз-
вития области при проверке сделали заключение — вы-
платы вдове были назначены неправильно. Аудиторы 
заявили — этот закон касается семей погибших воен-
ных, а у нашей вдовы муж служил в МВД. 

По утверждению проверяющих, они изучили пери-
од платежей с января 2015-го по июнь 2017 года и при-
шли к выводу, что за это время женщина «необосно-
ванно получила 384 000 рублей». Вот пусть их и воз-
вращает, решили чиновники. Вдова добровольно сде-
лать это отказалась. Тогда чиновники, назвав сумму 
«неосновательным обогащением», потребовали день-
ги назад уже через местный суд. Иск  чиновников о воз-
вращении денег рассматривал Видновский городской 
суд. Там на заседании вдова объяснила — она не пыта-
лась никого обмануть, подавая заявление на получе-
ние выплат. Более того, по ее словам, именно управле-
ние социальной защиты населения само рекомендова-
ло ей подать такое заявление. Что она и сделала. 

Подобный аргумент вдовы местный суд не впечат-
лил, и он решил — деньги следует взыскать. По логике 

городского суда назначенные вдове  выплаты не были 
для нее единственным источником  существования. 
Суд удовлетворил требования истца. Правда, сделал 
это частично. Требования не предъявлялись ко второ-
му получателю выплат — дочери погибшего. Исходя из 
этого сумму снизили с 384 000 до 240 000 рублей. 

Несправедливое, по мнению проигравшей вдовы, 
решение было обжаловано в Московском областном 
суде. Но там ей снова не повезло — областные судьи  с 
мнением коллег согласились.Тогда ответчица решила 
продолжить бороться и обратилась в Верховный суд 
РФ.  Вот главное, что сказала Судебная коллегия по 
гражданским дела этого суда, в которую попала жало-
ба вдовы.Верховный суд внимательно изучил материа-
лы дела и посчитал, что местные суды неправильно 
применили норму Гражданского кодекса  о неоснова-
тельном обогащении. 

В своем решении Верховный суд напомнил, что го-
сударство обязано оказывать социальную помощь 
нуждающимся гражданам. Судебная коллегия по гра-
жданским делам заявила, что социальные выплаты 
нужны, чтобы сделать менее ощутимыми последствия 
утраты кормильца в семье, а также обеспечить ее чле-
нам «надлежащий уровень жизни и необходимый до-
статок». Именно  поэтому такие выплаты по своей при-
роде  относятся к средствам существования граждани-
на. А значит, недопустимо рассматривать излишнее на-
числение пособия как неосновательное обогащение. 

Верховный суд отменил все принятые по этому делу 
судебные решения нижестоящих судов.  Дело было от-
правлено на новое рассмотрение.  

ДЕНЬГИ Названы способы обмана граждан при страховании смартфонов

Трубка в ловушке
Владислав Куликов

С
лужба финансового упол-
номоченного намерена 
добиться четких и ясных 

правил страхования смартфо-
нов. Цель — защитить людей от 
ловушек страховых компаний. 
Ведомство проанализировало 
жалобы граждан и выявило хи-
трости, мешающие владельцам 
испорченных гаджетов полу-
чать страховку.

Телефон сегодня, пожалуй, 
самый близкий спутник челове-
ка. Хоть это и неправильно, но 
подчас, телефон кому-то ближе 
любого живого существа во-
круг. Поэтому страховые ком-
пании стали активно предла-
гать полисы на случай, если с 
электронным другом случится 
беда. Как рассказали в одной из 
крупных страховых компаний, 
проанализировавшей рынок, 
каждый шестой застрахован-
ный смартфон стоит от 12 до 14 
тысяч рублей. 

Каждый седьмой — от 9 до 12 
тысяч. Третье место по попу-
лярности в страховых рейтин-
гах занимают телефоны ценой 
от 14 до 17 тысяч рублей.

Порой ремонт мобильного 
телефона сравним со стоимо-
стью новой трубки той же моде-
ли. Однако в старом телефоне 
могут остаться контакты и дру-
гая важная информация. Поэто-
му логика в действиях людей, 
страхующих свои телефоны, 
есть. Увы, у компаний имеется 
масса сравнительно честных 
способов оставить человека в 
беде без выплаты.

Например, договор страхо-
вания часто предусматривает 
при поломках смартфона так 
называемую безусловную 
франшизу: фиксированную сто-
имость убытка, которую не вы-
плачивает страховщик. Если го-
ворить просто, это обязатель-
ная сумма, которую должен по-
тратить на ремонт телефона сам 
гражданин.

«Допустим, страховая сумма 
в договоре страхования смар-
тфона составляет 50 тысяч ру-
блей, а безусловная франшиза — 
5 тысяч рублей. При наступле-
нии страхового случая, если 
убыток не будет превышать 5 
тысяч рублей, страховая компа-
ния не должна выплачивать 
деньги потребителю, — поясня-
ют в службе финансового ом-
будсмена. — Если же убыток, на-
пример, 7 тысяч рублей, то 
страховая компания обязана 
выплатить потребителю 2 тыся-
чи рублей, остальное ложится 

на плечи потребителя, посколь-
ку так предусмотрено догово-
ром».

Видимо, для многих клиен-
тов термин «безусловная фран-
шиза» оказывается достаточно 
сложным для понимания. Они 
не вникают в суть, а потом выя-
сняется, что ремонт фактиче-
ски должны оплатить сами, а 
страховая компания только 
немного добавит. Как рассказы-
вают в службе финансового ом-
будсмена, заметная часть спо-
ров связана именно с этим.

Как напоминает председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев, функции финансового ом-
будсмена — досудебное урегули-
рование споров между потреби-
телями финансовых услуг и фи-
нансовыми организациями в 
тех случаях, когда претензии 
возникли у потребителя.

Если банк или страховая 
компания недовольны гражда-
нином, они должны идти в суд. 
Если же инициатор спора сам 
гражданин, то он может обра-
титься в службу финансового 
омбудсмена. Решения финансо-
вого уполномоченного обяза-
тельны к исполнению. Но служ-
ба финансового уполномочен-
ного нередко вынуждена отка-
зывать гражданам, так как фор-
мально страховая компания все 
сделала правильно, просто кли-
ентам надо было вникать в то, 
что написано мелким почер-
ком.

Довольно часто компании 
отказывают в выплате, так как 
конкретное происшествие не 
признается страховым случаем. 
Например, внутренняя поломка 
без внешних повреждений либо 

механическое повреждение те-
лефона совершеннолетним чле-
ном семьи клиента.

Отказы в выплате страховки, 
которые являются, по мнению 
финансового уполномоченного  
обоснованными, связаны и с 
тем, что потребитель не предо-
ставил документы, подтвержда-
ющие наступление страхового 
случая. Перечень таких доку-
ментов установлен договором 
страхования или правилами 
страхования.

«Потребителям необходимо 
предельно внимательно читать 
условия страхования, требо-
вать разъяснений у менедже-
ров, если возникают какие-то 
вопросы при оформлении дого-
вора», — подчеркивает финансо-
вый уполномоченный Светлана 
Никитина. 

Она рекомендует в первую 
очередь обращать внимание на 
перечень исключений из стра-
хового покрытия: какие кон-
кретно события не признаются 
страховым случаем, в каких 
случаях компания вправе отка-
зать в выплате страховки.

«Перечень может быть на-
столько широким, что рассчи-
тывать на какую-либо выплату 
вряд ли возможно, а если слу-
чай и признается страховым, 
то нередко выплата осуществ-
ляется в минимальном разме-
ре, поскольку в течение перво-
го года эксплуатации смартфо-
на страховая сумма может 
уменьшаться до 70 процентов 
от стоимости телефона, — рас-
сказывает Светлана Никитина. 
— Такое «страхование без убыт-
ков», на наш взгляд, является 
недобросовестными практика-
ми. Совершенствование пра-
вил страхования для исключе-
ния подобных рисков потреби-
телей, формирование четких и 
понятных правил страхования 
— задача, которая стоит перед 
службой финансового уполно-
моченного не только по данно-
му виду страхования. Конечно, 
эту работу мы будем проводить 
совместно с Банком России и 
Всероссийским союзом стра-
ховщиков».  

РЕШЕНИЕ Суд 
наказал вора, 
которого 
накормил 
хозяин дома

НЕ В ВОРА 
КОРМ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области от-
правил на два года в колонию 
строгого режима вора-рециди-
виста, который не поверил в до-
броту хозяина дома. Человек 
приветливо встретил непроше-
ного гостя, накормил и обещал 
помощь. Но в ответ был обворо-
ван.

У 40-летнего Сергея Ш. 
жизнь не задалась. За плечами 
отбытый срок, впереди — безна-
дега. В начале августа в городе 
Котласе Архангельской обла-
сти он купил на последние 
деньги велосипед и поехал в 
Санкт-Петербург, чтобы найти 
работу. Так рассказал он в суде.

Путь пролегал в том числе 
через деревню Большая Сель-
меньга Вологодской области. 
Там Сергей решил поужинать и 
заночевать. Ужин же попытался 
раздобыть воровским спосо-
бом: через окно на веранде про-
брался в дом 59-летнего мест-
ного жителя. 

«Хозяин проснулся и спро-
сил непрошеного визитера, что 
он здесь делает. Тот честно отве-
тил, что ворует, — передают сло-
ва подсудимого в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области. — Хозяин дома 
расспросил его, накормил, уло-
жил спать, сказал, что все во-
просы будут решать утром. Но 
гость дождался, когда хозяин 
уснет, забрал из дома вещи и 
ушел, так как сомневался в том, 
что может сделать утром хозя-
ин, не поверил в его доброе от-
ношение. Залез в заброшенный 
дом, дождался утра, позавтра-
кал похищенными продуктами 
и остался отдохнуть. В этот же 
день его нашли сотрудники по-
лиции».

С собой Сергей унес хозяй-
ские сигареты, продукты, спор-
тивную сумку, бейсболку, муж-
ские тапки и ведро. 

«Потерпевший в судебном 
заседании пояснил, что живет 
один, — пересказывают его речь 
в пресс-службе. — В тот день 
рано лег спать, проснулся от 
шороха, включил ночник и уви-
дел человека, который копался 
у него в шкафу с одеждой. Хозя-
ин спросил, кто он такой и что 
делает, мужчина представился 
ему Андреем, сказал, что едет 
на велосипеде до Питера, устал 
и очень хочет есть. После чего  
потерпевший покормил его су-
пом, предложил переночевать, 
на следующий день хотел ему 
помочь. Когда проснулся около 
половины пятого утра, гостя 
дома не обнаружил. О случив-
шемся сообщил в полицию. Гра-
жданский иск не заявил, по-
скольку практически все похи-
щенное ему возвращено».

Воры часто сталкиваются с 
хорошим отношением, так как 
приходят к хорошим людям, но 
совершенно этого не ценят.  Что 
ж, если не хотят платить до-
бром за добро, приходится пла-
тить свободой за преступление. 

В той же Вологодской обла-
сти отправился на 4 года в коло-
нию строгого режима 30-лет-
ний Андрей М., которому 
90-летняя хозяйка дома дала в 
дорогу пирогов.

«Потерпевшая пояснила, 
что крепко спала и проснулась 
от того, что ее кто-то душит. 
Она нащупала чьи-то руки и 
стала их разжимать. Когда муж-
чина замешкался, отошел от 
нее, она успела встать на ноги, 
решила его заговорить, от-
влечь, стала спрашивать, поче-
му он такой сердитый, злой, на 
бабушку бросается, — расска-
зывают в суде. — Предложила 
ему попить чаю, включила свет. 
Мужчина согласился. Они пош-
ли на кухню, она вскипятила 
чайник, подсудимый стал пить 
чай и кушать с аппетитом, жа-
ловался на жизнь, рассказал 
про своих родственников и дет-
ство, просил его не выдавать. 
Потерпевшая дала парню в до-
рогу пирогов. Затем она прово-
дила его на улицу и обнаружила 
пропажу денег и медалей».

В суде неоднократно суди-
мый мужчина вину признал и 
только просил смягчить обви-
нение: судить не за грабеж, а 
только за кражу, мол, деньги и 
медали он украл тайно, а не 
вырвал силой.  

Без прав по диагнозу
Правда, пока не был 
рассмотрен. Напом-
ним, что этот доку-

мент был разработан МВД и 
получил одобрение минздрава. 
То есть эти ведомства пришли 
к взаимопониманию, хотя на-
чиная с 2010 года минздрав 
стойко отказывался предо-
ставлять такую информацию, 
ссылаясь на врачебную тайну.

Между тем необходимость в 
получении автоинспекцией та-
кой информации возникла не 
на пустом месте. Дело в том, 
что сейчас те, кто не работает 
водителем, в основном прохо-
дят медкомиссию раз в десять 
лет. При замене прав. За этот 
период все что угодно может с 
человеком произойти. Однако 
из-за того, что между минздра-
вом и МВД до сих пор не был 
налажен обмен информацией, 
те, у кого вдруг появились про-
тивопоказания или медицин-
ские ограничения к управле-
нию автомобилем, продолжа-
ли ездить за рулем.

Причем аннулированием их 
прав занималась уже прокура-
тура. В течение последних трех 
лет было установлено более 
95,5 тысячи случаев наличия у 
водителей медицинских про-
тивопоказаний или ограниче-
ний к управлению транспор-
тными средствами. 15 448 слу-
чаев в 2017 году, 28 603 — в 
2018 году и 51 454 — в 2019 
году.

В связи с этим более 36 ты-
сяч водительских удостовере-
ний было аннулировано на ос-
новании судебных решений о 
прекращения права на управ-
ление транспортными средст-
вами. Из них 11 478 водитель-
ских удостоверений было ан-
нулировано в 2017 году, 12 866 
— в 2018 году и 18 110 — по ито-
гам 2019 года.

В остальных случаях было 
прекращено право управления 
отд ел ь н ы м и  кате го р и я м и 
транспорта с выдачей новых 
водительских удостоверений.

Как это будет работать? 
Представим, что в больницу 
попал человек с каким-то забо-
леванием, с которым нельзя 
управлять автомобилем. Врач 
фиксирует эту информацию в 
медицинской информацион-
ной системе больницы либо в 
региональной единой инфор-
мационной системе здравоох-
ранения. А также информация 
предоставляется в единую го-
сударственную информацион-
ную систему в сфере здравоох-
ранения.

Предполагается, что к мо-
менту вступления в силу этих 

поправок такая информацион-
ная система уже будет рабо-
тать. И более того, она будет 
взаимодействовать с информа-
ционной системой ГИБДД. 
Кстати, срок вступления в силу 
поправок предполагается с 1 
июля 2022 года. То есть на раз-
работку и отлаживание инфор-
мационного взаимодействия 
времени предостаточно.

Откуда врач узнает, что па-
циент имеет право управле-
ния? Это он увидит в той самой 

базе, в которую будет вносить 
информацию. После этого он 
должен будет направить води-
теля на необходимые исследо-
вания, лечение, а также на про-
ведение внеочередного обяза-
тельного медицинского осви-
детельствования, которое про-
водится врачом-специалистом 
по профилю выявленного забо-
левания.

На период проведения об-
следования действие ранее вы-
данного заключения — той са-

мой водительской медсправки 
— приостанавливается. О чем 
через единую информацион-
н у ю  с и с т е м у  и з в е щ а е т с я 
ГИБДД.

Если в результате обследо-
вания диагноз подтвердится 
или водитель проигнорирует 
назначенные обследования, а 
также не пройдет внеочеред-
ное медосвидетельствование, 
то ранее выданное заключение 
о его допуске к управлению бу-
дет аннулировано. Информа-
ция об этом также поступит че-
рез единую информационную 
систему в ГИБДД, которая уже 
на основании этого подготовит 
материалы для аннулирования 
водительского удостоверения.

Напомним, что лишить во-
дителя прав может только суд. 
Именно так сейчас и происхо-
дит, когда прокуратура на-
правляет запрос в медучрежде-
ние для получения подтвер-
ждения допуска к управлению 
того или иного водителя, и на 

основании полученных данных 
подает в суд на аннулирование 
водительского удостоверения.

В предложенной процедуре 
не будет больше прокуратуры, 
а информация от медиков бу-
дет непосредственно посту-
пать в ГИБДД.

Помимо противопоказаний, 
есть еще показания к управле-
нию с определенными ограни-
чениями. Если возникли такие 
болезни, то эта информация 
таким же образом дойдет до 
ГИБДД и станет поводом для 
оформления прав с учетом 
этих ограничений.

Кстати, сама водительская 
медсправка будет оформлять-
ся не только в бумажном, но и в 
электронном виде, подписы-
ваться усиленной квалифици-
рованной подписью врача и 
тут же будет доступна для Го-
савтоинспекции.  
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Верховный суд подчеркивает: нельзя рассматривать излиш-
нее начисление пособия как неосновательное обогащение.

Придя на прием к врачу, пациент 
должен быть готов к тому, что его 
по диагнозу могут лишить прав.

Застраховавший смартфон гражданин может обнаружить, что за поломку придется расплачиваться ему самому.

А К Ц Е Н Т

Часто страховые компании устанавли-
вают в договоре минимальную сумму, 
которую на ремонт телефона должен 
потратить сам владелец. Она немалая

А К Ц Е Н Т

Водительская медсправка 
будет оформляться 
не только в бумажном, 
но и в электронном виде 
и тут же будет доступна ГИБДД

1
1
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КОВИД 

В Подмосковье 
выросло число 
пациентов 
в больницах

«ТЯЖЕЛЫЕ» 
С ЛЕГКИМИ 
Сергей Бабкин  

За последнюю неделю количе-
ство пациентов, госпитализи-
рованных с коронавирусом и 
пневмонией в Подмосковье, 
увеличилось на 40 процентов. 
Как отметил в своем блоге гу-
бернатор Андрей Воробьев, в 
таких условиях стратегическая 
задача региональных властей — 
не допустить карантина.

Неделей ранее в больницы 
региона в связи с ковидом или 
пневмонией каждый день на-
правляли от 400 до 420 пациен-
тов. Сейчас этот показатель — 
550 человек ежесуточно. В 
«скорую помощь» поступает 
более 10 тысяч вызовов, хотя 
обычный показатель за 24 часа 
— 6 тысяч. Заболеваемость, кон-
статировал Воробьев, растет в 
каждом подмосковном городе. 
Лидеры по выявленным случа-
ям ковида — Подольск (более 4 
тысяч за всю пандемию) и 
Одинцово, где были инфициро-
ваны почти 3 тысячи местных 
жителей. 

В связи с особенностями 
осенней ситуации власти наме-
рены ввести новые больничные 
места специально под корона-
вирус. Весной, когда отмеча-
лись пиковые значения панде-
мии, в Подмосковье было раз-
вернуто 12 тысяч специализи-
рованных коек. А к 1 ноября Во-
робьев поставил задачу довести 
этот резерв до 15 тысяч.

Чтобы не допустить жестких 
ограничений, Воробьев при-
звал глав муниципалитетов 
усилить коллективы больниц, 
увеличить число бригад «ско-
рой помощи». Персоналу школ 
и детсадов предписано как 
можно тщательнее следить за 
состоянием воспитанников и 
немедленно изолировать всех, 
у кого обнаружатся признаки 
ОРВИ. Губернатор также обра-
тил внимание на необходи-
мость строгого контроля ма-
сочного режима.    

МИНОБОРОНЫ 

Военные 
строят новые 
лечебницы 
для больных 
COVID-19

НАПРАВЛЕНИЕ 
В МЕДЦЕНТР
Юрий Гаврилов

Вчера Минобороны России со-
общило, что по поручению 
президента РФ ведомство на-
чало строить в Астраханской 
области два многофункцио-
нальных медицинских центра. 
Они будут специализировать-
ся на лечении военных и гра-
жданских пациентов, инфици-
рованных COVID-19.

Новые центры появятся в 
столице области и городе На-
риманов. Каждая лечебница 
сможет принять до ста боль-
ных, будет укомплектована 
высококвалифицированными 
врачами, средним и младшим 
медперсоналом и оснащена 
всем необходимым оборудова-
нием. 

«Военнослужащие желез-
нодорожных и инженерных 
подразделений осуществляют 
подготовку двух площадок за-
стройки. Выполняются земля-
ные работы, выборка грунта 
под устройство фундаментов. 
В строительстве задействова-
но более 50 военнослужащих и 
20 единиц специальной техни-
ки», — заявили в Минобороны 
России.

Кроме того, военные про-
должают возводить новый 
корпус детского инфекцион-
ного отделения в Пскове. Эту 
лечебницу Минобороны Рос-
сии также строит по поруче-
нию президента страны. Еще 
один многопрофильный меди-
цинский центр на 100 койко-
мест скоро появится в городе 
Североморск Мурманской об-
ласти.

Если говорить в целом, то 
за минувшие полгода военное 
ведомство в рамках исполне-
ния поручений главы государ-
ства создало на базе своих го-
спиталей в полутора десятках 
областей, краев и республик 
России 16 новых лечебниц. Их 
оснастили современной меди-
цинской техникой. А для рабо-
ты с больными COVID-19 в Во-
енно-медицинской академии 
подготовили десятки вра-
чей.  

ПРОИСШЕСТВИЕ 
Вчера в Нижегородской области 
юноша застрелил четырех 
человек

Роковой 
подарок

Антон Дерябин, 
«Российская газета», 
Нижегородская область

В понедельник в поселке Боль-
шеорловское Борского округа 
Нижегородской области при-
мерно в 16.00 молодой мужчи-
на открыл на улице хаотичную 
стрельбу по жителям и скрыл-
ся. 

Как сообщают местные жи-
тели, инцидент произошел не-
далеко от дома № 7 по улице 
1-й Микрорайон. Стрельба ве-
лась 18-летним парнем из ру-
жья, которое вместе с короб-
кой с 40 патронами ему пода-
рили на совершеннолетие ро-
дители. Те, кто знал юношу, го-
ворят, что он был зависим от 
компьютерных «стрелялок».

Перед тем как начать стре-
лять, молодой человек, нахо-
дясь в невменяемом состоя-
нии, выстрелил в свою бабуш-
ку. Пожилая женщина от полу-
ченных ранений скончалась. 
Выйдя из дома, парень выстре-
лил в соседа и убил его. Затем 
он направился к автобусной 
остановке, где, по словам оче-

видцев, выстрелил примерно 
30 раз, в том числе и по автобу-
су, убив двух мужчин и ранив 
двух женщин. После этого мо-
лодой человек скрылся в лесу. 

Состояние двух пострадав-
ших женщин оценивается как 
крайне тяжелое. За их жизни 
борются врачи. Пациентов до-
ставили в Борскую ЦРБ, туда 
же была направлена бригада 
специализированной медпо-
мощи из областной больницы 
имени Семашко. 

По факту убийств Следст-
венным управлением СК Рос-
сии по Нижегородской области 
возбуждено уголовное дело.

По словам губернатора Гле-
ба Никитина, правительство 
региона окажет необходимую 
помощь семьям погибших и по-
страдавших во время пере-
стрелки.

Полиция призывает прояв-
лять осторожность и при нали-
чии какой-либо информации о 
происшествии сообщать в пра-
воохранительные органы.  

ПРОЕКТ Столица сохраняет программы развития, 
которые работают на ее новую экономику

Город в городе
Любовь Проценко

С
троящийся офисный парк 
Comcity осмотрел вчера в 
Новой Москве мэр Сергей 

Собянин. Первоклассные офи-
сные помещения, гостиницы, 
объекты соцкультбыта... По сло-
вам главы города это один из луч-
ших образцов, как надо вклады-
вать инвестиции.

Накануне, говоря о росте за-
болеваемости коронавирусом в 
столице, Сергей Собянин при-
знался: «В сложной ситуации 
всегда есть искушение закрыть 
инвестиционные программы, 
программы развития и сосредо-
точиться на текущих задачах. Но 
если мы сегодня остановим их, то 
остановим и предприятия, кото-
рые работают на них. Поэтому 
мы сохраняем программы разви-
тия, которые должны работать и 
на сегодня, и на завтра, создавая 
новую экономику города».

Один из примеров такой эко-
номики, которая нужна сегодня 
и будет востребована завтра, по 
мнению мэра, офисный парк 
Comcity. Город в городе, как на-
звал он его, подчеркнув: «При-
чем хорошего качества. Просто 
уникальный комплекс для Новой 
Москвы. Надеюсь, что он будет 
не последний». Занимает этот 
комплекс 45 гектаров в поселе-
нии Московский вблизи деревни 
Румянцево. Работают в нем уже 
10 тысяч человек, а после завер-
шения второй очереди число ра-
бочих мест вырастет до 16 тысяч. 
В общей сложности в рамках это-
го проекта планируется возвести 
288 тысяч кв. м офисных поме-
щений класса «А», торговых га-
лерей и гостиницы. Поблизости 
возводится и жилой комплекс 
Homecity, давая возможность бу-
дущим новоселам найти работу в 
шаговой доступности от жилья. 

Архитектурное бюро «Сергей 
Киселев и Партнеры», создавая 
проект, заложили в его основу 
принцип прогрессивной архи-
тектуры eco-friendly — гармонию 
человека  и природы. Comcity 
признали лучшим бизнес-пар-
ком Москвы по версии ежегод-
ной профессиональной премии в 
области коммерческой недвижи-
мости Commercial Real Estate 
(CRE) Awards. 

Первая очередь офисного 
парка, введенная в эксплуата-
цию в 2014 году, не осталась не-
замеченной известными между-
народными и российскими ком-
паниями. Первым и самым круп-
ным арендатором, например, 
стал «Ростелеком», занявший по-
чти треть построенных площа-
дей. Поселилась по соседству и с 
ним телекоммуникационная 
компания Tele2, а также целый 
ряд других компаний. В их распо-
ряжении имеются все необходи-
мые сервисы и услуги. Торговая 
галерея объединяет 40 арендато-
ров, среди которых магазины, 
аптека, банк, нотариус, фитнес-
клуб MyGym и другие. Строится 

с прошлого года и вторая оче-
редь. Завершить ее планируется 
в будущем году. В ее составе воз-
ведут еще два офисных здания, 
4-звездочную гостиницу Novotel 
на 150 номеров под управлением 
международного оператора 
AccorHotels, торговую галерею, 
подземный и наземный паркин-
ги на 583 машиноместа. Ее стро-
ительная готовность сейчас со-
ставляет 30%.

 «Благодаря появлению таких 
объектов Новая Москва стала 
драйвером развития города и хо-
рошим местом для жизни тысяч 
горожан», — отметил Сергей Со-
бянин. Он напомнил, что с 2012 
года, когда к столице присоеди-
нили территорию размером в 
два с половиной раза больше, 
чем была у нее, прежде входив-
шую в состав Московской обла-
сти, там создано более 260 тысяч 
рабочих мест и живет более по-
лумиллиона жителей. В развитие 
же двух новых административ-
ных округов города вложено око-
ло 2 триллионов рублей, из кото-
рых больше половины — частные 
инвестиции.    

СОБЫТИЕ По новому мосту через Колу пошли
пассажирские поезда

Нитка стала прочнее

Алексей Михайлов, 
«Российская газета», 
Мурманск 

Ж
елезнодорож-
ное сообщение 
между Мурман-
ском и Большой 
землей, кото-
рое было прер-
вано после об-
рушения желез-
нодорожного 

моста через реку Колу, восста-
новлено окончательно. По ново-
му мосту, построенному взамен 
разрушенного, 12 октября про-
шел первый пассажирский по-
езд на Санкт-Петербург с совре-
менными двухэтажными ваго-
нами. Символично, что в этот 
же день станции Кола исполни-
лось 105 лет.

Напомним, новый мост был 
построен в рекордные сроки — 
всего за 105 дней. В эксплуата-
цию он был введен 28 сентября, 
и с этого же дня по нему было 
открыто движение грузовых по-
ездов.

Переоценить значение этого 
объекта невозможно. От не-

большого моста через мелкую 
несудоходную реку зависит ра-
бота Мурманского морского 
торгового порта, являющегося 
одним из ключевых российских 
портов. Он универсален: через 
него идет перевалка железной 
руды, минеральных удобрений, 
угля, генеральных грузов, снаб-
жение различных инвестицион-
ных проектов в Арктике. Только 
по углю грузооборот порта в 
2019 году впервые за всю исто-
рию его существования превы-
сил 17 миллионов тонн в год. 
Кроме того, около 300 тысяч 
тонн составляют поставки в 
приполярные порты, отметил 
гендиректор ММТП Алексей 
Рыкованов.

Альтернативы «мурманско-
му» варианту поставок грузов 
не существует. Как отметил 
представитель одной из уголь-
ных компаний, транспортирую-
щих свою продукцию через 
Кольский полуостров, альтер-
нативные варианты транспор-
тировки грузов через северо-за-
падные порты не позволяют до-
биться адекватного уровня ло-
гистических затрат.  

Первым пассажирским поездом, проехавшим по построенному в рекордные сроки мосту, стал состав, следовавший в Санкт-Петербург.

Мост через Колу 1 июня обрушился из-за подмывания опоры.

Сергей Собянин назвал строящийся офисный парк городом в городе. 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 
2  октября 2020 года страхового случая, предусмотренного 
пунктом 1 части 1 статьи 8 Федерального закона от 23 дека-
бря 2003 года № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках 
Российской Федерации» (далее — Закон о страховании вкла-
дов), в отношении кредитной организации КОММЕРЧЕС-
КИЙ ТОПЛИВНО-ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ МЕЖРЕГИОНАЛЬ-
НЫЙ БАНК РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ (акционер-
ное общество) (далее — АО «ТЭМБР-БАНК»), город Москва, 
ре гист рационный номер в соответствии с Книгой государс-
твенной регистрации кредитных организаций 2764, в связи 
с отзывом у нее лицензии Банка России на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России от 
2 октября 2020 года № ОД-1583. 

Порядок и условия выплаты возмещения по вкладам 
( далее также — возмещение) установлены Законом о стра-
ховании вкладов (с изменениями, вступившими в силу 
с 1 октября 2020 г.), полный текст которого размещен на 
официальном сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» https://www.asv.org.ru 
( далее — сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов, воз-
мещение выплачивается Агентством в валюте Российской 
Федерации за счет средств фонда обязательного страхова-
ния вкладов. Размер возмещения вкладчику определяется 
исходя из суммы всех его вкладов (счетов), подлежащих 
страхованию (далее — вклады) в банке, но не более макси-
мального размера (лимита) страхового возмещения, ус-
тановленного для соответствующего вида (категории) вкла-
дов. Проценты по вкладам на дату наступления страхового 
случая определяются исходя из условий договора вклада и 
включаются в расчет возмещения. Вклады в иностранной ва-
люте включаются в расчет возмещения по курсу, установлен-
ному Банком России на день наступления страхового случая. 
При наличии встречных требований банка к вкладчику их 
сумма уменьшает размер обязательств по соответствующему 
виду (категории) вкладов при расчете размера возмещения.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
( далее — заявление о выплате возмещения) и иных необхо-
димых документов, а также выплата возмещения будут осу-
ществляться с 13 октября 2020 года через ПАО Сбербанк, 
действующее от имени Агентства и за его счет в качестве бан-
ка-агента (далее также — банк-агент).

Перечень подразделений ПАО Сбербанк, и режим их ра-
боты размещены на сайте Агентства (раздел « Страхование 
вкладов/Вопросы и ответы»). Кроме того, информа-
цию о перечне подразделений банка-агента, осуществля-
ющих выплату возмещения, и режиме их работы можно 
получить по телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 
8-800-555-55-50, Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звон-
ки на все телефоны горячих линий по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их представите-
ли) вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение банка-агента, указанное на сайте Агентства.

Для получения возмещения вкладчик — физическое лицо, 
а также лицо (лица), уполномоченное (уполномоченные) 
действовать от имени вкладчика — юридического лица без 
доверенности, при личном обращении представляют пас-
порт или иной документ, удостоверяющий личность, 
а также заявление о выплате возмещения по установленной 
Агентством форме. Бланки заявлений можно получить и за-
полнить в подразделениях банка-агента или скопировать с 
сайта Агентства (раздел «Страхование вкладов/Бланки до-
кументов»).

Вкладчики — физические лица АО «ТЭМБР-БАНК», 
которые одновременно являются клиентами ПАО Сбер-
банк, могут обратиться с заявлением о выплате возмещения 
в электрон ной форме (без посещения офиса банка-аген-
та) через приложение «Сбербанк Онлайн». Сервис досту-
пен как в мобильном приложении для Android и IOS, так и в 
WEB-версии.

ПАО Сбербанк осуществляет прием заявлений о выплате 
возмещения, за исключением заявлений о выплате возмеще-
ния по вкладам отдельных видов (категорий), порядок 
выплаты возмещения по которым установлен статьями 13.1, 
13.2 и 13.10 Закона о страховании вкладов, а также заявле-
ний о выплате возмещения в повышенном размере в связи с 
наличием особых обстоятельств, указанных в статье 13.3 
Закона о страховании вкладов, прием которых осуществляет-
ся непосредственно Агентством.

Вкладчики АО «ТЭМБР-БАНК», имеющие право на вы-
плату возмещения по вкладам указанных выше отдельных 
видов и/или в повышенном размере при наличии особых 
обстоятельств, а также проживающие вне населенных пун-
ктов, где расположены подразделения банка-агента, осу-
ществляющие выплату возмещения, вправе направить 
заявления о выплате возмещения по почте либо пере-
дать через экспедицию Агентства по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 

Подпись на заявлении о выплате возмещения, направляе-
мом по почте (при размере возмещения свыше 15 000 руб.), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вклад-
чика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должност-
ное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо приложить ко-
пию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения по вкладам юри-
дических лиц вправе обратиться лицо (лица), уполномочен-
ное (уполномоченные) действовать от имени юридического 
лица (его правопреемника) без доверенности, сведения о 
котором содержатся в Едином государственном реестре юри-
дических лиц, или его представитель, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной 
доверенностью.

С заявлением о выплате возмещения можно обращаться 
до дня завершения конкурсного производства (принудитель-
ной ликвидации) в отношении банка. 

Прием заявлений о выплате возмещения будет осущест-
влять ПАО Сбербанк на основании заключенного с Агентс-
твом агентского договора в течение не менее 1 года.

После окончания указанного срока прием заявлений о вы-
плате возмещения, иных необходимых документов, а также 
выплата возмещения будет продолжена через этот же либо 
иной банк-агент, либо будет осуществляться непосредствен-
но Агентством до дня завершения конкурсного производства 
(принудительной ликвидации), о чем Агентством будет сооб-
щено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником, право-
преемником) срока для обращения с требованием о выплате 
возмещения указанный выше срок по заявлению вкладчика 
(его наследника, правопреемника) может быть восстановлен 
решением Правления Агентства при наличии обстоятельств, 
указанных в части 2 статьи 10 Закона о страховании вкла-
дов.

Дополнительную информацию о получении сведений о 
размере причитающегося вкладчику возмещения с исполь-
зованием сервисов Агентства на ЕПГУ, о порядке обраще-
ния за выплатой возмещения представителя (наследника) 
вкладчика, о порядке урегулирования разногласий по разме-
ру возмещения можно получить по телефону горячей линии 
Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки по России бесплатные), 
а также на сайте Агентства (раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»). 

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО 
ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
О ДАТЕ НАЧАЛА ВЫПЛАТЫ 
ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ, 
МЕСТЕ, ВРЕМЕНИ, ФОРМЕ 
И ПОРЯДКЕ ПРИЕМА ЗАЯВЛЕНИЙ 
ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ АО «ТЭМБР-БАНК» 
О ВЫПЛАТЕ ВОЗМЕЩЕНИЯ 
ПО ВКЛАДАМ

Следственные мероприятия у авто-
бусной остановки продолжались 
до позднего вечера.
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ГОРОД Власти все чаще 
учитывают идеи жителей 
при благоустройстве

Опрос рождает 
предложение

Марина Трубилина

Почти 10 млн человек приняли участие в решении во-
просов развития городской среды в прошлом году, со-
общает минстрой. Люди определяли, какие террито-
рии нужно благоустроить в первую очередь, что долж-
но там появиться, какой из разработанных архитекто-
рами проектов больше подходит их городу.

Максимальное вовлечение людей в принятие реше-
ний о том, как должны выглядеть города, — это главный 
залог успеха, говорит зампред Комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Павел Качкаев. Традицион-
ные общественные слушания привлекают мало людей, 
гораздо более современный и действенный инстру-
мент — онлайн-платформы для голосований по благоу-
стройству, считает Качкаев: «Многие в принципе не го-
товы участвовать в общественной жизни очно, предпо-
читая онлайн». 

В этом году мин-
строй и Агентство 
стратегических 
инициатив предста-
вили Стандарт во-
влечения граждан в 
решение вопросов 
развития городской 
среды. В документе, 
своего рода шпар-
галке для муници-
палитетов, описы-
вается более 20 
форматов работы с 
жителями — это мо-
гут быть фокус-
группы и глубинные интервью, лекции и экскурсии, 
воркшопы и др.

В последние годы комплексным предпроектным ис-
следованиям уделяется особое внимание, отмечает за-
мглавы Фонда ДОМ.РФ Антон Финогенов. Классические 
методы опросов и фокус-групп, интервью с лидерами 
мнений и ключевыми для проекта персонами сочетают-
ся с активно применяющимися краудсорсинговыми он-
лайн-платформами, на которых жители могут поде-
литься своим мнением, подсказать идеи или, наоборот, 
указать на проблемы. К примеру, для создания мастер-
планов в Суздале и Кисловодске работали целые группы 
аналитиков и социологов, были запущены платформы 
«чего-хочет-суздаль.рф» и «чего-хочет-кисловодск.рф». 

Благодаря населению удается создавать востребо-
ванные общественные пространства, минимизировать 
конфликты между жителями разных возрастов и меж-
ду ними и властями, отмечают в минстрое. Кроме того, 
жители, которые участвовали в обсуждении проектов, 
аккуратнее, по-хозяйски относятся к благоустроен-
ным территориям, снижается вандализм.  Если адми-
нистрация и архитекторы взаимодействуют с жителя-
ми с самого начала проекта и до его завершения, то нет 
необходимости в коренных переделках проекта, отме-
чает архитектор Александр Айрапетов. Привлекать 

жителей к обсуждению нужно на самых ранних стади-
ях проекта, когда только формируется техзадание на 
развитие территории, подчеркивает специалист КБ 
«Стрелка» Рада Константинова. При этом активисты, 
которые всегда на виду, необязательно выражают мне-
ние большинства — нужно спрашивать более широкий 
круг людей. Это могут быть жители окрестных домов 
или «периодические пользователи» — сотрудники офи-
сов, бегуны, велосипедисты. «Можно создать чат, куда 
войдет рабочая группа проекта со стороны горожан. 
Важно, чтобы в ней были представители всех заинтере-
сованных сторон», — советует Константинова.

Тем не менее, зачастую жители ничего не знают о 
планах мэрии. И это приводит как минимум к неэф-
фективным расходам. Так, активисты Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ) сейчас борются за то, что-
бы скейтпарки строились с учетом мнения скейтбор-
дистов, говорит координатор Центра мониторинга 
благоустройства городской среды Светлана Калинина. 
«В Рязани за 9 млн рублей сделали скейтпарк, где боль-
шинство построенных фигур просто не подходят для 
катания, — объясняет она. — По мнению спортсменов, 
катание здесь может привести к серьезным травмам — 
даже им не удалось прокатиться на этом бетоне». Та-
кие же проблемы в Симферополе и Петрозаводске. 

Помимо предпроектных исследований следовало 
бы проводить и постпроектные, отмечает Финогенов. 
Это дало бы картину того, какие решения в итоге ока-
зались востребованы, а где необходима доработка.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Триллионы долларов и евро поддержки 
мировой экономике не пройдут бесследно

Рублю предъявлен риск

Елена Березина, 
Роман Маркелов

Г
лавными драйверами 
развития экономики 
станут малый бизнес и 
п о т р е б и т е л ь с к и й 
спрос, на рынке дотко-
мов зреет пузырь, а ре-
альный сектор эконо-
мики возьмет верх над 
виртуальным, уверен 

ректор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Ми-
хаил Эскиндаров. Об этом и 
многом другом он рассказал на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете». 

Любой разговор о российской 
экономике неизбежно приво-
дит к разговору о пандемии. 
Мы снова переживаем очеред-
ной ее этап, но пока никакие 
прогнозы не говорят о том, 
что она может привести в 
перспективе к заметному 
спаду ВВП. Везде экономика 
активно восстанавливается 
со следующего года, а потом и 
растет. За счет чего, по ваше-
му мнению, этого удастся до-
биться? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Смотря что 
называть этапом пандемии. 
Пандемия, по сути, никуда не 
исчезала, просто на период лета 
был спад, сейчас подъем. Я ду-
маю, что главным фактором 
развития экономики будет 
дальнейшая поддержка средне-
го и малого бизнеса, а также 
поддержка населения для того, 
чтобы стимулировать потреби-
тельский спрос. Не будет по-
требительского спроса — ника-
кого роста экономики не будет.  

Но в целом, можно сказать, 
что в России, впрочем, как и 
мире, был не классический эко-
номический кризис, а падение, 
вызванное неэкономическим 
фактором — пандемией. Поэто-
му прогнозируемые для нашей 
экономики около 4% падения 
ВВП я бы назвал спадом произ-
водства. Другое дело, что в Рос-
сии ситуация осложняется тем, 
что ее экономика перед панде-
мией характеризовалась край-
не низкими темпами роста, 
приближающимися к состоя-
нию застоя, стагнации, и суще-
ствует риск, что и после панде-
мии мы можем оказаться в той 
же ситуации. 

Как перейти от стагнации к 
д и н а м и ч н о м у  р о ст у,  а  н е 
просто восстановить допанде-
мическое состояние — вот глав-
ный вопрос. Во многом план 
правительства нацелен на ре-
шение этой задачи, и будем 
надеяться, что ее удастся ре-
шить. Но важнейшим условием 
для этого должно стать сохра-
нение той мягкой денежно-кре-
дитной политики, которую в 
последнее время стал прово-
дить Банк России. При этом 
надо исходить из того, что рас-
считывать придется только на 
собственные силы: вряд ли ми-
ровая экономика будет дина-
мично расти, да плюс еще из-
вестные геополитические фак-
торы.

IT-компании и ипотека 
надувают пузыри

Кстати, о мировой экономи-
ке. ФРС и ЕЦБ для преодоле-
ния последствий коронакри-
зиса открыли фактически 
безлимитную кредитно-де-
нежную линию для ключевых 
рынков. Не считаете ли вы, 
что такая поддержка может 
стать палкой о двух концах и 
породит новый кризис? 

М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В :  Я  должен 
здесь с вами согласиться. Ко-
нечно, триллионы долларов и 
евро поддержки не могут прой-
ти бесследно. Есть риски, что и 
в США, и в Европе могут воз-
никнуть финансовые пузыри, 

которые могут привести уже к 
настоящему экономическому 
кризису в масштабах мировой 
экономики. Соответственно, 
такое развитие событий неиз-
бежно отразится и на экономи-
ке России — причем в первую 
очередь. Потому что 30% дохо-
дов мы получаем за счет нефте-
газового экспорта. Напомню, 
что еще недавно эта доля была 
около половины доходов бюд-
жета. Нынешнее сокращение 
произошло не столько за счет 
увеличения в экспорте объема 
продукции высоких степеней 
переработки, сколько из-за па-
дения цен на энергоносители. 

Какой может быть здесь до-
полнительный источник дохо-
дов? Это, как ни парадоксально, 
реализация сельскохозяйствен-
ной продукции за рубеж. Пото-
му что та поддержка, которую 
мы оказали сельскому хозяйст-
ву, позволяет нам получить 
очень хороший урожай той же 
пшеницы. Если мы сумеем вос-
пользоваться этой ситуацией, 
то можем получить дополни-
тельный источник дохода для 
нашей страны.

На каких рынках в первую оче-
редь могут надуться пузыри? 
Есть мнение, что это могут 
быть технологические ком-
пании.  

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Скорее всего, 
так и будет. Они безудержно 
вкладывались в последнее вре-
мя и пропагандировали техно-
логичные отрасли. Они могут 
лопнуть в первую очередь. 
Впрочем, состояние ипотечного 
рынка, который стал причиной 
прошлого мирового кризиса, 
тоже далеко от идеального.

Поддержка оказывается ре-
альному сектору экономики. 
В экономике сейчас два трен-
да — реальный сектор проти-
востоит виртуальному. Ка-
кой в итоге перевесит? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я считаю, что 
реальный сектор экономики 
должен взять верх, ибо он явля-
ется фундаментом реального 
экономического развития. Что 
сейчас происходит в мировой 
экономике? Те страны, где фи-
нансовый сектор развивается в 
интересах реального сектора, — 
это Китай, Южная Корея, дру-
гие страны Юго-Восточной 
Азии — гораздо легче перенесли 
экономические последствия 
пандемии, и их экономики уже 
переходят к росту в отличие от 
США и Западной Европы. Глубо-
ко убежден в том, что в лучших 
условиях окажутся именно эти 
страны, где реальный сектор 

экономики развивается и под-
держивается.  

Когда-то лопнет мировой фи-
нансовый рынок в целом, пото-
му что он слишком много инве-
стирует в несуществующее про-
изводство, виртуальный сектор. 
Мир слишком увлекся финансо-
выми инструментами в ущерб 
для реального сектора. 

Куда нести деньги — 
на биржу или в банк

У нас из-за низкой доходности 
банковских вкладов уже за-
фиксирован небывалый при-
ток физлиц на фондовый ры-
нок. Считаете ли вы эту тен-
денцию опасной и если да, то 
где тогда сейчас искать доход-
ность?  

М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В : Да, в этом 
году открыто более шести мил-
лионов брокерских счетов — в 
шесть раз больше, чем в прош-
лом. Проблема в том, что фондо-
вый рынок, к сожалению, у нас 
все еще очень плохо развит. И 
хотя доходность на фондовом 
рынке выше, чем банковская, 
но и риски здесь очень значи-
тельные в том числе и потому, 
что наш фондовой рынок силь-
но зависит от ситуации на бир-
жах мира, а она там далека от 
спокойной. И поэтому трудно 
сказать, какие могут быть се-
годня надежные инструменты 
сохранности своих денег.

Представляется, что здесь 
может помочь более активная 
роль государства. Если минфин 
будет увеличивать выпуск цен-
ных бумаг на разные сроки, 
обеспеченных гарантией госу-
дарства, то их покупателями 
могут стать как граждане, так и 
пенсионные и страховые фон-
ды, банки, иные финансовые уч-
реждения, что позволит полу-
чить «длинные» деньги. 

Но пока ситуация достаточ-
но сложная. Я бы рекомендовал 
людям все-таки пока придержи-
ваться старой политики хране-
ния денег в банках, пусть даже 
при минимальных доходах. По-
тому что сегодня нет такого хо-
рошего инструмента на фондо-
вом рынке, который обеспечил 
бы без существенного риска до-
ходность большую, чем банки.

Сбербанк в августе набрал 
больше всего вкладов по отно-
шению к остальным банкам. 
А в сентябре просто стал Сбе-
ром, экосистемой с массой не-

банковских сервисов. Как кон-
сервативные вкладчики 
должны воспринимать эти 
процессы и как вы сами к ним 
относитесь?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Это политика 
руководства банка. Я считаю, 
что в одну упряжку впрячь не 
можно коня и трепетную лань. 
Но раз сегодня Сбербанк явля-
ется госбанком, подчиненным 
правительству, то, вероятно, 
экосистемой он стал с его одо-
брения. Но я по образованию 
банкир, меня учили, что банк 
занимается денежно-кредитной 
политикой, вкладами, финанси-
рованием разных отраслей, а 
продажей товаров и небанков-
ских услуг должны заниматься 
другие. Поэтому я пока не могу 
причислить себя к активным 
сторонникам такой политики 
Сбера.

На удаленке — 
30% студентов

Ситуация с коронавирусом не 
улучшается, а ухудшается. 
Как работает университет? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Сегодня 32 
группы находятся на дистанци-
онном обучении. В среднем это 
30%. Группы, где заболел хотя 
бы один студент, мы сразу от-
правляем на карантин, перево-
дя на дистанционную форму 
занятий. Каждый день какая-то 
группа возвращается на учебу. 
Помимо студентов болеют еще 
шесть сотрудников, к счастью, 
не очень тяжело. Если обста-
новка ухудшится, мы готовы к 
тому, чтобы перейти на ди-
станционное обучение. Наша 
техническая база и специали-
сты, ее поддерживающие, да и 
преподавательский корпус го-
товы к этому. Но пока не будет 

высокой угрозы здоровью пре-
подавателей и студентов, заня-
тия будут проходить в том ва-
рианте, в котором сегодня про-
ходят. В университете делается 
все для этого, в том числе пу-
тем обеспечения жесткого ре-
жима противоэпидемических 
мер.

Как поступить 
в Финансовый университет

Минобрнауки утвердил новые 
правила приема в вузы. Изме-
нения кардинальные. Чего 
стоит только одно из них — 
подавать документы при по-
ступлении можно минимум 
на два, максимум на десять 
направлений сразу, причем 
сразу из пяти вузов. Как вам 
это? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Пусть это нов-
шество будет, хотя, по моему 
мнению, оно не принесет боль-
шой пользы. Вполне достаточно 
тех трех направлений, которые 
мог бы выбрать абитуриент, тем 
более что мы внедряем со следу-
ющего года систему 2+2+2. Два 
года бакалавриата, общие по на-
правлению подготовки. После 
этого бакалавр будет иметь пра-
во выбрать другое направление. 
Например, он поступил на уче-
бу по математическому направ-
лению, потом решил пойти на 
программу экономики, и он 

сможет получить уже диплом 
бакалавра экономики, сдав раз-
ницу в учебных планах. 

Если мы реализуем эту про-
грамму всерьез, об этом гово-
рил президент несколько меся-
цев назад, а это означает, что 
программа будет реализована, 
то необходимости в большом 
выборе не будет вообще. Если 
абитуриент почувствует, что он 
ошибся в выборе направления, 
то все можно поменять. 

Еще один спорный момент — в 
правилах отсутствует разде-
ление олимпиад школьников 
на уровни, вузы смогут сами 
решать, какое из соревнований 
дает бонусы абитуриентам. 
Какой процент из них посту-
пает в университет по олим-
пиадам, какие из них для вас 
будут в приоритете теперь? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Мы зачислили 
348 победителей и призеров 
олимпиад. Это примерно 26% 
от общего количества принятых 
в университет, значительно 
больше, чем в предыдущем году. 
Мы зачисляли до сих пор, как 
победителей олимпиад, так и 
призеров при условии, что они 
ЕГЭ по профильному предмету 
сдадут на 75 баллов и выше. 

Некоторые вузы уже сейчас 
проводят такую политику, уста-
навливая условия поступления 
победителей, вернее, олимпий-
цев в университет. Там, где было 
большое количество олимпий-
цев, например, МГУ, МГИМО, 
НИУ ВШЭ, зачисляли в основ-
ном только победителей. Это 
связано с тем, что по многим на-
правлениям подготовки коли-
чество бюджетных мест бывает 
меньше, чем победителей олим-
пиад. 

Мы к олимпиадному движе-
нию относимся хорошо. В пар-
тнерстве с «РГ» уже 12 лет про-
водим олимпиаду «Миссия вы-
полнима. Твое призвание — фи-
нансист!», и гордимся, что мы 
были первыми, кто начинал та-
кого рода олимпиады. Не просто 
внутриуниверситетскую, а сов-
местную с уважаемой газетой. 
Искренне благодарю «РГ» за до-
брое сотрудничество в течение 
многих лет. 

Что изменилось в правилах 
проведения олимпиады в этом 
году? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Добавился ан-
глийский язык, теперь олимпи-
ада проходит по шести предме-
там. Условия и этапы остались 
те же, за исключением того, что 
пандемия не позволит нам про-
водить некоторые очные этапы. 
Вполне допускаю, что мы толь-
ко финальную часть проведем 
очно, а все остальные — в он-
лайн-формате. Будем прини-
мать в вуз как победителей, так 
и призеров олимпиады.

Эта олимпиада перечневая 
по 4 предметам (математика, 
экономика, обществознание, 
история), ее победители и при-
зеры могут поступать не толь-
ко к нам в университет, но и в 
другие вузы России. По двум 
предметам, которые не вошли 

в перечень (английский язык и 
информатика), мы будем пре-
доставлять скидки при посту-
плении на платное обучение. 

Списывать на олимпиадах 
теперь опасно

Будет усилена онлайн-со-
ставляющая, ожидаете боль-
шего количества участников? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Да, уже в этом 
году ощутили увеличение по 
сравнению с прошлым годом 
почти на 30% — было более 42 
тысяч участников. Необходимо 
в соответствии с новыми реали-
ями выбирать формы проведе-
ния олимпиады. При большом 
числе участников программа 
дистанционного видеонаблюде-
ния зачастую не справляется с 
честным подведением итогов, 
кроме этого, многие ребята пы-
тались списывать. Это известно 
по тем экзаменам, которые мы 
проводили. В этом году надо 
вносить изменения: если заме-
тим, что человек списывает, то 
вуз сможет не учитывать его ре-
зультаты не только при олимпи-
адах, но и при проведении экза-
менов. Мы подготовили такое 
письмо министру образования, 
будем надеяться, что наши 
предложения учтут.

Как поймать списывающего 
онлайн? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Мы должны 
научиться бороться со списыва-
нием еще в школе. У нас нет тра-
диции такой борьбы, у нас при-
нято списывать. А на Западе 
принято, если ты увидел, что со-
сед списывает и не сообщил об 
этом, то это большой позор. А у 
нас, к сожалению, наоборот — 
сам списал, дай списать соседу. 

Я думаю, надо бороться со 
списыванием различными фор-
матами проведения тестов, ког-
да списать практически невоз-
можно. Так, например, исполь-
зуют тестирование онлайн ком-
пании большой четверки, пред-
лагая тесты на время и с чередо-
ванием вопросов по личным 
данным, которые может знать 
только сдающий. Однако завер-
шающим итогом таких конкур-
сов все равно является очная 
встреча. Нам необходимо се-
рьезно продумывать формат по-
ступления, есть еще и другой ва-
риант — поступление по портфо-
лио, как за рубежом.

Какие преференции дает 
олимпиада, помимо посту-
пления? 

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Поступившим 
к нам победителям олимпиады 
мы устанавливаем специальные 
стипендии в трехкратном раз-
мере, предоставляем личного 
коуча, возможность изучения 
второго иностранного языка, 
карьерные треки и другие пре-
ференции, у нас создан и рабо-
тает студенческий олимпиад-
ный клуб. Плюс победителям 
олимпиад по тем направлени-
ям, которые попадут в перечень 
олимпиад, утвержденный при-
казом минпросвещения, уста-
навливается президентская 
стипендия в 20 тысяч рублей. 
Ребятам есть смысл участво-
вать в олимпиадном движении, 
побеждать хотя бы для того, что-
бы поступить в ведущие вузы и 
получать стипендию больше, 
чем обычный студент. А в основ-
ном олимпиада — это проверка 
сил, встреча с такими же талан-
тливыми людьми, выход на но-
вый уровень возможностей.  

Мир слишком увлекся финансами — 
реальный сектор экономики 
за ними едва различим.

А К Ц Е Н Т

Рано перекладывать сбережения 
на биржу. Там нет инструмента, 
который обеспечил бы без существенного 
риска доходность большую, чем банки

А К Ц Е Н Т

Если заметим, что человек списывает, 
то вуз сможет не учитывать 
его результаты не только при олимпиадах, 
но и при проведении экзаменов

Если людей
по-человечески 
спросить заранее, 
что им нужно, 
то не будет
вандализма
и конфликтов
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Процедура проведения онлайн-собраний жильцов была 

упрощена этой весной, однако информационные системы 

— голосовать можно через ГИС ЖКХ или ее региональные 

аналоги — пока не готовы к проведению собраний через ин-

тернет. Проводить собрания онлайн можно было и раньше, 

отмечает эксперт тематической площадки ОНФ «Жилье и 

городская среда» Павел Склянчук, но для этого было необ-

ходимо предварительно провести обычное, «бумажное» го-

лосование, поэтому за последние несколько лет такой воз-

можностью воспользовались лишь около 0,01% домов. Те-

перь жильцы могут собраться сразу в интернете. Однако в 

ГИС ЖКХ воспользоваться такой возможностью до сих пор 

нельзя, говорит директор АНП «Национальный жилищный 

конгресс» Татьяна Вепрецкая: обратиться в ГИС ЖКХ ини-

циатор собрания может только с копией протокола обычно-

го собрания. В странной ситуации оказались жители ново-

строек: закон устанавливает для них приоритет проведения 

онлайн-голосования, по сути, запрещая «бумажное» голо-

сование, без которого не организовать собрание в Сети.

В системе ГИС ЖКХ не был увеличен с 5 до 60 дней, как 

предусмотрено законом, срок голосования, говорит за-

мглавы ассоциации «ЖКХ и городская среда» Дмитрий Гор-

деев. Во время онлайн-собрания в его доме в течение пяти 

дней успели проголосовать собственники, обладающие 

только 35% голосов. Кворума не было, но ГИС ЖКХ сочла 

онлайн-собрание состоявшимся и все решения принятыми, 

рассказывает Гордеев. Кроме того, в системе отсутствовала 

полная информация об имеющейся недвижимости.
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ОПРОС Родители назвали 
топ-5 обязанностей 
классного руководителя

Педагога 
вызвали к доске 

Анна Владимирова

По мнению родителей российских школьников, глав-
ные задачи классного руководителя это: обучение 
(38%), воспитание (33%), сплочение коллектива (8%), 
заниматься детьми (7%), внеклассные занятия с уче-
никами (7%).

Такие данные получил ВЦИОМ, опросив более 1600 
россиян. Что еще интересного показало исследование?

По мнению половины пап и мам, у классных руко-
водителей сейчас оптимальный объем обязанностей 
(50%). Треть считает, что обязанностей слишком мно-
го (35%), противоположное мнение лишь у трех про-
центов.

Три четверти родителей знают «классную» своего 
ребенка лично. Показательно, что среди мам и бабу-
шек эта доля значительно выше (91%), нежели у муж-
ской половины семьи (58%).

Абсолютное большинство родителей школьников 
имеют положительный опыт общения с классным на-
ставником (91%). Об отрицательном опыте заявил 1% 
респондентов. Никогда не общались с учителем 7%, и 
чаще об этом заявляли мужчины.  

НАГРАДА Легендарная 
«заочка» Физтеха 
награждена премией 
правительства

По законам 
физики

Мария Агранович 

Вручены премии правительства в области образова-
ния. Одна из них присуждена коллективу Заочной фи-
зико-технической школы (ЗФТШ) МФТИ во главе с ди-
ректором Анной Габдурафиковой за проект углублен-
ной подготовки школьников в регионах. В чем секрет 
легендарной физтеховской заочки, которая вот уже бо-
лее полувека учит школьников 8—11-х классов со всей 
России? Причем большую их часть — дистанционно.

— Наш принцип — постоянный контакт с учеником, — 
рассказала «РГ» Анна Габдурафикова. — Причем к ка-
ждому школьнику на протяжении всех лет обучения 
прикреплен один и тот же преподаватель. Обычно это 
студент или аспирант МФТИ. Он ведет юного физика, 
поверяет работы, консультирует. Кроме того, разница 
в возрасте небольшая — учитель и ученик, как правило, 
на одной волне. Кроме занятий школьники узнают 
личные истории своих педагогов: кто как поступал, в 
каких лабораториях работал. Все это отлично мотиви-
рует. 

По словам Анны 
Сергеевны, еще 
один секрет успеха 
— до мелочей выве-
ренные методиче-
ские пособия.

— Наши методич-
ки буквально от-
шлифованы — их со-
ставляют лучшие 
преподаватели Физ-
теха с большим 
опытом подготовки 
талантливых 
школьников, — говорит директор. — У меня в шкафу — 
весь архив с 1967 года. Удивительно, но ни одна из тем 
не потеряла своей актуальности.

Созданная в 1966 году, чтобы развивать школьни-
ков по направлениям физики и математики, сегодня 
заочная физтехшкола охватывает все регионы России. 
Рекордсмены по количеству школьников — Москва и 
Московская область, Ленинградская, Саратовская, Са-
марская области.

— У нас есть ребята из очень отдаленных деревень и 
сел. И мы стараемся их поддерживать, даже если кто-то 
недоберет несколько баллов, — отмечает Анна Сергеев-
на. — Если самородок — мы его ни за что не отпустим.

Здесь изучают физику и математику по школьной 
программе, но некоторые темы уходят «вглубь». То, 
что в обычной школе дается с трудом, в ЗФТШ разби-
рается буквально на кирпичики. В физике это, напри-
мер, оптика, в математике — стереометрия. 

Кстати, оказывается, хватает и тех, кто восприни-
мает знаменитую «заочку» МФТИ просто как надеж-
ную базу подготовки к ЕГЭ. Так и пишут в соцсетях: 
вместо репетитора. Это комплимент или наоборот?

— Мы не занимаемся подготовкой к ЕГЭ, у нас дру-
гая цель — заинтересовать наукой, — говорит Анна Габ-
дурафикова. — Но уверена: если человек прошел нашу 
школу, ЕГЭ по физике или математике, он просто обя-
зан сдать минимум на 85 баллов.

Сегодня заочная физматшкола учит примерно 18 
тысяч школьников в год.  

УЧИТЕЛЬСКАЯ «РГ» Какая школа для детей кочующих аборигенов лучше 

За партой в чуме? 
Елена Мационг, Ямал, Югра

С
егодня на Ямале в интер-
натах учатся 8800 детей 
кочующих аборигенов Се-

вера. Больше всех в России. Ото-
рвать детей от семьи и на девять 
месяцев отправить в школу-ин-
тернат — для тундровиков всегда 
эмоциональное потрясение. Но 
куда сегодня без образования, 
даже в тундре. Это понимают все. 

И никто уже, как когда-то, не пря-
чет ребятишек от вертолета, со-
бирающего детей в школу.

В последние годы в регионах 
Крайнего Севера пытаются изо-
брести формулу, которая бы по-
зволила решить почти неразре-
шимую задачу: чтобы дети и пол-
ноценное образование получа-
ли, и с родителями не разлуча-
лись. Семьи оленеводов кочуют 
со стадами, преодолевая по тун-

дре сотни километров, перевозя 
чумы и весь свой скарб.  Никакая 
школа за ними не угонится. 

Или угонится? На Ямале при-
думали несколько моделей обра-
зования для детей коренных на-
родов. Их так и назвали — «коче-
вая школа». 

— Есть, например, опыт, когда 
педагоги круглый год ездят вме-
сте с бригадой оленеводов. Обыч-
но это две-три семьи. Детей у оле-

неводов, как правило, много, и в 
такой «школе-детсаду» набирает-
ся 10—12 ребятишек, — рассказы-
вает первый замдиректора депар-
тамента образования Ямала 
Сергей Бойченко. — А есть неболь-
шие модульные школы в факто-
риях в тундре: сюда кочевники 
приезжают пополнить запас про-
дуктов и топлива, оформить бу-
маги. Пока взрослые занимаются 
делами, маленьким педагоги 
дают уроки. Конечно, длится та-
кое обучение не больше двух-трех 
недель, пока оленеводы снова не 
отправятся в путь. А потом снова 
не заглянут в факторию.

Рассказывая о «кочевых шко-
лах», Бойченко замечает: обра-
зование в них дается только для 
дошколят и учеников младших 
классов. Об основном образова-
нии пока не может идти и речи. 
Какая в тундре физика, химия и 
сдача ЕГЭ? Без интернатов обой-
тись, конечно, невозможно. 

Парта или хвост оленя
К идее кочевого образования 

эксперты относятся неоднознач-
но. Вот, что, например, говорит 
Борис Павлов, профессор Инсти-
тута экономики Уральского от-
деления РАН: 

— Какое образование в усло-
виях тундры? К каждому чуму 
педагога не приставишь. Нужно, 
чтобы дети кочевников видели в 
своей жизни что-то кроме хвоста 
оленя. Полноценное обучение 
возможно только в условиях ин-
терната. 

Антрополог Александра Тере-
хина проработала год воспитате-
лем кочевого детского сада на 
Ямале в ходе научной экспеди-
ции «Настоящие люди», кочуя 
вместе с семьей оленеводов. По 
ее словам, температура в чуме 
может быть близкой к нулю, а в 
полярную ночь при свете керо-
синки особо не позанимаешься. 
После долгого кочевья рабочий 
день у оленеводов может начать-
ся и в три часа дня, а спать они 
могут лечь под утро. Иными сло-
вами, что нужно делать в тот или 
иной момент, диктует тундра, а 
не федеральные образователь-
ные стандарты.

Спросите у самих 
кочевников 

В дебатах «за» и «против» ко-
чевых школ заместитель прези-
дента Ассоциации коренных на-
родов Югры Людмила Алферова 
не встает ни на чью сторону, — 
она предлагает спросить у самих 
аборигенов, что им ближе.

— Невозможно, чтобы учителя 
пришли в каждую семью олене-
водов, — говорит она. —Но некото-
рые компромиссные формы об-
учения при современном уровне 
технологий применять можно.

К слову, в Югре 1 сентября от-
крылась первая стойбищная 
школа в деревне Русскинская.  
Дети в нее будут зачисляться, как 
в обычную  школу и детсад. Но 
могут выбрать на какое-то время  
и дистанционное обучение, что-
бы побыть дома. Принять такое 

решение могут родители. Это по-
зволит сохранить традиционный 
уклад жизни кочевников.

Сама жизнь детей в интернате 
— тяжелое психологическое ис-
пытание, особенно в первый год 
обучения. Чтобы хоть как-то 
приблизить условия для детей к 
тундровым, в каждом интернате 
на Ямале установили по чуму, 
оборудовали их как для кочевой 
жизни. Открыты этнопарки. Ко-
нечно, постепенно ребята адап-
тируются к жизни в интернате, 
но возникает другая проблема: 
они привыкают к тому, что все 
готово, теряют навыки жизни в 
тундре. Замкнутый круг.  

ОФИЦИАЛЬНО 

С какими 
баллами 
ЕГЭ возьмут 
в педвузы

УЧИТЬСЯ 
НА УЧИТЕЛЯ
Ксения Колесникова 

Опубликован приказ Министер-
ства просвещения РФ, который 
устанавливает минимальные 
баллы ЕГЭ для поступления в 
подведомственные ему феде-
ральные педагогические вузы. 
Их всего 33.

— Установить минимальное 
количество баллов ЕГЭ по обще-
образовательным предметам, 
соответствующим специально-
сти или направлению подготов-
ки, по которым проводится при-
ем на обучение, в том числе на 
целевое обучение, в образова-
тельных организациях, подве-
домственных Минпросвещения 
РФ, на 2021/22 учебный год, — 
говорится в документе.

Какие конкретно баллы бу-
дут нужны? В зависимости от 
вуза они могут отличаться. На-
пример, для поступления на  
«Психологию» (бакалавриат) в 
Алтайский государственный гу-
манитарно-педагогический уни-
верситет нужны результаты ЕГЭ 
по трем предметам: русский 
язык — 40, математика — 39, био-
логия — 40.

На ту же «Психологию», но в 
московский вуз — МПГУ — нужны 
другие предметы. Да и мини-
мальные баллы повыше: рус-
ский язык — 45, биология — 40, 
обществознание — 45.

С какими баллами возьмут 
учиться на учителя? Для МПГУ 
по направлению «Педагогиче-
ское образование» (бакалаври-
ат) — минимальные баллы по 
разным предметам выглядят 
так: русский язык — 45, матема-
тика — 39, биология — 40, исто-
рия — 40, иностранный язык — 
45, обществознание — 45, геогра-
фия — 40.

В другом вузе — РГПУ им. Гер-
цена — список на это же направ-
ление другой: русский язык — 45, 
литература — 40, математика — 
40, физика — 40, химия — 40, био-
логия — 40, история — 40, ино-
странный язык — 40, обществоз-
нание — 45.

Что важно? Это именно ми-
нимальные баллы, без которых 
абитуриент даже не сможет 
участвовать в конкурсе на по-
ступление. Чтобы попасть на 
бюджетное место, баллы, как 
правило, нужны гораздо выше.

Например, как ранее расска-
зал министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов, в 2020 году 
средний балл поступающих в пе-
дагогические вузы увеличился. 
При поступлении на бюджетное 
место очной формы бакалавриа-
та он составил 68 баллов. Это на 
один балл выше относительно 
прошлого года.  

СОБЫТИЕ Всероссийский фестиваль NAUKA 0+: 
лекции нобелевских лауреатов, научные шоу, квизы и квесты

Наш супергерой — 
«Человек-наук»!

Ксения Колесникова

К
акие суперспособно-
сти есть у ученых-хи-
миков? Когда смар-
тфоны получат доступ 
к мозгу человека? И 
почему мы так боимся 
восстания роботов? 
На Всероссийском фе-
стивале NAUKA 0+ для 

школьников, студентов и всех, 
кто влюблен в науку, открылись 
самые яркие научные «активно-
сти». Это лекции нобелевских ла-
уреатов, виртуальные лаборатор-
ные и научные шоу, интерактив-
ные выставки, телемосты с CERN 
и МКС, научные бои Science Slam, 
квизы и квесты… Все доступно 
бесплатно и в два клика. Главной 
темой фестиваля в этом году ста-
ла «Физика будущего». А хедлай-
нером выступил американский 
физик-теоретик и популяризатор 
науки Митио Каку.

 — Микросхемы становятся 
все меньше. И скоро мы уже не 

сможем увидеть компьютеры, — 
уверен ученый. — К примеру, ин-
тернет скоро будет помещаться 
на контактной линзе для глаз. И 
достаточно будет моргнуть, что-
бы подключиться к Сети. Мы бу-
дем жить в мире дополненной и 
виртуальной реальности. Смар-
тфон получит доступ к нашему 
сознанию, а наш мозг будет под-
ключен к 3D-принтеру.

Фантастика или перспектива 
ближайших десятилетий? Митио 
Каку уверен: все это станет ре-
альностью — уже сейчас при по-
мощи МРТ ученые могут извле-
кать образы из живого мозга. 
Осталось только эту технологию 
усовершенствовать. Его онлайн-
лекция набрала уже тысячи 
просмотров.

Фестиваль науки, который ро-
дился в МГУ 15 лет назад, прохо-
дит в этом году в смешанном фор-
мате онлайн и офлайн в 80 горо-
дах России. Главные новинки года 
— виртуальный лабораториум и 
гипермузей науки. Почему «ги-
пер»? У каждой науки в нем — свое 
виртуальное пространство, где 

можно легко перемещаться с по-
мощью гиперссылок. Надеваешь 
VR-очки или просто открываешь 
браузер, кликаешь — и попадаешь 
в царство физики. Вокруг кружат 
огромные электроны, протоны и 
нейтроны. Тут же короткий виде-
оролик, где ученый МГУ за пару 
минут расскажет про строение 
атома. Еще два клика — и поднима-
ешься на виртуальный уровень 
выше — к ядерным реакциям. А 
еще можно рассмотреть в подроб-
ностях биомолекулы, поучаство-
вать в интерактиве: провести ла-
бораторную по ядерной физике, 
поставить эксперимент с диффу-
зией газа, самостоятельно срав-
нить силу гравитации на Луне, 
Земле и Марсе, найти и изучить 
древние наскальные рисунки и 
даже создать гравитационную 
волну. В общем, вау-эффект и пол-
ное погружение обеспечены. 

NAUKA 0+ стал по-настояще-
му трендовым и подключился к 
самой популярной у школьников 
платформе — TikTok. В формате 
коротких видео для ребят прохо-
дят научные челленджи, квесты, 

интерактив. И здесь же на вирту-
альную арену выходит новый су-
пергерой — «Человек-наук», для 
которого нет ничего невозмож-
ного. Открыть новый источник 
альтернативной энергии? Со-
здать новое «геномное» лекарст-
во? Раскрыть секреты древних 
людей? О своей работе рассказы-
вают молодые ученые и собира-
ют сотни тысяч «лайков».

— Регенеративная медицина — 
это попытка выращивания по-
врежденных или утраченных 
тканей и органов человека с по-
мощью самых современных кле-
точных технологий, — рассказала 
в TikTok завлабораторией репа-
рации и регенерации тканей Ин-
ститута регенеративной медици-
ны МНОЦ МГУ Анастасия Ефи-
менко. — Очень надеюсь, что ре-
зультаты наших научных иссле-

дований помогут продлить ак-
тивную жизнь человека.

Участие во всех мероприяти-
ях бесплатное. Регистрация — на 
сайте фестиваля. Коронавирус 
внес свои коррективы, хотя в 
разных городах проходит и оф-
лайн-программа. К примеру, в 
сочинском «Сириусе» дети уже 
могли посмотреть химические и 
физические шоу, поучаствовать 
в мастер-классах по робототех-
нике и даже сборке кубика Руби-
ка на скорость.

А уже в ближайшие выходные 
лекторий Российского научного 
фонда «Физика, о которой недав-
но мы только мечтали» будет 
транслироваться из Зарядья. 
Школьники и студенты смогут уз-
нать больше о квантовых компью-
терах, искусственном интеллекте, 
большом адронном коллайдере.  

Для школьников, студентов и всех, кто влюблен в науку, открылись самые яркие научные «активности». 

Семьи оленеводов преодолевают сотни километров по тундре, перевозя чумы и весь свой скарб. Может ли школа 
за ними угнаться? 

А К Ц Е Н Т

Надеваешь VR-очки или просто 
открываешь браузер, кликаешь — 
вау-эффект и полное погружение 
обеспечены
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СВОИМИ ГЛАЗАМИ

Из тундровых записей антрополога 

Александры Терехиной: 

«График работы кочевого детского 

сада был полностью обусловлен 

распорядком дня оленеводов. Каж-

дый раз приходилось выгадывать 

такой промежуток, когда в чуме 

было относительно спокойно: не 

дымил костер, не пришел со смены 

дежурный, которому нужно сразу 

варить чай и ставить стол. Полно-

ценную работу кочевой группы в 

период с октября по февраль 

осложняли темнота и холод. Даже 

днем внутри чума темно. Ненцы за-

жигают одну или две керосиновые 

лампы, но полностью осветить чум 

можно, только включив электриче-

ские лампочки, для чего требуется 

заводить генератор. Бензин тундро-

вики стараются экономить…»

Школьники узнают личные истории своих педагогов: кто как 
поступал, в каких лабораториях работал. Это мотивирует.

Есть ребята 
из очень отдален-
ных деревень и сел. 
Если самородок— 
мы его ни за что 
не отпустим

Фестиваль открылся с традиционной лекции ректора МГУ академика 
Виктора Садовничего. Она собрала в Сети около 100 тысяч просмотров. 
А всего первый уикенд фестиваля собрал 7,5 млн посетителей онлайн. 

В зависимости 
от вуза баллы 
могут отличаться

Кстати

С сентября этого года все классные руководители страны, 

а это более 800 тысяч педагогов, получают ежемесячные 

федеральные выплаты в 5 тысяч рублей. В ближайшие три 

года в госбюджете на эти цели должно быть предусмотре-

но по 75 миллиардов рублей в год.

Справка «РГ»

Всероссийский фестиваль науки 

NAUKA 0+ — один из самых мас-

штабных в мире социальных про-

ектов в области популяризации 

науки. Программа включает бо-

лее 10 тысяч уникальных меро-

приятий в 80 регионах России. 

«Российская газета» — партнер 

фестиваля.
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ЮБИЛЕЙ Чем сегодня 
удивляет самый 
известный джазист России 
Алексей Козлов

Cлава без слов

Александр Алексеев

Он выходил на сцену со своим ансамблем «Арсенал» за 
неделю до юбилея. И по-прежнему энергичен, бодр, а 
дни расписаны по часам и настроениям: сочинение му-
зыки, отсмотр материала для фильма «Джазист», про-
граммы для радио. Да и желание быть продвинутым, 
актуальным и современным у него никуда не де-
лось!  Алексей Козлов, тот самый, о ком говорилось 
еще в культовом спектакле 70-х «Взрослая дочь моло-
дого человека», где герой Александра Филиппенко 
описывал радость жизни и музыки именно такими сло-
вами: «И Козел на саксе: фа-ду-фа-ду-фа», и сегодня 
продолжает быть актуальным, охочим до всего нового. 
Рьяно осваивает остросовременные музыкальные тех-
нологии, которые, возможно, использует в премьерах 
или при записи следующего альбома.

Только вот боль-
шой концерт, изна-
чально назначен-
ный на день юбилея 
в его же «Клубе 
Алексея Козлова», 
неожиданно решил 
отменить. Теперь 
народный артист 
России объяснил 
обозревателю «РГ», 
с какой целью он 
так поступил.

День рождения 
для вас — повод 
снова встре-
титься с друзья-
ми на сцене или 
все-таки домаш-
ний праздник?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Я вы-
ступал с «Арсена-
лом» каждую неделю, с момента открытия клуба. На-
рушил эту традицию только весной — из-за объявлен-
ного карантина и рекомендаций людям старше 65 лет 
оставаться дома. Потом мы вернулись, и каждый кон-
церт снова проходил при полном зале, причем много 
молодежи слушало стоя. Выступали мы с «Арсеналом» 
и в сентябре, готовились к юбилейному концерту. Но 
потом я решил, что праздновать на сцене будет опасно 
и для меня, и для моих многочисленных гостей. Поэто-
му  возобновлю концерты уже после окончания панде-
мии, вот тогда все вместе и отметим мой юбилей!

Ну, а если гости приедут к вам домой — шумной и бой-
кой толпой, как водится у музыкантов? С подарками 
или инструментами для домашнего джем-сейшена?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Нет, сейчас  — самоизоляция. Даже в 
подъезд никого не впустим (улыбается).

По образованию вы архитектор, но все знают вас как 
музыканта, композитора, историка музыки, писате-
ля, телеведущего, педагога. Вы  создавали джаз-клубы в 
60-е, а теперь у вас есть свой - «Клуб Алексея Козло-
ва»… Есть ли еще какие профессии и дела, в которых 
вам хочется себя попробовать?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Продолжаю совершенствоваться в осво-
ении новых принципов работы в интернете, пишу кни-
гу. В этом смысле карантин и изоляция только на руку.

Когда вы создавали свой «Клуб Алексея Козлова», то 
предполагали, что в России так много хороших джазо-
вых музыкантов?! Может, их и стало столько, пото-
му что  теперь им есть где играть?!  

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Вы сами и ответили на свой вопрос. Клуб 
должен был стать и стал площадкой для практического 
развития, обмена опытом импровизационных музы-
кантов разных стилей, как профессиональных, так и 
молодых. Для этого у нас ежедневно  проходят джемы 
разных стилей со свободным входом для музыкантов и 
для гостей. Да, в России выросло и сформировалось 
очень качественное поколение молодых джазовых му-
зыкантов, достойных представлять страну за рубежом 
и, главное, исполняющих российскую современную 
импровизационную музыку, имеющую наши корни и 
нашу культурную основу. Когда в прошлом году «Клуб 
Алексея Козлова» возглавил сотню лучших джаз-клу-
бов мира в голосовании на All About Jazz — это незави-
симый американский джазовый портал, я сначала был 
удивлен, но потом понял, что это справедливо.

Думаю,  быть джазовым музыкантом еще и и полезно. 
Ведь, играя джаз, учишься импровизировать, лучше по-
нимать коллег,  а эти умения пригодиться и в быту.

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Дар импровизации — редкая вещь, но 
пользоваться им в жизни не всегда безопасно.

За эти годы вы написали много змузыки. «Арсенал» 
первым в СССР начал играть брейк-данс и соединять 
джаз с электроникой. Сочиняли для спектаклей и 
кино.  Но у нас ведь «литературная страна»,  аудито-
рия всегда обращает внимание и на стихи. Да и у ком-
позиторов-песенников больше гонорары, признание…  
Не жалеете, что на некоторые хорошие стихи так и 
не написали песен?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Нет, я предпочитаю сочинять и испол-
нять инструментальную музыку. 

Вы всегда были впереди, опережая на шаг музыкальную 
моду и добавляя к  джаз-року элементы новых музы-
кальных направлений. Что вам нравится сегодня и 
как относитесь ко все большему влиянию на современ-
ную музыку компьютерных программирований, элек-
тронных тембров и лупов?

АЛЕКСЕЙ КОЗЛОВ: Относительно использования современ-
ных компьютерных программ я полностью с вами со-
гласен. И кстати, сам тоже постоянно использую эту 
развивающуюся технологию.  

И в 85 лет Алексей Козлов собирает аншлаги на концертах.

Фильм «Джазист» — 
наблюдение 
за процессом 
формирования 
патриота своей 
страны из ста-
линского стиляги, 
хрущовского 
штатника и бреж-
невского хиппи

КИНО Зачем люди ходят на фильмы ужасов

Волосы дыбом
Валерий Кичин

Я 
не фанат ужастиков, но 
этот фильм и меня про-
нял: безупречно стилизо-

ванная антология базовых при-
емов, из которых собран попу-
лярный жанр. «Погребальные 
байки» — так у нас назвали The 
Mortuary Collection, создание 
сценариста-режиссера Райана 
Р. Спинделла. По аналогии с 
«Байками из склепа», которые 
давно вошли в классику жанра.

В уединенном доме витиева-
той готической архитектуры от-
правляются церемонии проща-
ния с усопшими. Здесь покоятся 
и сами усопшие, есть кремато-
рий, библиотека и повелитель 
мрачного царства — гробовщик 
Монтгомери с говорящей фами-
лией Дарк. Этот мир, гласит 
одна из философем фильма, как 
из атомов, состоит из историй, 
каждая способна заставить ше-
велиться волосы на черепе. 

Историй пять, каждая откро-
ет свою страницу жанра, все вы-
деланы с мастерством, тщанием 
и чувством стиля. И если слово 
«красивый» совместимо с оли-
цетворенной жутью, оно здесь 
самое уместное: снятый вне 
больших студий, этот инди-
фильм кажется завораживаю-
ще, расточительно богатым.

Цепь новелл обрамлена 

историей о девушке Сэм (Кейт-
лин Кастер), которая нанимает-
ся в дом помогать хозяину. Гро-
бовщик Дарк у актера Клэнси 
Брауна вызывает воспомина-
ния о героях Бориса Карлоффа, 
если наградить их сладчайшей 
улыбкой священника. Любозна-
тельная Сэм всюду сует нос (как 
мы узнаем, неспроста) и требу-

ет от Дарка ублажать ее страш-
ными историями. Начнется с 
истории нравоучительной и ко-
роткой, пойдет по нарастающей 
и завершится рассказом самой 
Сэм, который по числу неожи-
данных поворотов перекроет 
все предыдущие. Здесь будут 
спруты в ванной, забеременев-
шие парни, кошмары в лифте, 

жена, ставшая овощем, бунт в 
доме умалишенных, няни-обо-
ротни и много крови. Принцип, 
объединяющий все истории: не 
верьте глазам, не полагайтесь 
на предчувствия, забудьте про 
победу добра над злом. А глав-
ное — относитесь ко всему с 
юмором: смотреть такую кар-
тину с тусклой миной, всерьез 

ее пугаясь, невозможно: юмор в 
ней разлит тончайшим слоем, 
но в каждом кадре. Автор даже 
ухитряется по мере продвиже-
ния от новеллы к новелле иро-
нически оценивать каждую ко-
роткой рецензией — пригово-
ром, который выносит скептич-
ная Сэм. В фильме довольно 
много таких «реплик a parte», 
которые пропустит мимо ушей 
случайный зритель, но с востор-
гом считывает синеман. И вся 
эта «пятиактная» пьеса имеет 
жесткую внутреннюю драма-
тургию.

Трудно не восхититься опе-
раторской работой Калеба Хей-
манна и Эли Смолкина: гулкие 
пространства, тревожная пали-
тра, неназойливые напомина-
ния о том, что действие проис-
ходит во времена тех самых 
«Баек из склепа», в годы расцве-
та Стивена Кинга или Джорджа 
Ромеро. Ориентация именно на 
этот стиль, где пугают не столь-
ко хичкоковским саспенсом, 
сколько ожиданием чего-то не-
выносимо натуралистичного, 
кровавого и омерзительного.

Зачем люди хотят это смо-
треть, что их влечет в развер-
стых ртах и ранах — невозможно 
понять, здесь работают какие-
то механизмы сублимации тем-
ных сторон наших натур. Но эта 
вызывающая «антиэстетика» 

взята на вооружение и совсем 
не развлекательным, «серьез-
ным» кино наподобие «Анти-
христа» Ларса фон Триера. 

И, разумеется, музыка. Она 
здесь поддерживает ощущение 
нарастания чего-то страшного, 
обеспечивает ритм и нерв филь-
ма; ее виолончельный гул созда-
ет ностальгическую атмосферу 
сладкого ужаса классического 
жанрового кино (композитор-
ский дуэт Mondo Boys).

Картина богата живописны-
ми и кинематографическими 
аллюзиями. По завороженному 
дому призраками бродят тени 
Тима Бертона, Стивена Спил-
берга, Джорджа Ромеро, здесь 
бал правят пристрастия какого-
нибудь Джеймса Вана и Тоуба 
Хупера с его навязчивыми «бен-
зопилами». Но авторы непости-
жимым образом умудряются 
придать этому эклектичному 
месиву отчетливо видимый на-
лет респектабельности. С таким 
чувством благоговения бро-
дишь среди полок старинной 
библиотеки, где за пыльными 
обложками таятся бездны давно 
отлетевших человеческих судеб 
— тех самых страшных историй, 
из которых состоит наш мир.  

ПРОВЕРКА СЛУХА Из музыкальных школ выбрасывают уникальные 
инструменты. Почему? 

Концерт для рояля с топором
Наталья Зимянина

И
з  м у з ы к а л ь н ы х 
школ и госучрежде-
ний приходят ново-
сти: выкидывают 
старые пианино и 
рояли. Самым ди-
ким образом. Спи-
сывают — означает: 
рубят, ломают, сжи-

гают. «Списанное» — чаще всего 
далеко не рухлядь. Инструмен-
ты сами по себе — не всякому до-
ступны по цене. Казалось бы: 
почему нельзя хотя бы передать 
их тем, кто в них нуждается? По-
тому что так предписано мно-
жеством инструкций. Свое от-
ношение к проблеме, касаю-
щейся не только учащихся му-
зыкальных школ, — у выдающе-
гося мастера по настройке и ре-
монту клавишных, в том числе 
старинных,  инструментов 
Алексея Ставицкого.
АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Идет массовая 
замена старых пианино и роя-
лей на новые. Если пианино еще 
иногда меняют на отечествен-
ные (их немного), то рояли, са-
мая затратная часть, почти на 
сто процентов — импортные. 
Причем замена происходит по 
законам, принятым десятиле-
тия назад. Поэтому сотни и ты-
сячи пианино и роялей уходит 
сейчас на слом, в помойки. Это 
правило надо срочно менять — 
на законодательном уровне.

 Это же знакомая история. 
Помню, как в одном агентстве 
с получением компьютеров 
когда-то выбрасывали из окна 
с третьего этажа прежние 
пишущие машинки. Хотя со-
трудники умоляли отдать им 
эти прекрасные «Оптимы». 
Мы будто в параллельных ми-
рах. Что с этим делать?

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Как минимум, 
создавать инвентаризационные 
комиссии. С участием опытного 
реставратора, пианиста и спе-
циалиста по финансовой оцен-
ке. Вы не представляете себе: 
среди списанных встречаются 
музыкальные инструменты не 
просто годные для употребле-
ния, но особо ценные, букваль-
но на федеральном уровне! По-
тому что многие старинные ро-
яли можно выставлять на аук-
ционах, определив их цену.

И какую же? 
АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: От нескольких 
десятков тысяч рублей до не-
скольких миллионов. Недаром 
во многих залах стараются со-
хранить старые рояли «Эсто-
ния», «Москва», «Красный Ок-
тябрь», звучащие лучше, чем 
новые «Блютнеры» и «Ямахи». 

Кто мешает их сохранять? 
АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Невозможно 
противостоять финансовому 
лобби в стремлении освоить де-
сятки, а то и сотни миллионов 
рублей. Рекорд поставил Псков: 
там «Стейнвей», стоивший со 
всеми растаможками 110—120 
тысяч долларов, купили за… 
170 тысяч! Вот такая накрутка. 
А потом его через некоторое 
время «случайно» подожгли.

А почему Псков покупает 
«Стейнвей»? Отечественно-
го уже ничего нет? 

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: В России с на-
чала 2000-х годов концертные 
рояли не производятся. Послед-
ней держалась «Лирика». 

А «Михаил Глинка» почти за 
два миллиона рублей? 

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Это кабинет-
ный рояль с китайской начин-
кой. Все, что выпускается, это 
«международное» творчество, 
все запчасти — импортные, всё, 
кроме, может быть, деревянно-
го корпуса. 

Как же обидно: ведь в XIX веке 
Россия делала свои оригиналь-
ные инструменты. Один 
«Беккер» чего стоил.

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Яков Беккер 
достиг таких высот, что его роя-
лями комплектовались консер-
ватории; «Беккеры» стояли по-
чти у всех основоположников 
русской музыки: Мусоргского, 
Римского-Корсакова, Балаки-
рева, Стравинского, Чайков-
ского. Он был самой надежной и 
любимой маркой в России. Ро-
яль изготовлялся полностью 
вручную из лучших пород дере-
ва, с многоступенчатой провер-
кой владельцем. Он в какой-то 
степени загадка: инструменты 
делали в Петербурге, где огром-
ная влажность, а ведь для них 
нужна была высокая степень 
сушки! И представьте себе, не-
которые «Беккеры» с ориги-
нальными колками держат 
строй с 1860-х годов! Рояль из 
моей коллекции полтора года 
простоял на боку, а потом я его 
вынес на улицу для концерта 
open air. И почти не пришлось 
настраивать. А ему 120 лет. 

— Так надо срочно отыски-
вать эти инструменты. 

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Да?! Послед-
ние годы я где только не искал 

«Беккеры»! Но они все пропали. 
И отчего? Да как всегда: у нас 
обожают антикварную «рух-
лядь» поменять на свежее ДСП. 
Их просто уничтожили, как ле-
докол «Ермак», как паркет в 
старинных усадьбах, как изна-
чальный бой курантов на Спас-
ской башне. Любим мы приве-
чать иностранные фирмы. В 
60-е годы в Москве был конкурс 
роялей — «Бехштейна», «Стей-
нвея» и «Красного Октября», и 
наш занял второе место. А те-
перь закупают и тащат вагона-
ми лишь отлично полированные 
китайские инструменты. 

Когда же схлопнулось наше 
производство? 

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Первый раз 
фабрики закрыли в 1918—1923 
годах. Потом в СССР постепен-
но восстановилось производст-
во на базе «Красного Октября», 
после войны даже разразился 
бум. Но в 1986 году по загадоч-
ным для меня причинам прои-
зошел сбой. Начался дележ соб-
ственности, и «Октябрь» исчез. 
Убейте — никто не знает почему. 

У вас в коллекции 110 экзем-
пляров, вы даже открыли в 
Рыбинске единственный в 
России Музей клавишных ин-
струментов. Может, у вас 
это профессиональное: мол, 
музейное лучше современного? 

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Видите ли, ста-
ринные инструменты отлича-
ются… состраданием к пиани-
сту. Новые пианино и рояли 
имеют грубую, калечащую руки 
пианистов составляющую: это 
так называемый «вес» клавиа-
туры. В начале XIX века пианист 
при нажатии использовал «вес» 
максимум 12—25 граммов. А те-
перь мы пришли к 50 граммам и 
более.

Как же это могло случиться?
А Л Е К С Е Й  С ТА В И Ц К И Й :  Виноваты 
деньги и только деньги! В тече-
ние века ради сборов и окупае-
мости концертные залы увели-
чивались, рояль рос в длину, а с 
ним росли и толщина деки и 
струн, вес молотков, усилива-
лись ударные свойства роялей… 
Но ведь вот что: у меня в коллек-
ции есть детское пятиоктавное 
пианино «Ростов-Дон» 1960-х 
годов, в котором клавиатура об-
легчена до уровня XIX века. Со-
ветские инженеры думали о дет-
ских руках, их сохранении. И та-
кие пианино делали не только в 
Ростове-на-Дону, но и в Горь-
ком, Москве, Ленинграде. Спе-
циально для детей. Хотя взро-
слых уже не жалели. 

Но как-то же пианисты при-
способились? 

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: А вы не слыши-
те?? Их же заранее, как штанги-

стов, нацеливают на поднятие 
рекордных тяжестей. 

Да, «поднятие тяжестей» 
для музыки оказалось во мно-
гом убийственным. 

А Л Е К С Е Й  СТА В И Ц К И Й :  Причем вы 
буквально чувствуете, насколь-
ко исполнителям это неудобно. 
Ведь даже самые разыгранные, 
разбитые современные рояли 
для пианиста гораздо менее по-
датливы, чем старинные. Но 
именно на них проходили заня-
тия и становление современных 
пианистов. Раньше для исполне-
ния Листа и Шопена, Брамса и 
Бетховена требовалось намного 
меньше сил для нажатия клавиш. 
А теперь и стар и млад, и студен-
ты и лауреаты поднимают лиш-
ние тонны в миллионах звуков. 

Вот почему говорят, что 
быть пианистом — не жен-
ское дело! Действительно, как 
бы мог хрупкий Шопен играть 
на современном рояле? Когда 
мы с вами слушали поляка 
Януша Олейничака на от-
строенном вами рояле 
«Блютнер» 1868 года, было 
очевидно, насколько современ-
ные инструменты искажа-
ют его мазурки и ноктюрны. 

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Конечно, это 
был рояль более податливый, с 
ровным звуком. А сейчас как 
учат? Подавать звук в большой 
зал. В XIX веке такие залы толь-
ко начинали проектировать… 
А ведь в музыке важно совер-
шенно другое. Попробуйте на 
старинном клавикорде, пред-
шественнике фортепиано, поиг-
рать на кухне в хрущевке — в ко-
ридоре уже не слышно. Потому 
что на нем музицировали в не-
больших залах с очень хорошей 
акустикой. Звучание было от 
пяти пиано до меццо-форте…

… а сейчас — от меццо-форте 
до пяти форте! До чего же 
дойдет-то?

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Я уверен, чело-
век все больше ищет покоя и 
умиротворения. Миллионы пиа-
нино и роялей, созданных с при-
менением «барабанной» техно-
логии, уступят место менее 
громким инструментам с мяг-
ким и тянущимся звуком. Какие 
были в XIX веке. Этому будет 
способствовать и то, что мы во-
шли в эпоху исполнительства на 
исторических инструментах и 
их копиях. Разве такие рояли ме-
нее важны, чем скрипки Стради-
вари и Амати? Не все пока это 
понимают. При надлежащем 
уходе срок использования роя-
лей не ограничен. В 2018 году в 
Варшаве прошел Первый между-
народный конкурс Шопена на 
исторических инструментах. Иг-
рали на роялях 1837 и 1842 года. 
Кстати, кстати, победил на нем 
Томаш Риттер, ученик нашего 
выдающегося пианиста Алексея 
Любимова. 

И все-таки: как же лучше ор-
ганизовать спасение и переда-
чу старых инструментов 
туда, где они очень нужны? 

АЛЕКСЕЙ СТАВИЦКИЙ: Надо аккуму-
лировать их на складах, свозить 
на сборные пункты, а не разби-
вать на помойке. Раздавать част-
ным реставраторам. Или всем, 
кто хочет бесплатно получить их 
и восстановить за свои деньги. 
Двести лет российские фабрики 
создавали, сохраняли, пестова-
ли, поддерживали рояли, возво-
дившие огромное здание нашей 
музыкальной культуры. Теперь 
пришло время помочь этим тру-
дягам и сберечь их!  

А К Ц Е Н Т

Советские инженеры думали о детских 
руках. И такие пианино делали не только 
в Ростове-на-Дону, 
но и в Горьком, Москве, Ленинграде 

Актрисе Кейтлин Кастер в роли таинственной Сэм предстоит пережить много леденящих кровь событий.
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— Узнайте больше о главных 
кинопремьерах на сайте
rg.ru/sujet/3665

На роялях «Беккер» играли 
Мусоргский и Чайковский, а сегод-
ня их заменили на «свежее ДСП».
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СБОРНАЯ Сборная России потеряла первые очки в Лиге наций

С Турцией — 
не курорт

Илья Соболев 

С
борная России впер-
вые потеряла очки в 
нынешнем розыгры-
ше Лиги наций. На 
стадионе столично-
го «Динамо» в Пе-
тровском парке по-
допечные Станисла-
ва Черчесова разо-

шлись миром с командой Тур-
ции — 1:1. Что не помешало рос-
сиянам сохранить лидерство в 
своей группе.

Матч с Турцией стал вторым 
в этом году для сборной России 
со зрителями. Напомним, ра-
нее УЕФА разрешил пускать на 
трибуны болельщиков не более 
30 процентов от вместимости 
стадиона. Правда, на контроль-
ном матче со шведами, кото-
рый состоялся на 30-тысячной 
арене ЦСКА, Российский фут-
больный союз сократил разре-
шенную квоту с девяти тысяч 
до пяти. На игре с турками на-
роду присутствовало чуть 
больше — около семи тысяч. 

Это, конечно, не густо, но здо-
ровье и зрителей, и футболистов 
важнее. Тем более что обновлен-
ная динамовская арена славится 
своей акустикой. И когда даже по-
редевшие трибуны заводились, 
звучало это очень даже солидно.

Предматчевая программа 
тоже получилась камерной, 
зато не банальной. Ее гвоздем 
стало объявление составов, ко-
торое доверили детям семи-
восьми лет, Пете и Даше. Полу-
чилось очень трогательно, осо-
бенно когда Петя, разволновав-
шись, назвал главным тренером 
сборной России Артема Дзюбу. 

Вечер получился бы идеаль-
ным, добудь сборная России по-
беду. Но на точный удар Антона 
Миранчука в первом тайме го-
сти ответили голом Кенана Ка-
рамана во втором. В итоге ничья 
— 1:1.

Осечкой россиян воспользо-
валась сборная Венгрии. Одолев 
сербов, мадьяры приблизились 
к лидерам на расстоянии очка. 
Так что ближайший матч, в ко-
тором команде Черчесова иг-
рать именно с Венграми, прио-
бретает ключевой статус. 

В каком состоянии наши по-
дойдут к этой игре, чего не хва-
тило россиянам для победы над 
турками — на эти и другие во-
просы специально для «РГ» от-
ветил экс-полузащитник сбор-
ной России Дмитрий Хохлов.

После игры наш вратарь Ан-
тон Шунин сказал, что Россия 
больше заслуживала победу. А 
главный тренер турок Шенол 
Гюнеш, наоборот, заявил, что 
они потеряли два очка. Кто 
ближе к истине?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Я бы разделил 
игру на два тайма. Первый был 
полностью за Россией, второй — 
за Турцией. Моментов обе ко-
манды создали предостаточно, 
чтобы склонить чашу весов в 
свою пользу.

То есть итог закономерен?
ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Думаю, что да.

В чем причина спада наших 
после перерыва? Это потеря 
концентрации, плохая физи-
ческая готовность или 
просто турки так сильно 
прибавили?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: То, что турки при-
бавили, — это безусловно. Но и 
наши выходили на поле не 
просто так. Думаю, здесь сыгра-
ли роль несколько факторов. По-
теря концентрации? Вряд ли. 
Физические кондиции? Чемпио-
нат идет, и не быть в физических 
кондициях невозможно. Скорее 
всего, сказалось то, что очень 
много игроков у сборной России 
травмировано, на поле был не 
оптимальный состав. С этим 
связан неудачный второй тайм.

Россиянам пришлось играть в 
обороне без Джикии и Фернан-
деса. В центре вышел фланго-
вый защитник Федор Кудря-
шов. Как вам игра наших в за-
щите?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Я бы сказал, что 
неплохо сыграли. Понятно, что 
не Кудряшова эта позиция, но 
сыграл он неплохо.

Сейчас много говорят о том, 
что капитан сборной Артем 
Дзюба играет без замен в клу-
бе, редко меняется в сборной. 
И потому выглядит устав-

шим. Мол, пора пробовать 
вместо него того же Алексан-
дра Соболева. Как относитесь 
к таким разговорам?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Ротация быть, ко-
нечно, должна. С другой сторо-
ны, разве в других клубах и 
сборных не в таком режиме все 
играют? Поэтому мне эти раз-
говоры не совсем понятны.

Какие предчувствия перед 
матчем с Венгрией?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Нужно просто 
выходить и выигрывать. Победа 
ведь нужна кровь из носу. Даже 
с теми проблемами, которые у 
сборной возникли, ей вполне по 
силам решить поставленную за-
дачу и обыграть сборную Венг-
рии.

То есть мы все-таки фавори-
ты?

ДМИТРИЙ ХОХЛОВ: Считаю, что да.  

Матч Россия — Турция распался 
на два тайма. В первом лучше были 
наши, во втором — турки.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Хохлов: Дзюба выглядит 
уставшим? А разве в других клубах
и сборных играют не в таком же
режиме?

ФУТБОЛ Испания и Германия собираются увеличить отрыв от конкурентов в группе

Фавориты наготове
Артур Нанян

С
егодня состоятся очеред-
ные матчи Лиги наций. 
Свои встречи проведут 

одни из лучших европейских 
сборных — Испания и Германия. 

Эти команды лидируют в 
группе 4 лиги «А». Правда, в от-
личие от немцев, «красная фу-
рия» потеряла очки лишь в од-
ном поединке, а Бундестим — в 
двух. Надо полагать, в этом квар-
тете развернется нешуточная 
борьба за первое место. 

Если же Украина или Швейца-
рия хотят помешать испанцам 
или немцам, то, пожалуй, сегод-
ня у них будет последний шанс: 
«жовто-блакитные» примут Сер-
хио Рамоса и компанию, а коман-

да Владимира Петковича отпра-
вится в гости к Германии. На дан-
ный момент в активе испанцев 
семь очков, немцев — пять, укра-
инцев — три, швейцарцев — лишь 
один балл. 

Также сегодня пройдут следу-
ющие матчи: Азербайджан — 
Кипр, Латвия — Мальта, Черного-
рия — Люксембург, Фарерские 
острова — Андорра и Лихтен-
штейн — Сан-Марино.

На выходных в рамках Лиги 
наций состоялся матч действую-
щих чемпионов мира и Европы — 
Франции и Португалии. Встреча, 
обещавшая яркое зрелище, за-
кончилась вничью со счетом 0:0.

Вообще поединки между эти-
ми командами редко получаются 
результативными, хотя довольно 

часто их пути на футбольном 
поле пересекаются. В последний 
раз «трехцветные» играли с пор-
тугальцами в памятном домаш-
нем финале чемпионата Евро-
пы-2016. В основное время голов 
забито не было, а в дополнитель-
ное «золотой» мяч турнира про-
вел нападающий московского 
«Локомотива» Эдер. 

Надо отметить, что с тех пор 
эти сборные несильно измени-
лись. На ведущих ролях что у од-
них, что у других все те же лица. 
Да и матч вышел таким же прагма-
тичным, как и четыре года назад. 
Вероятно, ничья больше устроила 
все-таки Португалию, поскольку 
по дополнительным показателям 
она продолжает возглавлять та-
блицу группы 3 Лиги «А». В активе 

команды Фернанду Сантуша и 
французов по семь очков.

— Сегодня была очень сбалан-
сированная игра. Обе команды 
осторожничали, особенно в на-
падении. Не хватало более агрес-
сивной динамики. Именно в та-
ких матчах тренерам хочется 
большего. Конечно, важно оста-
ваться организованными и вни-
мательными в обороне, но все же 
и об атаке не стоит забывать, — 
отметил главный тренер порту-
гальцев Фернанду Сантуш. 

К слову, Сантуш стал новым 
рекордсменом по матчам во гла-
ве своей сборной. Встреча с 
французами стала для него 75-й у 
руля Португалии. По этому пока-
зателю Фернанду обошел Луиса 
Фелипе Сколари. 

Что касается реакции тренера 
«трехцветных» Дидье Дешама, то 
он отметил действия своих футбо-
листов в обороне. По мнению спе-
циалиста, французским защитни-
кам удалось нейтрализовать ка-
питана и главную звезду порту-
гальцев — Криштиану Роналду. 

— Мы всегда можем играть 
лучше. Но учитывая уровень со-
перника, ребята приняли меры 
предосторожности, и потому се-
годня вечером мы не увидели Ро-
налду, — сказал Дешам. 

Третьими в этой группе идут 
хорваты, переигравшие на своем 
поле Швецию — 2:1. Два гола в 

этой встрече забили футболи-
сты, представляющие россий-
скую Премьер-лигу: Никола Вла-
шич (ЦСКА) у хозяев и Маркус 
Берг («Краснодар») у скандина-
вов. А победу «шашечным» при-
нес точный удар Андрея Крама-
рича на 84-й минуте.

Еще один матч с приставкой 
«топ» состоялся в Лондоне на 
«Уэмбли», где англичане прини-
мали бельгийцев. Напомним, что 
эти команды встречались в пое-
динке за третье место на чемпио-
нате мира-2018 в России. Силь-
нее тогда оказалась Бельгия. 

Впрочем, на этот раз в составе 
«красных дьяволов» не было их 
лидера — Эдена Азара. После пе-
рехода в мадридский «Реал» по-
лузащитника мучают бесконеч-
ные травмы. Можно сказать, 
Бельгия уже привыкла выходить 
на поле без одного из братьев 
Азаров. 

Сказывается ли так сильно от-
сутствие Эдена или нет — слож-
ный вопрос. Однако в матче с Ан-
глией бельгийцы потерпели пер-
вое поражение с ноября 2018 
года. Прервалась их серия из 13 
встреч без поражений. В то же 
время «львы» не уступают нико-
му на протяжении года и одержа-
ли 20 побед в последнем 21 до-
машнем поединке.

— В матчах с лидерами миро-
вого футбола важны детали и 
концентрация. Сегодня большое 
событие для нашей команды, —  
подчеркнул главный тренер ан-
гличан Гарет Саутгейт.

Интересный факт — в нынеш-
нем розыгрыше Лиги наций 
только сборные Черногории и 
Гибралтара добились макси-
мальных результатов, выиграв 
все свои матчи.  На выходных немецкие футболисты обыграли на выезде команду Украины со счетом 2:1.

ТЕННИС Турнир в Питере 
начался в непростой 
эпидемиологической 
обстановке

Контакты 
на минимуме

Анна Козина

Вчера на арене на Крестовском острове стартовал 
юбилейный 25-й St. Petersburg Open-2020. Это один из 
немногих теннисных турниров, который, несмотря на 
коронавирус, остался в спортивном календаре. Ведь 
московский ВТБ Кубок Кремля отменен. 

В Санкт-Петербурге эпидемиологическая ситуа-
ция поспокойнее, чем в Москве. Однако меры безопа-
сности принимаются самые строгие. Сначала о зрите-
лях. Болельщиков пустили на трибуны, но присутст-
вовать на матчах смогут не 7, а 3,5 тысячи человек 
ежедневно. Роспотребнадзор дал разрешение только 
на 50-процентную наполняемость арены. При входе 
всем гостям измеряют температуру. Ношение масок и 
перчаток является 
обязательным. Ве-
зде расставлены са-
нитайзеры. Теннис 
— это не футбол или 
баскетбол, когда 
после окончания 
одной игры можно 
расходиться по до-
мам. На стадионе 
самые большие лю-
бители тенниса 
проводят целый 
день: на разных 
кортах смотрят 
матчи, которые 
иногда затягивают-
ся на несколько часов, в перерывах ходят в кафе и об-
суждают результаты.

Такое общение не запрещено, но вот подобраться 
поближе к самим теннисистам, например, во время ав-
тограф-сессии, на этот раз не получится. Хотя органи-
заторы обещают каким-то образом перевести эти тра-
диционные форматы в онлайн-режим. Подробностей 
пока нет. Но уже точно известно, что вечерние матчи, 
проходящие на центральном корте, будут показывать 
на большом экране автомобильного кинотеатра.

Что касается участников турнира, то их контакты с 
окружающими будут сведены к минимуму. В Санкт-
Петербурге для теннисистов создадут изолированный 
«пузырь» в отеле. Это требования безопасности, кото-
рые предъявляет Ассоциация теннисистов-профессио-
налов (ATP). Такая система действовала в Нью-Йорке 
на US Open. Хотя в Питере нет ограничения по количе-
ству сопровождающих игрока лиц. Единственное усло-
вие — все должны провести эту неделю в одном режиме. 
Участники и их команды приедут с готовыми тестами 
на коронавирус, а потом будут регулярно проходить 
повторные проверки.

Впервые в своей истории St. Petersburg Open прой-
дет в категории ATP-500. Выше идут уже «Премьеры» и 

«Мастерсы». За победу чемпион получит больше при-
зовых и больше рейтинговых очков. Так что состав на 
турнир подбирался звездный — 10 игроков из первой 
двадцатки мирового рейтинга. Но в последние дни сра-
зу несколько топов отказались от участия. Ситуация с 
коронавирусом наверняка тоже повлияла на решение 
теннисистов. Вторая ракетка мира Рафаэль Надаль, к 
примеру, не захотел рисковать и не поехал на US Open 
защищать титул. С питерских соревнований офици-
ально из-за COVID-19 снялся только бельгиец Давид 
Гоффен (14-й номер рейтинга). Он сдал положитель-
ный тест. Представитель Греции Стефанос Циципас 
(5), итальянец Маттео Берреттини (9), испанец Пабло 
Карреньо Буста (15), болгарин Григор Димитров (19) 
сослались на накопившуюся усталость. Что, кстати, 
тоже может соответствовать действительности. В ка-
лендаре, перекроенном после паузы, турниры идут 
один за другим.

И все равно до Санкт-Петербурга доехала прилич-
ная компания: 12-я ракетка мира Денис Шаповалов из 
Канады, швейцарец Стэн Вавринка (18-й), еще один 
канадец Милош Раонич (21-й), хорват Борна Чорич 
(27-й) и, конечно, русская тройка — Андрей Рублев, ко-
торый после четвертьфинала на «Ролан Гаррос» впер-
вые в карьере попал в десятку сильнейших, Даниил 
Медведев (6-й) и Карен Хачанов (17-й).

Перед матчем первого круга Андрей Рублев расска-
зал, каково это  —  выступать в условиях, которые дик-
тует коронавирусная реальность. 

—   Особенно тяжело играть без зрителей, но у нас 
нет выбора. Это часть нашего спорта. В любом случае, 
лучше играть так, чем не играть совсем, —  приводит 
слова Рублева пресс-служба St. Petersburg Open. —   Ор-
ганизаторы делают все возможное, чтобы проводить 
турниры в как можно более комфортных условиях, по-
этому самое малое, что мы можем делать, —  это выхо-
дить на корт и не жаловаться.  

Андрей Рублев впервые в карьере вошел в топ-10 лучших тен-
нисистов мирового рейтинга.

Участники 
St. Petersburg Open 
живут в отеле-
«пузыре», а зрители 
сидят на трибунах 
в масках 
и перчатках
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Лига В. Группа 3.

И В Н П М О
Россия 3 2 1 0 7-4 7

Венгрия 3 2 0 1 4-3 6

Турция 3 0 2 1 1-2 2

Сербия 3 0 1 2 1-4 1

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

Как сообщается в микроблоге ATP в «Твиттере», коронави-

рус обнаружен у одного из игроков на турнире в Санкт-Пе-

тербурге. Имя теннисиста пока не называется. Он был снят 

с соревнований. Сейчас идет процесс отслеживания кон-

тактировавших с ним людей.

 —  Из-за положительного результата теста на коронавирус, 

пройденного 11 октября, один из теннисистов снялся с тур-

нира ATP категории «500» в Санкт-Петербурге, —  говорится 

в заявлении. —  Местные органы здравоохранения и меди-

цинский штаб ATP продолжают наблюдать за игроком, кото-

рый был отправлен на самоизоляцию. На данный момент 

симптомы заболевания у него отсутствуют. Мы отслежива-

ем, с кем контактировал игрок, чтобы идентифицировать и 

уведомить их.

БАСКЕТБОЛ 

Наша женская 
сборная 
наконец-то 
узнала, где 
и когда играть

ЗАКРЫТАЯ 
ЗОНА САРАЕВО
Илья Трисвятский

Главный тренер женской сбор-
ной России Александр Ковалев 
более чем оперативно отреаги-
ровал на решение Международ-
ной федерации баскетбола отно-
сительно места и дат проведения 
ряда оставшихся матчей квали-
фикации к финальному турниру 
чемпионата Европы 2021 года. 

Напомним, что в прежнем, 
докоронавирусном формате ко-
манды играли друг с другом дома 
и в гостях. Затем принято реше-
ние встречи так называемых 
«календарных окон» в ноябре 
этого года и в феврале будущего 
проводить в одном месте. России 
это сулило выгоду, однако прин-
ципиально ничего не поменя-
лось. С главным соперником Бо-
снией и Герцеговиной матч вто-
рого круга придется играть не 
где-нибудь в Швейцарии или Эс-
тонии, а в столице страны-кон-
курента Сараево. Важнейшая 
битва состоится 15 ноября. Тре-
мя днями раньше у россиянок 
там же противостояние со Швей-
царией, но там ничего интере-
сного не ожидается. Наши де-
вушки классом намного выше. 

Получив важнейшую инфор-
мацию, Ковалев буквально сра-
зу назвал, кто к 3 ноября вызы-
вается на сбор национальной 
дружины по подготовке к мат-
чам в сараевском замкнутом пе-
риметре с усиленным режимом 
противовирусной безопасности. 
С недавних пор новое значение 
слова «пузырь» не требует до-
полнительных разъяснений.

Ковалев вызвал 17 баскетбо-
листок: это разыгрывающие и 
атакующие защитники Марина 

Голдырева («Динамо», Но-
восибирская обл.), Елизавета 
Комарова («Надежда», Орен-
бург), Ксения Левченко («Спар-
та энд К», Видное). Анна Леш-
ковцева (МБА, Москва), Екате-
рина Федоренкова («НИКА», 
Сыктывкар); форварды Анаста-
сия Олаири Косу, Раиса Мусина, 
Ольга Фролкина (все — «Дина-
мо», Курск), Анастасия Логуно-
ва, Дарья Намок, Ксения Тихо-
ненко, Анастасия Шилова (все — 
«Надежда»), Мария Черепанова 
(«НИКА»); центровые Мария 
Вадеева (УГМК, Екатеринбург), 
Жосселина Майга, Елизавета 
Шабанова (обе — «Динамо», 
Курск), Альбина Ражева 
(«НИКА»).

В резервный список на слу-
чай замены включены шестеро: 
разыгрывающие / атакующие 
защитники Анна Буровая, Юлия 
Козик (обе — «Динамо», Курск), 
Виктория Завьялова (УГМК), Да-
рья Колосовская («Енисей», 
Красноярский край), Карина 
Низамова (МБА); форвард Аде-
лина Абайбурова («Енисей»).

Короткий сбор стартует 3 но-
ября на подмосковной базе 
GoPark. Девушки, занятые 5 ноя-
бря в матче Премьер-лиги «Дина-
мо» Нс — «Надежда», прибудут в 
расположение сборной из Ново-
сибирска сразу после этой встре-
чи. Вылет в Сараево — 9 ноября. 

Поясним отдельно колос-
сальную цену матча с Боснией, 
хотя летом Ковалев в интервью 
«РГ» сказал, что не допускает 
даже мысли о повторном пора-
жении от этой команды (в пер-
вом круге россиянки уступили 
дома 69:70). 

В квалификации образовано 9 
групп по 3—4 участника в каждой. 
Путевки на женский Евроба-
скет-2021 в Испанию и Францию 
получат победители всех групп и 
еще 5 команд со вторых мест по 
лучшим дополнительным пока-
зателям. С двумя поражениями 
от Боснии в эту пятерку можно и 
не войти. Ковалев не считает, что 
на всякий случай нужен разгром 
Швейцарии. Это его право.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 октября, вторник,
«Матч ТВ»
18.55 Азербайджан — Кипр. 

Прямая трансляция. 

21.35 Украина — Испания. 

Прямая трансляция.
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В первых 
матчах отбо-
ра Анастасия 
Шилова 
была твер-
дым игроком 
стартовой 
пятерки.
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